
Простой 
как Airbus
Авиакомпания «Россия» 
побережет европейские 
самолеты

По данным „Ъ“, авиакомпания 
«Россия» планирует ежемесяч
но отправлять в простой треть 
пилотов своих Airbus. В проф
союзах это решение  считают 
 дискриминирующим, так как 
 налет на этом типе судна такой 
же, как на Boeing, а после нача
ла рейсов в Дубай и вовсе возра
стет. В то же время в «Аэрофло
те», по словам собеседников „Ъ“, 
пилотов от полетов не отстраня
ют, но на Boeing летают — а зна
чит, и зарабатывают — больше. 
Причины им видятся в необходи
мости обоих перевозчиков эконо
мить запчасти на самолеты евро
пейского производителя.

Как стало известно „Ъ“, авиаком-
пания «Россия» направит в простой 
около трети пилотов всех своих Air-
bus — до сотни человек. Как указано 
в приказе замдиректора по управле-
нию персоналом перевозчика от 6 
декабря (есть у „Ъ“), решение при-
нято с целью недопущения массо-
вых сокращений с учетом «чрезвы-
чайных обстоятельств, влияющих 
на финансово-хозяйственную дея-
тельность авиакомпании». Простой 
вводится с 1 января по 31 марта, рас-
сказал „Ъ“ источник в «России» и под-
твердили в двух профсоюзах. В парке 
«России» 31 Boeing разного типа и 26 
Airbus А320/А319. Четыре из Airbus, 
согласно Flightradar24, не летают. 
По словам источника „Ъ“ в авиаком-
пании, треть всего летного состава 
А319/320 ежемесячно будут времен-
но отстранять от работы и перево-
дить на две трети оклада. По другим 
данным, речь идет о еженедельном 
отстранении трети пилотов.

При этом собеседник „Ъ“ приво-
дит данные отчета центра планирова-
ния: в декабре среднесписочный на-
лет Airbus в «России» был сопоставим 
с налетом Boeing в парке — семь ча-
сов в сутки против восьми. Тогда как 
налет в ноябре SSJ 100 (74 ВС) — 2,5 
летного часа в месяц. На январь, го-
ворит он, запланированная нагрузка 
по расписанию на Airbus возрастет.

Председатель Межрегионального 
профсоюза пилотов Оксана Власен-
ко подтвердила „Ъ“ простой до тре-
ти пилотов Airbus. По ее словам, 
налет пилота Airbus сейчас в сред-
нем составляет около 50–70 часов 
в месяц, «что нормально по меркам 
осенне-зимнего сезона и чуть выше 
налета пилотов Boeing». Решение 
о простое, по словам госпожи Вла-
сенко, может носить «дискримина-
ционный характер», так как затра-
гивает пилотов только этого типа 
судна, несмотря на то что «нале-
ты сопоставимы или ниже». Прези-
дент профсоюза летного состава Ми-
рослав Бойчук сказал „Ъ“, что также 
в курсе решения руководства «Рос-
сии», с которым продолжает перего-
воры об отмене приказа.
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Кому дорого, а кому дороги
Владимир Путин открыл для себя сразу несколько новых дорог
13 декабря президент России Владимир 
Путин по видеоконференцсвязи (ВКС) 
принял из рук строителей сразу мно
го транспортных объектов различной 
важности. О том, как удалось собрать 
их в одно время и, можно сказать, в од
ном месте,— специальный корреспон
дент „Ъ“ Андрей Колесников.
— До конца 2024 года должны были отремон-
тировать не менее 50% региональных дорог 
до нормативного состояния. По итогам года 
у нас 49,7%, то есть мы почти на два года тот 
показатель, который был в наццелях, пере-
выполняем,— разъяснял вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин в начале совещания.— У нас 
нет никакого сомнения, что в следующем 
году этот показатель будет достигнут.

Ведь для достижения наццелей нужно 
за весь следующий год довести 0,3% дорог 
до нормативного состояния, получается.

Отдельный предмет гордости — борьба 
за снижение смертности на дорогах.

— Каждый год мы снижаем смертность 
на дорогах. В этом году у нас показатель сни-
зился на 6%, а в жизнях это более чем на 700 
человек меньше погибло на дорогах,— доба-
вил господин Хуснуллин.

Более чем на 700 меньше! Это совсем 
не то, что менее чем на 700 больше.

Вице-премьер мог говорить еще долго: 
про дороги всегда интересно. Он очень дол-
го и говорил:

— Итогом этого года является большая 
работа, проделанная Росавтодором с ка-
ждым губернатором. 84 соглашения (одного 
не хватает, если не считать новые террито-
рии, а их лучше на всякий случай не считать: 
сегодня есть, а завтра еще только будет.— 
А. К.) мы подписали с губернаторами, что 
в течение пяти лет будем строить каждую 
дорогу, каждый объект во взаимоувязке, 
в очередности. То есть теперь те огромные 
деньги, которые заложены в федеральном 
бюджете — порядка 5 трлн (руб.— „Ъ“), в ре-
гиональных бюджетах — 7 трлн, это все еди-
ная, цельная система!

Боже, какие деньги подвластны Марату 
Хуснуллину!

В этот день между тем решили открыть, 
кажется, почти все и сразу:

— В рамках большой программы мы сис-
темно занимаемся коридорами Север—Юг, 
Запад—Восток. Из сегодняшних участков, 
если посмотреть, мы открываем важнейший 
участок коридора Запад—Восток, который 
связывает Московскую область и Владимир-
скую область. Дальше открываем в Екате-
ринбурге, где и дорога от Перми до Ека-
теринбурга расширяется в рамках этого 
коридора, и по вашему поручению, которое 
было,— до Тюмени. Мы должны в 2024-м за-
пустить, уже с опережением в этом году этот 
участок открываем!

Это была новость. Марат Хуснуллин толь-
ко что сказал, что новая дорога от Москвы че-

рез Казань и Екатеринбург до Тюмени будет 
готова уже в 2024 году, то есть опять с опере-
жением чуть не на год.

Марат Хуснуллин без опережения — день-
ги на ветер.

— Если посмотреть коридор Север—
Юг, то важнейший участок — это дорога 
М-8 «Холмогоры»,— продолжал вице-пре-
мьер, стоя, причем уже очень давно, на све-
жем воздухе перед микрофоном.— Здесь 
хороший пример, как в рамках городских 
агломераций мы с Андреем Юрьевичем Во-
робьевым (губернатором Московской обла-
сти.— А. К.) договорились, что на федераль-
ном уровне Росавтодор делает свою дорогу, 
а Андрей Юрьевич делает подъездную реги-
ональную очень важную дорогу для разви-
тия микрорайона.

Да, они уже не смогут даже притормозить.
— Важнейший вопрос, Владимир Влади-

мирович,— это расширение М-4 «Дон»,— по-
делился вице-премьер.— Теперь она будет 

полностью скоростная до Ростова. Вы да-
вали поручение посмотреть возможность 
ускорить обход Ростова, Аксая. Вячеслав 
Петрович Петушенко (глава ГК «Автодор».— 
А. К.) здесь, мы уверенно можем сказать, что 
мы на год раньше срока, в начале лета, эту 
дорогу запустим! Дальше мы эту дорогу за-
пускаем до Краснодара, обход Краснодара 
тоже в начале лета, Владимир Владимиро-
вич, мы сделаем!

Казалось, эта музыка будет вечной:
— По Азово-Черноморскому бассей-

ну!.. Вы поручали сделать дорогу до Кер-
чи, до Керченского моста: в этом году обход 
Анапы уже закончим, в следующем году за-
кончим участок от Анапы до Керченского 
моста и большую часть участка от Красно-
дара до Керченского моста закончим в 2023 
году, и, наверное, часть уйдет на 2024 год, 
но по контракту у нас — конец 2024 года. 
Поэтому это опережающее финансирова-
ние, системная работа позволяют нам сде-
лать от Москвы до Крыма сплошную посто-
янную дорогу!

Для того чтобы строить такие дороги, нуж-
на большая уверенность в завтрашнем дне.

Но ничего личного. Просто выполняется 
поручение.

— Очень важный объект в Северной Осе-
тии. Он (тоннель к рекреационному ком-
плексу «Мамисон».— А. К.), казалось бы, 
небольшой, но без него развитие туриз-
ма невозможно,— добавил Марат Хуснул-
лин.— Всего в этом году, Владимир Влади-
мирович, мы 418 объектов строим только 
к туристическим объектам, выполняя ваши 
поручения.

Действительно, не сами же они это при-
думали. Но стоит только этим людям пору-
чить... И выделить, конечно.

— В этом году у нас компания «Росавто-
дор» (Федеральное дорожное агентство.— 
„Ъ“) достигла лучших успехов за всю свою 
деятельность по объемам: компания «Росав-
тодор» в этом году превысила объем в трил-
лион рублей — это отремонтированные 
и построенные дороги, превысив практиче-
ски на 30% прошлогодний уровень,— при-
знался Марат Хуснуллин.

Что ж, и правда — прорыв.
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Доигрались 
до федерального 
Разработчиков видеоигр  
поддержат отдельным проектом

В феврале 2023 года правительство пла
нирует в рамках нацпрограммы «Цифро
вая экономика» подготовить федераль
ный проект для поддержки российских 
разработчиков видеоигр. За него отвеча
ет Минцифры. Минобрнауки же сформи
рует новые программы высшего и сред
него специального образования для 
подготовки профильных кадров. Сами 
разработчики относятся к идее осто
рожно: с одной стороны, гранты и суб
сидии помогут удовлетворить спрос 
на игры, но распределение финансовой 
поддержки может оказаться непрозрач
ным, если этим займутся чиновники без 
 участия профильного сообщества.

„Ъ“ ознакомился с перечнем поруче-
ний вице-премьера Дмитрия Чернышенко 
по итогам форума «Цифровые дни Иннопо-
лиса 2022». Документ, направленный 1 де-
кабря в Минцифры, Минобрнауки, АНО 
«Цифровая экономика» и ряд других органи-
заций, предполагает запуск ряда мер поддер-
жки индустрии разработки видеоигр.

В частности, господин Чернышенко пору-
чил Минцифры к 10 февраля 2023 года в рам-
ках нацпрограммы «Цифровая экономика» 
сформировать предложения по созданию от-
дельного федерального проекта поддержки 
отечественной индустрии видеоигр, сфор-
мировать меры развития ее экспортного 
потенциала, а также поддержки стартапов. 

Минобрнауки должно к 20 декабря подгото-
вить предложения по формированию новых 
программ профильного высшего и среднего 
специального образования.

Пока окончательного решения о форми-
ровании нового федерального проекта нет, 
уточнил „Ъ“ представитель господина Чер-
нышенко: «Было поручено проработать до-
полнительные меры поддержки видео-
игровой индустрии и киберспорта». Два 
источника „Ъ“ в российских игровых сту-
диях добавили, что 14 декабря в Минциф-
ры пройдет совещание на эту тему, пригла-
шены участники рынка, в том числе 1С и VK. 
В Минэкономики лишь подтвердили, что 
«прорабатывают вопросы поддержки виде-
оигровой индустрии». В Минцифры и Ми-
нобрнауки на запросы „Ъ“ не ответили. В 1С 
и VK от комментариев отказались.

Это не первая попытка правительст-
ва найти способы поддержки отечествен-
ных разработчиков видеоигр. В 2021 году 
в рамках второго пакета мер поддержки 
IT-индустрии Минцифры планировало уч-
редить фонд для российских разработчиков 
видеоигр, наполнять его предлагалось че-
рез сбор в размере 5% с зарубежных площа-
док дистрибуции (Steam, PlayStation Store, 
Epic Games Store), однако этот механизм так 
и не реализован (см. „Ъ“ от 16 февраля).
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Труд подождет до весны
В Госдуме ждут  
нового законопроекта о занятости  
только к весенней сессии

Как заявил вчера глава «Единой Рос
сии» Дмитрий Медведев, Минтруду сов
местно с профильной рабочей группой 
партии необходимо подготовить новую 
редакцию закона «О занятости населе
ния в РФ» к весенней сессии 2023 года. 
По обещанию главы группы Андрея Иса
ева, главным в документе станет про
филактика безработицы, а не  только 
помощь тем, кто уже потерял рабочее 
место. При этом правовое положение 
самозанятых на рынке труда,  вызвавшее 
в ходе подготовки новой версии  закона 
больше всего разногласий,  депутаты 
предложили урегулировать позднее 
 отдельными нормативными актами. 

Новую редакцию закона «О занятости на-
селения в РФ» необходимо внести на рассмо-
трение Госдумы в весеннюю сессию 2023 
года. Об этом вчера в ходе встречи предста-
вителей «Единой России», Минтруда, про-
фсоюзов и работодателей заявил председа-
тель правящей партии Дмитрий Медведев. 
«То, что вопрос назрел,— это очевидно. То, 
что центры занятости спали,— во время 
ковида немного проснулись. Сейчас нахо-
дятся в состоянии легкого анабиоза. Закон 
нужно поправить и всю сферу занятости 
взбодрить»,— отметил он.

Напомним, Минтруд разрабатывает но-
вую версию закона с начала 2022 года сов-
местно с рабочей группой «Единой России» 
по совершенствованию законодательства 

в сфере содействия занятости населения. 
Как ранее пояснял глава группы Андрей 
Исаев, реформировать этот элемент трудо-
вого законодательства необходимо, потому 
что на российском рынке труда с момента 
принятия текущей версии закона (более 30 
лет назад) появились новые формы занято-
сти, которые не укладываются в зафиксиро-
ванные юридические нормы. В их числе — 
занятость подростков, уязвимых категорий 
населения, а также самозанятых. Кроме того, 
за это время, особенно в последние пару лет, 
отмечал он, существенно изменилась и госу-
дарственная политика в этой сфере. 

Как отметил господин Исаев вчера, од-
ним из «качественных отличий» новой вер-
сии закона от существующей станет акцент 
на профилактику и предотвращение безра-
ботицы. «Предыдущий был ориентирован 
главным образом на помощь безработным, 
более того — хроническим безработным»,— 
подчеркнул он. По словам депутата, гото-
вящийся законопроект открывает доступ 
к сети государственных центров занятости 
для новых категорий людей, в том числе для 
уже имеющих работу, но при этом «ищущих 
что-то более подходящее». По словам парла-
ментария, предусматривается и целый ряд 
мер поддержки, направленных на обеспече-
ние временной занятости работников, нахо-
дящихся под риском увольнения.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

процента составило в ноябре снижение реального эффективного курса российского рубля 
(к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему месяцу, сообщил 
Банк России. Снижение реального курса, таким образом, продолжилось — в октябре оно составило 1%. 
В сентябре, напротив, фиксировалось повышение показателя — на 2,3%. По данным ЦБ, реальный курс наци-
ональной валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с октябрем снизился на 0,1%, к евро — на 4,4%. 
Средний же номинальный курс рубля в ноябре был равен 60,87 руб./$ и 61,86 руб./€. За 11 месяцев 2022 года 
средний номинальный курс национальной валюты составил соответственно 67,65 руб./$ и 71,02 руб./€.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорт  
набивает себе цену 

Судя по бюджетным показателям, 
ввоз иностранных товаров и ус-
луг в Россию продолжает восста-
навливаться. По данным Минфина 
об исполнении федерального бюд-
жета (подробнее см. „Ъ“ от 13 ноя-
бря), ноябрьские поступления свя-
занных с импортом налогов (ввозные 
НДС, акцизы и пошлины) в сравне-
нии с октябрем выросли на 38 млрд 
руб.— до 337,5 млрд руб. «Это 
максимальное значение налого-
вых поступлений от импорта с на-
чала кризиса»,— отмечают авто-
ры Telegram-канала MMI. Они пояс-
няют, что при этом в годовом выра-
жении показатель в ноябре просел 
на 25,1% против снижения на 20,9% 
в октябре и на 20,7% за январь—но-
ябрь относительно такого же пери-
ода прошлого года. В целом от им-
порта госказна недосчитается 1 трлн 
руб. поступлений по сравнению 
с 2021 годом (см. график).

Снижение импорта в физиче-
ских объемах за 11 месяцев заметно 
выше. По данным Ассоциации мор-
ских торговых портов РФ, в январе—
ноябре экспортная перевалка гру-
зов в портах сократилась на 25,5%, 
до 1,53 млн TEU (эквивалент 20-фу-
тового контейнера), а импортная — 
на 30,2%, до 1,5 млн TEU. 

В ноябре на фоне роста импор-
та мог произойти скачок и экспор-
та (прежде всего в объемах) из-за 
значительного увеличения перевал-
ки нефти в преддверии введения по-
толка цен на ее российские постав-
ки. Аналитики Sberbank CIB оценили 
рост грузооборота портов в ноябре 
в 7,7% против 3,3% в октябре (в из-
мерении год к году). «Это лучший ре-
зультат в этом году после января, 
когда грузооборот вырос на 9,1%»,— 
замечают они.

Вступление в силу запрета ЕС на 
импорт российской нефти и установ-
ление ценового потолка в большей 
степени отразится на динамике экс-
портных доходов в первом полугодии 
2023 года, когда к этому добавятся 
ограничения на вывоз нефтепродук-
тов из РФ, считают аналитики Райф-
файзенбанка. Вместе с умеренным 
восстановлением импорта снижение 
поставок энергоносителей приведет 
и к сокращению счета текущих опе-
раций (см. „Ъ“ от 12 декабря).

В ближайшей же перспективе 
перенастройка сырьевого экспор-
та, снижение цены Urals и рост им-
порта будут ослаблять рубль (до 64–
65 руб./$ к началу 2023 года), пола-
гают аналитики «Локоинвеста»). Кра-
ткосрочно курс рубля может полу-
чить временную поддержку от вспле-
ска экспорта и от «налоговых» и «ди-
видендных» продаж валюты экспор-
терами начиная с конца следующей 
недели. 

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ЕЖЕМЕСЯЧНЫХ 
ПОСТУПЛЕНИЙ НАЛОГОВ, 
СВЯЗАННЫХ С ИМПОРТОМ, 
В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ

ИСТОЧНИКИ: TELEGRAM-КАНАЛ MMI, МИНФИН.
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Вчера на встрече премьер-министра Ми-
хаила Мишустина с членами экспертного 
совета при правительстве были подведе-
ны итоги первого года использования но-
вого формата расширенного взаимодей-
ствия экспертов и чиновников. Проведен-
ную ими работу даже удалось оценить ко-
личественно: из 1,5 тыс. экспертных ини-
циатив 350 — поддержаны и уже реализу-
ются. Сейчас Белый дом ждет от совета 
участия в прогнозировании новых рисков 
и подготовке мер реагирования на них. 
Сами эксперты, судя по словам координа-
тора совета Ярослава Кузьминова, своей 
задачей видят разработку мер для «сохра-
нения нормальности», устойчивости эко-
номики и преодоления технологических 
разрывов.

Встреча премьер-министра Михаила Мишу-
стина с членами экспертного совета при пра-
вительстве фактически стала отчетным меро-
приятием о работе этой структуры за послед-
ний год. Совет как консультативный орган су-
ществует с 2012 года, его задача — экспертная 
поддержка при подготовке решений властей. 

Год назад работа совета была переформати-
рована ради углубления взаимодействия, пре-
дыдущий формат был признан формальным 
в силу того, что эксперты в основном подклю-
чались к обсуждению уже принятых решений 
(см. „Ъ“ от 23 декабря 2021 года). Для налажи-
вания обратной связи в аппарате правитель-
ства было создано управление экспертизы 
и планирования, совет получил право в ини-
циативном порядке проводить исследования 
и доступ к государственной автоматизирован-
ной системе «Управление».

Как пояснил вчера координатор совета и на-
учный руководитель НИУ ВШЭ Ярослав Кузь-
минов, перед экспертами была поставлена за-
дача сопровождения деятельности правитель-
ства прежде всего при реализации нацпроек-
тов. В рамках этой работы за год было пред-

ставлено около 1,5 тыс. инициатив (полови-
на из них касалась «контрсанкционных» мер), 
из которых 350 — поддержаны и реализуют-
ся. Часть предложений, по словам координа-
тора совета, была ориентирована на то, чтобы 
«сбалансировать возрастающую роль государ-
ства за счет дерегулирования и снятия барье-
ров в отдельных сегментах трудовых отноше-
ний, а также избыточных обязательных требо-
ваний, блокирующих механизмы адаптации 
к меняющимся условиям».

Сейчас, как следовало из слов Михаила Ми-
шустина, взаимодействие экспертов и чинов-
ников дополнительно расширено за счет вклю-

чения в состав совета заместителя главы Анали-
тического центра при правительстве Анастасии 
Пермяковой (занимается экспертным сопрово-
ждением реформ Белого дома). Также, видимо, 
в соответствии с новыми акцентами в работе 
правительства, совет пополнился отраслевы-
ми представителями, в частности в него вошли 
гендиректор «Аэрофлота» Сергей Александров-
ский, советник при ректорате МГИМО и экс-гла-
ва Ростуризма Зарина Догузова, глава «Лабора-
тории Касперского» Евгений Касперский. 

Сейчас от экспертного совета, по словам Ми-
хаила Мишустина, ожидают «самого активно-
го участия» в прогнозировании новых рисков 

на фоне «напряженной международной об-
становки» и, соответственно, в превентивной 
проработке мер реагирования на них. Среди 
запросов Белого дома — разработка мер, кото-
рые должны предотвратить «потери интеллек-
туального и культурного капитала и поддер-
жать тех, кто хочет развивать свои проекты». 
Директор Объединенного института ядерных 
исследований Григорий Трубников в ответ на 
это сказал, что для удержания научных кадров 
в стране нельзя допускать сокращения расхо-
дов на науку, и, как следовало, из его слов, ее 
финансирование необходимо нарастить, по-
скольку доходы российских ученых зачастую 
в три-шесть раз ниже, чем у зарубежных.

В целом в условиях санкций экспертный со-
вет, по словам Ярослава Кузьминова, своей за-
дачей видит разработку мер для «сохранения 
нормальности», поддержки устойчивого состо-
яния экономики и преодоления технологиче-
ских разрывов. Как добавил глава РСПП Алек-
сандр Шохин, «мобилизационная адаптация 
экономики — это поиск балансов между инте-
ресами безопасности и нормальным функци-
онированием, развитием экономики». И осно-
вой такого баланса, полагает он, может стать 
«технологический суверенитет, основанный 
на импортозамещении», в частности собствен-
ные разработки, обратный инжиниринг, про-
изводство аналогов, а также масштабные об-
щегосударственные технологические проек-
ты. Для реализации всего этого, отметил Алек-
сандр Шохин, необходимо разработать подхо-
ды к оценке издержек и объемов поддержки. 
Бизнес, по его словам, «ждет запуска ряда но-
вых решений», в частности льготных креди-
тов для организаций, реализующих проекты 
по производству приоритетной продукции, 
а также подготовку мер поддержки по всей це-
почке — от инженерных школ и разработчи-
ков проектной документации до производи-
телей и экспортеров.

Евгения Крючкова

Совет да премьер 
Михаил Мишустин встретился с экспертами правительства 

Глава правительства Михаил Мишустин ждет от экспертного совета «самого  
активного участия» в прогнозировании новых рисков для российской экономики  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Всемирный экономический фо-
рум (ВЭФ) совместно с Нацио-
нальным университетом Синга-
пура представил доклад о пер-
спективах малого и среднего 
бизнеса в мире. Авторы иссле-
дования отмечают, что к меня-
ющейся экономической ситуа-
ции МСП адаптируются быстрее 
крупных компаний, а поэтому ин-
весторам и властям стоит актив-
нее поддерживать именно их — 
вложениями и грантами. Этот 
тренд характерен и для россий-
ской экономики, которая послед-
ние 30 лет развивалась в русле 
мировой. Причем те меры под-
держки, которые ВЭФ сейчас по-
зиционирует как антикризисные, 
российские власти начали разво-
рачивать еще до самого кризиса, 
вызванного военной операцией 
на Украине. 

Исследование ВЭФ охватыва-
ет предприятия малого и среднего 
бизнеса (до 250 сотрудников) и не-
крупные компании (до 5 тыс. заня-

тых) — в сумме они составляют 90% 
всех компаний мира. Несмотря на 
это, именно они первыми попада-
ют под удар во время «геополитиче-
ской напряженности». По этой при-
чине, считают аналитики ВЭФ, ру-
ководители небольших предприя-
тий вместо выстраивания страте-
гий часто вынуждены тратить ре-
сурсы на поиск выходов из сию-
минутных кризисов. Среди других 
проблем, с которыми, по наблюде-
ниям ВЭФ, чаще всего сталкивает-
ся некрупный бизнес,— сложно-
сти масштабирования и выхода на 
новые рынки (67%), привлечения 
и удержания сотрудников (48%), раз-
работки и внедрения новых техно-
логий, а также трудности, связан-
ные с цифровой трансформацией 
(25%), доступом к финансированию 
(24%) и появлением новых законов 
и изменений регуляторной среды 
(22%). В 2022 году все это осложня-
ется более глобальными внешни-
ми проблемами, связанными с по-
следствиями военной операции РФ 

на Украине,— мировым энергети-
ческим кризисом, резко ускорив-
шейся инфляцией и социальными 
изменениями. 

Готовность малого и среднего 
бизнеса к вызовам будущего ана-
литики форума предлагают опреде-
лять, ориентируясь на три фактора: 
финансовую устойчивость компа-
нии, ориентацию на ценности ESG 
и умение адаптироваться. Чаще все-
го слабым местом МСП оказывают-
ся финансовые ресурсы. Для под-
держания устойчивости ВЭФ сове-
тует малому и среднему бизнесу си-
стемнее реагировать на трудности, 
в том числе встраивая даже спон-
танные решения в контекст клю-
чевых стратегий компании, а так-
же активнее обмениваться опытом 
и передовыми практиками с колле-
гами. Одна из главных рекоменда-
ций экспертов связана с созданием 
экосистем, которые помогают МСП 
расширять свое участие в цифро-
вой торговле,— это, считают в ВЭФ, 
уменьшит достаточно серьезный 

технологический разрыв между 
крупными и некрупными компа-
ниями. Среди прочего по данным 
о цифровых трансакциях можно 
будет судить о надежности органи-
заций и давать оценку их кредито-
способности. Часть советов экспер-
тов обращены к властям, которые, 
полагают аналитики, должны быть 
заинтересованы в развитии МСП не 
меньше, чем сам бизнес. 

Российские власти стали угады-
вать, а порой и опережать тренды 
поддержки сектора во время пан-
демии COVID-19 — в частности, это 
переход от точечного решения про-
блем к системному, как сейчас со-
ветует делать ВЭФ, и отдельная ра-
бота с наиболее успешными компа-
ниями, способными обеспечить вос-
становительный рост экономики. 
После «ковидной» апробации плат-
форменного подхода к господдерж-
ке в начале февраля 2022 года прави-
тельство запустило цифровую плат-
форму МСП.РФ, на которой соби-
раются и систематизируются меры 

поддержки малого бизнеса, и серви-
сы, упрощающие ее получение. Вни-
мание к сектору усилили санкции — 
силами МСП, на которые сегодня 
приходится четверть всех инвести-
ций в экономике, власти хотят на-
ращивать импортозамещение, и для 
таких компаний предусмотрена до-
полнительная поддержка в виде рас-
ширенной возможности участия 
в поставках для госнужд, а также 
льготные отраслевые программы ло-
кализации выпуска альтернатив де-
фицитного теперь импорта. Доступ-
ность льготного кредитования и ми-
крозаймов для малых компаний рас-
тет, параллельно запускаются новые 
программы выдачи грантов. 

Отметим, однако, что, несмо-
тря на это, деловая активность ма-
лого и среднего бизнеса в РФ в по-
следние месяцы снижалась, вер-
нувшись к показателям весны 2022 
года (см. „Ъ“ от 21 ноября), как, 
впрочем, снижается она и в боль-
шинстве стран мира.

Кристина Боровикова

Малый бизнес границ не различает
Проблемы сектора МСП и их решения очень похожи в мире и в РФ

Кроме того, будет оказываться 
помощь работодателям в кризис-
ной ситуации. «Полноценно вос-
пользоваться услугами службы за-
нятости смогут самозанятые инди-
видуальные предприниматели, ко-
торые прекратили по объективным 
причинам свою деятельность. Они 
смогут получать максимальный раз-
мер пособия по безработице»,— по-
обещал депутат.

Отметим, что именно статус са-
мозанятых, по данным „Ъ“, вызвал 
наибольшее количество разногла-
сий между сторонами социального 

партнерства, участвующими в об-
суждении новой редакции закона. 
В то время как профсоюзы указыва-
ют на необходимость признать их 
наемными работниками и обеспе-
чить всеми полагающимися льгота-
ми, работодатели предлагают при-
равнять их к работникам, нанятым 
по гражданско-правовым догово-
рам. Минтруд, очевидно, поддер-
жал в этом споре последних — ра-
нее ведомство разработало поправ-
ки к федеральному закону «О соци-
альном страховании в РФ», кото-
рые предполагают создание в Рос-
сии института добровольного соци-
ального страхования самозанятых 

на базе единого Социального фон-
да (подробнее см. „Ъ“ от 21 ноября). 

На продолжительность этого 
спора обратил внимание и Дми-
трий Медведев, предложив в каче-
стве компромисса к весне создать 
такую версию закона, которая бу-
дет отражать только базовые пред-
ложения, касающиеся новых форм 
занятости (самозанятых и платфор-
менной занятости), а регулирова-
ние специальных вопросов выне-
сти в иные нормативные акты. Это 
поможет ускорить работу над но-
вым законопроектом о занятости 
и не перегрузить его дополнитель-
ными нормами, согласился Андрей 

Исаев. «Общие положения Трудово-
го кодекса целиком заточены на от-
ношения наемного труда. Мы пред-
лагаем в законе дать определение 
платформенной занятости и де-
лать отсылку, что отношения в рам-
ках платформенной занятости ре-
гулируются отдельным федераль-
ным законом. После этого мы при-
ступаем к подготовке соответству-
ющих законопроектов, которые бу-
дут регулировать платформенную 
и самозанятость»,— заявил он. 

Отметим, что такое решение, 
хотя и будет соответствовать об-
щепринятой практике создания 
новых юридических норм, риску-

ет затянуть дискуссию о статусе са-
мозанятых на еще больший срок. 
Это, впрочем, даст спорящим сто-
ронам время на поиск оптималь-
ного решения, наилучшим обра-
зом учитывающего реальное поло-
жение таких работников на рынке 
труда. Пока, напомним, динами-
ка роста их числа свидетельству-
ет о популярности этого налогово-
го режима (на 1 октября — 6 млн 
человек) — и если работодатели 
все-таки начнут сокращать расхо-
ды на персонал в условиях стагна-
ции производств, их может стать 
еще больше. 

Анастасия Мануйлова

Труд подождет до весны
с1
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После этого прорыв состоялся и не-
посредственно у Марата Хуснуллина. То 
есть он с облегчением сказал буквально 
следующее:

— Все сегодняшние результаты, Влади-
мир Владимирович, стали возможны бла-
годаря вашей постоянной поддержке, ва-
шему вниманию и тем принятым систем-
ным решениям, которые вы постоянно, 
системно принимаете.

Эстафету подхватил стоявший рядом 
с Маратом Хуснуллиным глава ГК «Авто-
дор» Вячеслав Петушенко:

— Владимир Владимирович, благодаря 
финансированию таких крупнейших объ-
ектов, которые мы все реализовываем, со-
здался мощный «кулак» строителей. Ведь 
в этом году пришлось заехать и на новые 
территории, и буквально за полгода там 
17 заводов поставили, 16 подрядчиков 
(теперь оттуда особенно обидно было бы 
уйти.— А. К.). Ко всему прочему, вы знаете, 
что мы решаем еще и другие задачи там...

Последняя фраза прозвучала загадоч-
но и многозначительно. И казалось, даже 
я начинаю что-то понимать...

— Это позволило создать мощный ку-
лак строителей! — на этот раз недвусмы-
сленно заявил Вячеслав Петушенко.— 
У нас есть полная уверенность в том, что 
и пятилетний план мы сделаем, и самое 
главное, что строители, которые сегодня 
у нас работают, готовы не только пятилет-
ку выполнить — задачи будут еще больше!

Может, он намекал на то, что появят-
ся новые территории, которые предсто-
ит осваивать.

И между прочим, именно в этот кулак 
верилось, в отличие от множества других. 
Эти, если что, и на передовой свой кулак 
показать могут. Этим отступать всегда не-
куда. Куда надо по своей же дороге дойдут.

— Марат Шакирзянович, до Казани мы 
планировали завершить работу до 31 де-
кабря 2023 года, а от Казани до Екатерин-
бурга — до конца 2024 года,— обратился 
президент к вице-премьеру после того, 
как доклад закончил гендиректор «Свер-
дловскавтодора» Владимир Тюменцев.— 
А что касается той трассы, о которой толь-

ко сейчас говорили, до Тюмени, как мы 
выстраиваем наши планы?

Вообще-то господин Хуснуллин уже 
сказал, как именно. Но, видимо, раньше 
времени.

— Владимир Владимирович, хотим 
так же до конца 2024 года запустить пол-
ностью,— повторил вице-премьер.— Там 
напряженно, там надо нам делать объезд 
трех населенных пунктов... Это новая до-
рога, плюс расширение существующих. 
Я думаю, что у нас все получится.

Между тем до конца 2024 года в стране 
должен быть новый президент.

В какой-то момент Владимир Путин за-
требовал кого-то из тех, кто стоял за спи-
ной у больших начальников. Жертвой, ко-
торую они несколько раз короткими, но 
сильными толчками пробросили к микро-
фону (легко понять человека: ноги не не-
сли) оказался мастер 29-го участка «Транс-
строймеханизации» Андрей Данцев.

За полминуты разговора слово «отлич-
но» прозвучало четыре раза.

— Как работа была организована?..— 
спрашивал президент.

— Работа организована на «отлично»: 
хороший вахтовый городок, трехразовое 
питание, слаженный коллектив, трудолю-
бивый. Все отлично, все условия для рабо-
ты отличные! — отличался Андрей Дан-
цев, видимо, уже не просто мастер, а по 
крайней мере старший мастер.

— Какая у вас средняя заработная пла-
та? — интересовался президент.

— Средняя заработная плата у масте-
ров 100 тыс. (руб.— „Ъ“), у дорожных ра-
бочих средняя заработная плата в районе 
75 тыс. И что также немаловажно, в этом 
году в районе 15% было повышение зара-
ботной платы.

— Отлично! Поздравляю вас! — убе-
ждался президент.

Да, все тут было хорошо. Да нет, отлично!
Кураторы объектов отчитывались о до-

стигнутом. Сделанное в срок не приветст-
вовалось. Раньше срока — ну ладно. Гора-
здо раньше срока — отлично.

Торжественная часть завершилась. На-
чалась лирическая.

— Владимир Владимирович, вы в сен-
тябре давали поручение провести го-

лосование по выбору названия дороги 
М-12,— напомнил Марат Хуснуллин.— 
У нас хорошая традиция: каждой доро-
ге давать название. Мы вместе с адми-
нистрацией президента, с Росавтодо-
ром, с «Автодором» провели опрос. Это от 
Москвы до Тюмени! На голосовании по-
бедило название «Восток»: вроде как на 
восток идет дорога (то есть уверенности 
нет.— А. К.), большинство приняли «Вос-
ток». А транснациональный коридор от 
Санкт-Петербурга до Владивостока по-
давляющее большинство предложили на-
звать «Россия»!

Первый вариант был еще ничего, на 
втором фантазия иссякла. «Россией» ведь 
уже что-то назвали... А, да, поезд Москва—
Владивосток...

— Владимир Владимирович, просим 
вас утвердить это решение — перед тем, 
как открыть дороги. Если вы его одобри-
те, мы тогда выпустим соответствующий 
документ и официально присвоим назва-
ния этим дорогам! — воскликнул Марат 
Хуснуллин.

— Давайте! Как люди сказали, так и сде-
лаем! — благословил президент.

— И еще одно маленькое предложе-
ние,— кивнул вице-премьер.— Мы пока 
ожидали (то есть времени у них было пол-
но.— А. К.) и совещание проводили со 
всеми строителями, с губернаторами... 
Владимирская область, Нижегородская... 
Строителям так понравилось работать, хо-
тят до Арзамаса трассу пустить в следую-
щем году, уже 9 сентября,— 400 км; а 20 
декабря закончить всю трассу до Казани! 
Можно в ваш график сразу открытие по-
ставить?! 9 сентября — до Арзамаса, а до 
конца года сразу уже всю трассу до Каза-
ни! Чтобы нам уже отступать было неку-
да, чтобы договорились и точно построи-
ли! — предложил Марат Хуснуллин.

Раньше даже он так лихо не выступал. 
Креативность на грани срыва. Нервного. 
И графика. Но ведь красиво.

— С удовольствием! Так давайте и сде-
лаем, так и договоримся,— понравилось 
и президенту.

По дороге пошла колонна техники.
Отступать и правда уже некуда.
Андрей Колесников

Кому дорого, а кому дороги

Госдума продолжает ускоренно интегриро-
вать новые территории в российскую право-
вую систему. Во вторник депутаты одобрили 
сразу несколько законопроектов на эту тему. 
Они касаются применения Уголовного (УК) 
и Уголовно-процессуального (УПК) кодексов 
РФ на новых территориях, порядка форми-
рования судов в Донецкой и Луганской на-
родных республиках (ДНР и ЛНР) и включе-
ния в Общественную палату РФ представи-
телей присоединенных субъектов.

Законопроект о применении положений УК 
и УПК России на новых территориях в конце но-
ября внесли единороссы Павел Крашенинников 
и Ирина Панькина, а также сенатор Андрей Кли-
шас. «Мы ведем комплексную работу по интегра-
ции новых территорий в правовое пространство 
РФ»,— заявила госпожа Панькина, представляя 
проект на заседании 13 декабря. Согласно доку-
менту, уголовное судопроизводство в новых ре-
гионах осуществляется по правилам, установ-
ленным российским УПК, а преступность и на-
казуемость деяний, совершенных до 30 сентября 
(день подписания договоров о присоединении 
новых территорий), определяются на основа-
нии УК РФ. «Важно, что мы не допускаем поворо-
та к худшему. Если российское законодательство 
предусматривает более мягкое наказание за пре-
ступление, будет применяться российский уго-
ловный закон. И наоборот: если по российскому 
законодательству предусмотрено более суровое 
наказание, то оно применяться не будет»,— под-
черкнула Ирина Панькина. Она также отметила, 
что суды присяжных в новых субъектах РФ зара-
ботают в 2027 году.

Кроме того, согласно проекту, не является пре-
ступным и наказуемым деяние, ответственность 
за которое предусмотрена законодательством Ук-
раины, «если оно содержит признаки преступле-
ния, предусмотренного УК РФ, но было направ-
лено на защиту интересов» России и новых реги-
онов. «Мы прекрасно понимаем, в каких услови-
ях все эти годы жили новые территории»,— под-
черкнула Ирина Панькина. А в ответ на просьбу 
Алексея Куринного (КПРФ) привести пример та-
кого деяния пояснила, что речь идет, например, 
о нарушении территориальной целостности.

Замечание к законопроекту возникло только 
у Юрия Синельщикова (КПРФ): он не согласил-
ся с нормой, согласно которой не подлежит воз-
мещению вред за необоснованное привлечение 
к уголовной ответственности, причиненный гра-
жданам до 30 сентября 2022 года. Депутат напом-
нил, что некоторые жители Крыма были осужде-
ны по украинскому законодательству за призывы 

к присоединению к России. «После присоедине-
ния Крыма дела прекратились, но вред никто не 
возместил, в том числе и моральный. Более того, 
в картотеке остаются сведения о том, что человек 
привлекался к уголовной ответственности. Одно-
му человеку так отказали в регистрации на выбо-
рах в качестве кандидата в депутаты»,— рассказал 
коммунист. При этом КПРФ, по его словам, под-
держит проект в первом чтении и надеется по-
править его ко второму.

Также в первом чтении были приняты внесен-
ные 8 декабря четыре законопроекта тех же авто-
ров о создании судов на территории ДНР и ЛНР 
и о порядке отбора кандидатов в судьи. Говоря 
о важности этих инициатив, Ирина Панькина на-
помнила, что буквально на прошлой неделе пре-
зидент Владимир Путин призывал «оперативно 
решить вопрос об интеграции судебной системы 
новых регионов в общую судебную систему РФ». 
Правда, авторы успели подготовить только проек-
ты о ДНР и ЛНР: достаточной информации по ко-
личеству судей в Запорожской и Херсонской об-
ластях еще нет, поэтому этот вопрос пока «нахо-
дится в работе», пояснила госпожа Панькина.

Согласно проектам, городские и районные 
суды создаются на всей территории ДНР и ЛНР, 
включая районы, находящиеся под контролем 
Украины. Отбор кандидатов в первоначальные 
составы федеральных судов общей юрисдикции 
и арбитражных судов проведет Высшая квалифи-
кационная коллегия судей РФ на конкурсной ос-
нове. Преимущественное право получат судьи, 
занимавшие эти должности до 30 сентября, но 
они должны иметь российское гражданство и со-
ответствовать прочим российским требованиям. 
Создание судебных участков и определение об-
щего числа мировых судей документом не регу-
лируется: для этого необходимо получить соот-
ветствующие предложения от органов ДНР и ЛНР, 
сказала госпожа Панькина.

Законопроекты были приняты без обсуж-
дения.

Также Госдума одобрила в первом чтении 
и сразу в целом поправки к закону об Обществен-
ной палате РФ, дающие возможность представи-
телям новых регионов войти в состав этого орга-
на. По действующему закону ОП состоит из 40 гра-
ждан, назначенных президентом, 85 представи-
телей региональных общественных палат и 43 
выдвиженцев общероссийских общественных 
организаций. Поправка увеличивает количество 
регионов, направляющих своих делегатов в ОП, 
с 85 до 89. Новый состав ОП РФ должен быть утвер-
жден в следующем году.

Ксения Веретенникова

Территориально-
процессуальный кодекс
Депутаты одобрили реформу судоустройства 
и судопроизводства в новых регионах
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Российскому движению детей и молодежи нашли руково-
дителя: им стал замминистра образования и науки Григо-
рий Гуров. В министерстве он в том числе курировал рабо-
ту проректоров по воспитательной работе в вузах и отве-
чал за проекты, проводимые в координации с Росмоло-
дежью и администрацией президента. В частности, гос-
подин Гуров плотно занимался проектом «ДНК России», 
в рамках которого среди прочего предполагается подго-
товить специальный курс об основах российской государ-
ственности для студентов вузов.

13 декабря указом президента России председателем правле-
ния Российского движения детей и молодежи (РДДМ) назначен 
37-летний Григорий Гуров. До этого он занимал должность заме-
стителя министра образования и науки. В ближайшие выход-
ные в Москве откроется первый съезд РДДМ, на котором делегаты 
должны утвердить его название.

Господин Гуров родился в Ставрополе, там же окончил эконо-
мический факультет Северо-Кавказского гуманитарно-техниче-
ского института и практически с самого начала карьеры занимал-
ся вопросами молодежной политики. В 2010 году он поступил на 
работу в департамент по вопросам внутренней политики аппа-
рата полпреда президента России в Северо-Кавказском федераль-
ном округе, в 2017-м занял пост замдиректора ФГБУ «Российский 
центр содействия молодежному предпринимательству» в Москве, 
а меньше чем через год перешел в Федеральное агентство по де-
лам молодежи (Росмолодежь). На должность замминистра науки 
и высшего образования Григорий Гуров был назначен 17 августа 
2021 года и курировал там департаменты государственной моло-
дежной политики и воспитательной деятельности, а также контр-
ольно-ревизионный департамент.

Как объясняет „Ъ“ осведомленный федеральный чиновник, на 
посту замминистра Григорий Гуров отвечал за реализацию госу-
дарственной молодежной политики и совместные с Росмолоде-
жью проекты — как, например, всероссийский конкурс для сту-
дентов «Твой ход». Также господин Гуров курировал работу про-
ректоров вузов по воспитательной работе. «Он фактически и вы-
строил эту систему»,— подчеркивает собеседник. Кроме того, по 
сведениям „Ъ“, чиновник был куратором от Минобрнауки проек-
та «ДНК России», в рамках которого планируется подготовить но-

вый учебный курс для студентов — «Основы и принципы россий-
ской государственности». В сопроводительных документах к про-
екту Григорий Гуров значился как «организатор проекта». Задейст-
вованный в «ДНК России» источник „Ъ“ говорит, что фактически 
замминистра осуществлял всю коммуникацию по проекту, в том 
числе взаимодействие своего ведомства с внутриполитическим 
блоком администрации президента. Еще один источник „Ъ“, близ-
кий к администрации, объясняет, что в Минобрнауки господин Гу-
ров тоже был направлен по рекомендации внутриполитического 
блока Кремля. А другой собеседник „Ъ“, знакомый с чиновником, 
добавляет, что тот является «давним соратником» главы Росмоло-
дежи Ксении Разуваевой.

Напомним, что законопроект о создании РДДМ был внесен 
в Госдуму представителями всех фракций 19 мая 2022 года, в день 
100-летнего юбилея советской пионерии. Среди целей движения 
были названы содействие развитию госполитики в интересах де-
тей, участие в их воспитании, создание возможностей для их все-
стороннего развития и подготовка к полноценной жизни в обще-
стве, «включая формирование их мировоззрения на основе тради-
ционных российских духовных ценностей, традиций народов РФ, 
достижений российской и мировой культуры», а также развитие 
у детей «общественно значимой и творческой активности, высо-
ких нравственных качеств, любви и уважения к отечеству».

По организационной форме РДДМ является добровольным са-
моуправляемым общероссийским общественно-государствен-
ным движением. Его костяк должны составить школьники. Ранее 
источники „Ъ“ в администрации президента говорили, что РДДМ 
должно будет объединить школьников всей страны за счет предо-
ставления им многочисленных возможностей для самореализа-
ции. Предполагается, что в рамках РДДМ со школьниками будет 
проводиться и воспитательная работа, в том числе обучение цен-
ностям, зафиксированным в Доктрине национальной безопасно-
сти РФ. При этом, как поясняли источники „Ъ“, за работой ячеек 
РДДМ в школах будут неформально наблюдать советники дирек-
торов по воспитательной работе, которые, в свою очередь, так же 
неформально курируются администрацией президента.

Андрей Винокуров

Воспитатель со стажем
Российское движение детей и молодежи возглавил Григорий Гуров

Конституционный суд (КС) проверит нормы 
Уголовного кодекса, позволяющие прирав-
нивать сумму преступно полученного дохо-
да к общей стоимости контракта, при заклю-
чении которого был нарушен запрет на огра-
ничение конкуренции. Если суд обнаружит 
противоречия в подобной практике, то это 
может стать поводом для изменения общих 
подходов, надеются эксперты. То, как суды 
сейчас считают суммы дохода и ущерба,— 
большая проблема для бизнеса, напомина-
ет бизнес-омбудсмен Борис Титов.

КС принял к рассмотрению жалобу самарского 
бизнесмена Сергея Шатило, сообщается на сайте 
суда. Он оспаривает положения ст. 178 УК (ограни-
чение конкуренции) в той части, которая позволя-
ет судам рассматривать выручку от сделки как не-
законно полученный доход.

Господин Шатило в 2019 году был признан ви-
новным в покушении на ограничение конкурен-
ции и приговорен к трем с половиной годам ли-
шения свободы (вышестоящая инстанция заме-
нила реальный срок на условный). Признаки кар-
теля были выявлены в ходе торгов на работы по 
техническому обслуживанию и ремонту медобо-
рудования. При этом суд пришел к выводу, что 
умысел подсудимого был направлен на извлече-
ние дохода в размере заключенных контрактов — 
в общей сложности 768 млн руб., что составляет 
особо крупный размер.

Заявитель с таким подходом не согласен, рас-
сказал „Ъ“ его адвокат Вячеслав Земчихин: доход 
должен рассчитываться с учетом затрат, необходи-
мых для исполнения контракта. Согласно эксперт-
ной оценке, сумма дохода по этой сделке могла со-
ставить от 0 до 11 млн руб., суд же вменил бизнес-
мену всю стоимость контракта, то есть фактиче-
ски речь уже идет о выручке. Между тем, напоми-
нает адвокат, ст. 178 предусматривает ответствен-
ность за ограничение конкуренции, если оно при-
чинило крупный ущерб либо повлекло извлече-
ние дохода в крупном размере. И речь идет имен-
но о доходе, настаивает господин Земчихин, ина-
че ФАС не стала бы инициировать в 2020 году по-
правки к этой статье, предлагая заменить понятие 
«доход» на выручку. Такие предложения не нашли 
поддержки ни в Верховном суде, ни в Совете феде-
рации: его комитет по экономической политике 
рекомендовал правительству предусмотреть под-
ход, при котором расчет незаконно извлеченного 
дохода производится с учетом понесенных орга-
низацией расходов. Поправка ФАС в итоге так и не 
была принята, отмечает адвокат, но теперь полу-
чается, что суды реализуют ее на практике. Поэто-
му заявитель просит КС уточнить спорную норму 
и дать ей толкование, которое исключило бы во-
люнтаристский подход правоприменителя.

Уполномоченный при президенте по защите 
прав предпринимателей Борис Титов отмечает, 

что проблема, с которой столкнулся бизнесмен, 
общая и касается всех экономических составов. 
И следствие, и суд очень часто признают ущер-
бом всю сумму операции или выбытия имущест-
ва, а не размер уменьшения имущественной мас-
сы или потерь каких-то благ в результате неправо-
мерных деяний. Если КС признает норму ст. 178 
неконституционной, то это потребует корректи-
ровки ее текста и может стать поводом для фикса-
ции в УК каких-то универсальных методик, над-
еется омбудсмен.

«Само понятие ущерба означает, что в резуль-
тате определенных действий у кого-то что-то не-
справедливо отняли, чего-то несправедливо ли-
шили,— пояснил господин Титов в комментарии 
„Ъ“.— В случае с картелями — лишили возможной 
прибыли других участников рынка. Ну так и надо 
проводить экспертизу, высчитывать ту прибыль, 
которая была получена незаконно. Именно при-
быль, а не валовую выручку. А прибыль на пра-
ктике зачастую составляет не более 7% от суммы 
контракта. Чувствуете, как „ущерб“ сразу умень-
шается в 14 раз? Или можно предложить другой 
алгоритм: доход в целях ст. 178 УК определять как 
разницу между доходом (выручкой), полученным 
в результате незаконных действий, и тем дохо-
дом, который сформировался бы без учета неза-
конных действий».

Адвокат Pen & Paper Вадим Клювгант сомнева-
ется в том, что КС в нынешних условиях станет ло-
мать устоявшуюся практику, которая существует 
много лет. Если же это все-таки произойдет, то тео-
ретически такой подход можно будет распростра-
нить и на другие составы преступлений в сфере 
экономики, рассуждает он. Однако в любом слу-
чае это не затронет нормы УК о хищениях, по ко-
торым чаще всего преследуют предпринимате-
лей, предупреждает эксперт: там речь не идет о до-
ходе как признаке преступления. Криминализу-
ющим признаком хищения является размер по-
хищенного, а это юридически совсем другая суб-
станция, уточняет господин Клювгант. Конструк-
цию, при которой уровень общественной опас-
ности деяния в сфере экономики ставится в за-
висимость от размера дохода, он называет изна-
чально порочной, так как она позволяет крими-
нализовать любую экономическую деятельность, 
ведь та всегда осуществляется с целью извлечения 
дохода. Преступным может быть либо само дея-
ние (например, коррупционный сговор), если оно 
обладает высокой степенью общественной опас-
ности, либо деяние, повлекшее серьезный и кон-
кретный ущерб, который можно подсчитать и до-
казать, настаивает адвокат. А для применения эко-
номических санкций, в том числе взыскания до-
хода по противоправной сделке, есть достаточно 
гражданско-правовых инструментов и уголовная 
репрессия здесь избыточна, заключает он.

Анастасия Корня

От судей ждут  
оценки ущерба
Конституционный суд попросили отделить 
незаконный доход от валовой выручки

Григорий Гуров точно знает, каким путем должна 
идти российская молодежь
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К четырем годам колонии общего режи-
ма приговорил Тушинский райсуд Мо-
сквы известного в прошлом столично-
го адвоката Тимура Маршани, признав 
его виновным в особо крупном мошен-
ничестве. Как было установлено в суде, 
в июле 2020 года он получил от своих 
клиентов 20 млн руб. в качестве гоно-
рара при ведении их наследственного 
дела. Однако заказчики вскоре растор-
гли с ним соглашение, посчитав, что ад-
вокат присвоил деньги, ничего не сделав 
для решения их вопросов. Осужденный 
и его защитник опровергают обвинения, 
заявляя, что ему просто не дали завер-
шить свою работу.

Тимур Маршани пришел в суд с косты-
лем, сильно хромая на правую ногу. Как вы-
яснилось позже, после перенесенной инфек-
ции у мужчины случился инсульт — так и не 
оправившись, он получил инвалидность. 
Из-за нее, пояснил защитник Алексей Пет-
ров, его клиент был вынужден отказаться 
от адвокатской практики и приостановить 
свое членство в коллегии. Кстати, учитывая 
инвалидность, судья Елена Орлова позволи-
ла Тимуру Маршани слушать приговор сидя.

Из первых же строк решения стало ясно, 
что председательствующая признала подсу-
димого виновным в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК), и поэтому вопрос 
заключался лишь в том, какое наказание Ти-
мур Маршани получит. Прокурор в прениях 
попросила назначить ему пять лет общего 
режима, но при этом отказать в удовлетворе-
нии иска потерпевших на сумму 3 млн руб., 
поданного в порядке возмещения причи-
ненного морального вреда.

Согласно приговору, потерпевшие На-
талья Алоец и ее дочери Ирина Моисеева 
и Арина Алоец, после гибели своего быв-
шего мужа и отца в 2019 году пытались 
вступить в наследственные права. Тем бо-
лее что погибший был довольно обеспечен-
ным человеком, владевшим столичной не-
движимостью на сумму более 1 млрд руб. 
Но поскольку завещания мужчина не оста-
вил, было необходимо провести розыск его 
собственности.

Знакомые посоветовали женщинам обра-
титься к адвокату Тимуру Маршани, извест-
ному ведением резонансных дел. В частно-
сти, он выиграл в суде присяжных уголовное 
дело главврача роддома, обвиняемого в ги-
бели младенца, а также инвалида из Анапы, 
потерявшего миллион рублей, вложенных 
в сомнительный финансовый проект, кото-
рый рекламировали звездные артисты. Ад-
вокату удалось добиться удовлетворения по-
данных к ним исков.

Не сомневаясь, что такой маститый юрист 
справится с задачей, клиенты ему полно-
стью доверились. С конца 2019 года и по фев-
раль 2020-го они передали в компанию, с ко-
торой сотрудничал адвокат, более 3 млн руб., 
а затем еще 17 млн. Якобы деньги потребо-
вались в качестве вознаграждения за выиг-
рыш ряда гражданских дел в судах. Однако, 
по мнению клиенток, адвокат их просто об-
манул, оставив деньги себе. В результате по-
следовало обращение в СКР, где и возбудили 
уголовное дело.

Сам обвиняемый защитник и его предста-
витель утверждали, что заплаченные клиен-
тами деньги были им возвращены, а госпо-
дин Маршани добросовестно занимался 
поиском имущества покойного и участво-
вал в рассмотрениях Солнцевским и Тушин-
ским райсудами гражданских дел на об-
щую сумму почти 200 млн руб., из которой 
и был определен его гонорар в 10%. «Если бы 
с Тимуром Маршани не расторгли соглаше-
ние,— утверждал его адвокат,— исход дела 
мог быть иным. Моему клиенту просто не 
удалось довести его до конца».

Председательствующая Елена Орлова 
тем не менее приговорила Тимура Марша-
ни к четырем годам заключения, оставив 
иск к нему, как и просила прокурор, без рас-
смотрения.

После того как конвоиры вывели из зала 
осужденного, его защитник Алексей Петров 
заявил „Ъ“, что приговор будет обжаловать, 
полагая, что уголовное преследование го-
сподина Маршани в целом связано с его ад-
вокатской деятельностью, которой были не-
довольны отдельные силовики.

Алексей Соковнин

Адвокат  
унаследовал приговор
Защитник-инвалид признан  
особо крупным мошенникомКак стало известно „Ъ“, бывший премь-

ер Дагестана Мухтар Меджидов, кото-
рому Мещанский суд Москвы накану-
не назначил пять лет колонии за особо 
крупное мошенничество, обжалует вы-
несенный приговор. Незаконным счита-
ет решение суда и защита получивше-
го условный срок Фиряза Фарманова, 
бывшего гендиректора ОАО «Избер-
башский радиозавод имени Плешакова 
П. С.» (ИРЗ), чьи интересы и лоббировал 
экс-чиновник, добившись от Минобо-
роны выделения предприятию 108 млн 
руб. В итоге, как установили следствие 
и суд, госконтракт на производство ра-
диолокационной системы посадки РСП-
10МН-1 исполнен не был, а деньги ока-
зались похищены. 

Вынесенный в минувший понедельник 
поздно вечером Мещанским райсудом Мо-
сквы приговор для Мухтара Меджидова мог 
оказаться неожиданным, поскольку вме-
сто запрошенных гособвинителем восьми 
лет он получил лишь пять. Причем значи-
тельную часть срока он уже успел отсидеть 
под домашним арестом и в СИЗО. Еще бо-
лее снисходительным суд оказался к сообщ-
нику экс-чиновника Фирязу Фарманову, 
ограничившись четырьмя годами условно-
го заключения, тогда как прокурор просил 
приговорить фигуранта к семи годам лише-
ния свободы. 

Защита осужденного Меджидова заявила 
„Ъ“, что с решением суда не согласна и уже 
подготовила апелляционную жалобу на при-
говор. «Мой подзащитный вопреки версии 
следствия не вступал в сговор с сотрудника-
ми Министерства обороны, не добивался 
включения поставок трех изделий РСП для 
нужд Министерства обороны в рамках госо-
боронзаказа, не имел умысла на хищение 
бюджетных средств и не имел никакого от-
ношения к хищению,— заявила „Ъ“ адвокат 
Мухтара Меджидова Джаннат Курбанова.— 
В ходе судебного следствия мы это доказали, 
но суд не дал объективную оценку нашим 
доводам и вынес незаконный приговор». 

Адвокат Фиряза Фарманова Шамиль Гу-
сейнов также назвал приговор незаконным 
и готов его обжаловать, однако решение по 
этому вопросу ему еще предстоит обсудить 
со своим доверителем.

Обоих подсудимых суд признал винов-
ными в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Основанием для расследова-
ния стал заключенный ИРЗ с Минобороны, 
но так и не исполненный контракт на произ-
водство и поставку трех комплектов радио-
локационной системы посадки РСП-10МН-1 
на сумму 135 млн руб. В сентябре 2013 года 
военное ведомство перечислило поставщи-
ку в качестве аванса 108 млн руб., однако 
оборудование военное ведомство так и не 
получило, а деньги оказались похищены. 

Как установили следствие и суд, весной 
2012 года Мухтар Меджидов, занимавший 
тогда пост вице-премьера дагестанского 
правительства, «злоупотребляя довери-
ем сотрудников Минобороны в лице воен-

но-воздушных сил, с которыми имел личное 
знакомство», пролоббировал интересы при-
надлежавших ему ИРЗ (в феврале 2020 года 
признан банкротом) и ОАО «НПК „Русская 
радиоэлектроника“». В частности, чинов-
ник убедил сотрудников военного ведом-
ства, что радиозавод в Избербаше обладает 
необходимыми мощностями для производ-
ства и поставки РСП и как градообразующее 
предприятие нуждается в оборонном заказе.

При этом из материалов дела следует, что 
фигуранты с самого начала понимали, что 
завод не в состоянии выполнить обязатель-
ства: у него не было ни конструкторской до-
кументации на РСП, ни необходимых ком-
плектующих, 56 наименований которых 
вообще были сняты с производства.

Помимо Мухтара Меджидова и Фиря-
за Фарманова, который в 2014 году сменил 

подписывавшего от имени ИРЗ договор 
с Минобороны гендиректора Валентина 
Семендяева, в хищении участвовал также 
и председатель совета директоров послед-
него и одновременно гендиректор махач-
калинского ОАО «НПК „Русская радиоэлек-
троника“» Александр Иванченко. При этом 
в разговоре с „Ъ“ защита экс-премьера Дагес-
тана именно последнего и назвала конеч-
ным выгодоприобретателем от махинации. 
«Все деньги похитил и вывел именно Иван-
ченко через аффилированные ему компа-
нии»,— считает адвокат Курбанова.

Отметим, что Валентин Семендяев 
и Александр Иванченко в особом порядке 
получили по два с половиной года и имен-
но они дали показания о том, что организа-
тором хищений является Мухтар Меджидов. 
Кстати, в материалах дела также говорит-
ся, что и ИРЗ, и «Русская радиоэлектроника» 
фактически находились под контролем го-
сподина Меджидова.

Олег Рубникович;  
Юлия Рыбина, Махачкала

Система посадки обеспечила посадку
Бывший премьер-министр Дагестана  
осужден за мошенничество при исполнении военного контракта

„Ъ“ стали известны подробности ново-
го судебного дела, благодаря которому 
Генпрокуратура добилась конфискации 
с российских счетов кипрского офшора, 
подконтрольного основателям группы 
«Сумма» братьям Зиявудину и Магоме-
ду Магомедовым, более $150 млн. Суд 
вслед за надзором признал, что компа-
ния выступала «инструментом» для лега-
лизации незаконно полученных братья-
ми денежных средств. Защита называет 
решение незаконным. 

Как следует из иска, удовлетворенно-
го Хамовническим райсудом Москвы, его 
основа была заложена вступившим в закон-
ную силу решением того же суда об обраще-
нии в доход государства $750 млн, выручен-
ных братьями Магомедовыми от продажи 
«Транснефти» акций ОАО «Новороссийский 
морской торговый порт» (НМТП). В рамках 
того дела было установлено, что Магомед Ма-
гомедов, являясь членом Совета федерации 
(2002−2009) и будучи, в частности, членом 
комитетов по естественным монополиям 
и промышленной политике, вопреки требо-
ваниям законодательства, продолжил зани-
маться бизнесом. Его активами, по данным 
Генпрокуратуры, помимо НМТП стал При-
морский торговый порт, которым он управ-
лял с помощью своего младшего брата Зия-
вудина Магомедова. Суд пришел к выводу, 
что право Магомедова-старшего на участие 
в этих структурах «возникло на основании 
вложения собственных денежных средств, 
сокрытых от государственного контроля, 
а тайный характер владения и управления 
ими (через офшоры и подставных, по версии 
надзора, лиц.— „Ъ“) был обусловлен заняти-
ем государственных должностей». В сделках 
с портами использовался кипрский офшор 
«Омирико Лимитед», конечными бенефи-
циарами которого, по данным Генпрокура-
туры, являлись братья Магомедовы. Средст-
ва, полученные братьями Магомедовыми от 
сделок «Омирико», суд признал «коррупци-
онным продуктом», который «не может яв-
ляться источником легального гражданско-
го оборота».

Между тем в ходе дополнительной про-
верки прокуроры установили, что «Оми-

рико» помимо управления активами ис-
пользовалось братьями Магомедовыми для 
«аккумулирования и вовлечения в граждан-
ский оборот иных средств, незаконно при-
обретенных» экс-сенатором «в период нахо-
ждения во власти». После продажи акций 
общества братья Магомедовы «сохранили 
право требования к нему, вытекающее из 
договора займа».

В 2011 году, являясь бенефициарами оф-
шора, братья Магомедовы, как следует из 
прокурорского иска, организовали получе-
ние им ссуды на $150 млн. Кредитором вы-
ступала зарегистрированная на БВО орга-
низация «Торресант Индастри Лтд», также 
находящаяся под контролем Магомедовых. 
По версии надзора, совершение сделки меж-
ду двумя юридическими лицами, подкон-
трольными братьям Магомедовым, «позво-
лило им иметь доступ к сформированным 
ранее с нарушением закона активам даже 
после выхода из числа акционеров „Омири-
ко Лимитед“». Впоследствии, считает истец, 
используя факт искусственно сформирован-
ной таким образом задолженности, братья 
Магомедовы через «иностранные структуры 
приняли меры к смене исполнительного ор-
гана кипрского общества и восстановлению 
контроля над его деятельностью».

Так, по иску «Торресант Индастри Лтд» 14 
апреля этого года Окружным судом Лимасо-
ла (Кипр) было принято решение о запре-
те «Омирико» распоряжения имуществом 
и назначении временного ликвидатора об-
щества. Кстати, последний, Иоаннис Поят-
жис, стал одним из соответчиков по проку-
рорскому иску.

При этом на четырех счетах ликвиди-
руемого «Омирико» в Сбербанке оказа-
лось $150,289 млн; $116,6 тыс.; €4,6 тыс. 
и 213,921 млн руб., которые надзор счел 
результатом актов коррупции, а действия 
ответчиков — направленными на их ле-
гализацию. «Юридическое лицо „Омири-
ко“, являясь подконтрольным братьям 
Магомедовым и действующее исключи-
тельно в интересах конечных бенефициа-
ров, фактически выступало инструментом 
для легализации незаконно полученных 
ими денежных средств и, в соответствии 

с законом, также несет ответственность за 
коррупционные правонарушения»,— го-
ворилось в обращении надзора в суд. Иск, 
подписанный заместителем генпрокурора 
Игорем Ткачевым, был удовлетворен в пол-
ном объеме. Решение, кстати, приняла су-
дья Татьяна Перепелкова, которая ранее 
удовлетворила иск на $750 млн к братьям 
Магомедовым, а сейчас рассматривает еще 
одно заявление — о конфискации акций 
транспортной группы FESCO, где они явля-
ются соответчиками.

Сами Зиявудин и Магомед Магомедовы, 
как сообщал „Ъ“, приговором Мещанского 
райсуда были признаны виновными в орга-
низации преступного сообщества, мошен-
ничеств и растрат (ст. 210, 159 и 160 УК РФ) 
при реализации ряда крупных проектов 
и осуждены на 19 и 18 лет колонии строгого 
режима соответственно. Принадлежавший 
Зиявудину Магомедову пакет акций FESCO 
суд конфисковал в пользу государства (см. 
„Ъ“ от 2 декабря).

Представители защиты братьев назвали 
решения Хамовнического райсуда незакон-
ными и необоснованными, отметив, что они 
обжалуются. В частности, адвокаты обра-
тили внимание на то, что постановления 
о конфискации основаны на законодатель-
стве 2013 года, которое не имеет обратной 
силы. К тому времени Магомед Магоме-
дов уже три года не работал в Совете феде-
рации. Представителям Генпрокуратуры во-
прос в связи с этим задавался и в ходе самих 
слушаний. «На каком основании заявляет-
ся иск, если в данном случае нормы россий-
ского антикоррупционного законодательст-
ва неприменимы?» — спросили защитники 
у прокурора. «На нормах международного 
права»,— последовал ответ.

Текст приговора братьям стороны полу-
чили только в минувшую пятницу. Судебное 
решение заняло 764 страницы, кроме того, 
защитникам и самим осужденным предсто-
ит изучить протоколы судебных заседаний. 
Пока же, чтобы не нарушать процессуаль-
ные сроки, на приговор Мещанского райсу-
да были поданы короткие жалобы, так назы-
ваемые летучки.

Николай Сергеев

Прокуратура открыла «Омирико»
Со счетов подконтрольной братьям Магомедовым компании 
конфисковано более $150 млн

Неожиданный скандал произошел при 
рассмотрении в Замоскворецком суде 
Москвы уголовного дела в  отношении 
бывшего гендиректора телекоммуни-
кационного холдинга «Алмател» Алек-
сандра Гадалова и его подчиненного 
Константина Антоневича. Оба обви-
няются в мошенничестве на сумму 
550 млн руб. при поставках оборудова-
ния и при операциях с векселями, а од-
ним из потерпевших является извест-
ный бизнесмен Александр Удодов. 
Как заявила защита, проведенная не-
давно по ее инициативе почерковедче-
ская экспертиза установила, что под-
писи одного из понятых в двенадцати 
протоколах, которые имеются в деле, 
принадлежат четырем разным людям, 
кроме того, есть основания сомневать-
ся и в подлинности подписи второй по-
нятой. Адвокаты также утверждают, 
что из материалов дела исчезли много-
численные документы, а из вещдоков — 
iPhone XS Max господина Гадалова, 
и требуют возврата дела в прокуратуру.

Дело в отношении бывшего гендиректо-
ра «Алматела» и главы входившего в холдинг 
ООО «Телефон 365» Константина Антоневича 
Замоскворецкий райсуд рассматривает с но-
ября 2021 года. Оба подсудимых, как ранее 
сообщал „Ъ“, обвиняются в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), совер-
шенном при помощи фиктивных договоров 
на поставку телекоммуникационного обору-
дования, а также в хищении средств бизнес-
мена Александра Удодова, вложенных в раз-
витие одной из холдинговых компаний. 
Ущерб по делу составляет 550 млн руб.

Как уже рассказывал „Ъ“, в самом начале 
процесса обвиняемые и их защита требова-
ли возврата дела в прокуратуру. Тогда их не-
ожиданно поддержал и представитель го-
сподина Удодова Вячеслав Ефименко. Он 
отметил, что сам бизнесмен считает, что его 
случай относится к сфере гражданско-право-
вых отношений.

К теме возврата уголовного дела в проку-
ратуру адвокаты вернулись совсем недавно 
на одном из очередных заседаний. Защита 
представила суду выводы почерковедческой 
экспертизы, проведенной центром незави-
симых экспертиз «Либра». Там были иссле-
дованы подписи понятого Максима Федько, 
которые имеются в двенадцати протоколах 
осмотра предметов и документах, исполь-
зуемых обвинением как доказательство 
вины подсудимых. Осмотры проводились 
в период с 13 сентября 2020 года по 3 авгу-
ста 2021 года в здании УВД по ЦАО Москвы, 
где и расследовалось дело. Разделив автогра-
фы господина Федько на элементы и сгруп-
пировав их по манере и особенностям ис-
полнения, эксперты пришли к выводу, что, 
несмотря на внешнюю схожесть, на самом 
деле на документах стоят подписи четырех 
человек. Например, в двух протоколах от 13 
сентября 2020 года, следует из выводов экс-

пертизы, расписывается один человек, а уже 
на следующий день и в протоколе от 24 сен-
тября — другой, а 4 апреля и 2 августа 2021 
года — вновь первый и т. д. Кроме того, за-
явила защита, заместитель начальника по-
лиции УВД по ЦАО Иса Богатырев в ответе 
на адвокатский запрос сообщил, что, соглас-
но записям в книге регистрации и учета по-
сетителей управления, «факты прохода» 
в него Максима Федько «не зафиксированы» 
в те дни, когда подпись понятого появилась 
в протоколах.

После допроса эксперта ее выводы вме-
сте с ответом из УВД были приобщены рай-
судом к материалам дела. Отдельно адвокат 
господина Гадалова Ирина Краснова сооб-
щила „Ъ“, что защитой на днях получен еще 
один ответ из УВД ЦАО, согласно которому 
в книге посетителей нет и отметок о посе-
щении в те же дни управления и второй по-
нятой, фигурирующей в материалах рас-
следования (имеется в распоряжении „Ъ“). 
«Основываясь на этих данных, мы уверены, 
что все двенадцать протоколов были сфаль-
сифицированы»,— подчеркнула адвокат, 
добавив, что из материалов дела, по ее дан-
ным, пропали десятки документов и iPhone 
ХS Max — один из двух мобильных телефо-
нов, изъятых у господина Гадалова во время 
обыска. Пароль от него бизнесмен, по сло-
вам адвоката, сам назвал оперативникам. 
Вместе с телефоном, по данным защиты, ис-
чезли договоры поставок коммуникацион-
ного оборудования и его залога в банках, ре-
шения совета директоров компаний ООО 
«Цифра один» и ООО «Компания 2 ком» и т. д. 
Эти и другие документы, всего более 500 ли-
стов, по словам госпожи Красновой, были 
изъяты в сентябре 2020 года, «упакованы 
в черный пакет с надписью „beauty“, одна-
ко после этого в материалах не упоминают-
ся». Защитник не сомневается, что докумен-
ты были «утрачены следствием намеренно, 
так как они, как и десяток допрошенных су-
дом свидетелей, доказывают поставку обо-
рудования», которой, по версии следствия, 
«якобы не было».

Защита считает, что представленных суду 
материалов достаточно для возврата мате-
риалов расследования в прокуратуру и про-
цессуальной оценки действий следователя 
Сергея Мироненко, который вел это дело. 
Представитель господина Удодова поддер-
жал это требование. Вячеслав Ефименко за-
явил „Ъ“, что нынешние владельцы «Алмате-
ла» — казахстанская компания ДСФК и фонд 
«Евразия Инвестментс» — «активно исполь-
зуют идущий судебный процесс в своих це-
лях», в том числе в качестве «повода для 
уклонения от удовлетворения законных тре-
бований» господина Удодова. Поэтому, счи-
тает он, в нынешних обстоятельствах лишь 
«новое и объективное расследование позво-
лит установить настоящих организаторов 
и участников преступления, а также вернуть 
деньги, украденные у моего доверителя».

Владислав Трифонов

Понятого подвел почерк
Защита экс-гендиректора холдинга «Алмател» 
настаивает на фальсификации доказательств

Мухтар Меджидов и его  защита 
считают вынесенный экс-чи-
новнику приговор незаконным 
и  будут его обжаловать   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Приезжайте в ГОСТы
Электросамокаты и моноколеса отрегулировали добровольным стандартом

Росстандарт утвердил стан-
дарт для сертификации ввози-
мых и производимых на терри-
тории РФ электросамокатов, 
моноколес и прочих электриче-
ских средств индивидуальной мо-
бильности (ЭСИМ). ГОСТ, который 
начнет действовать с 1 февраля, 
пока подразумевает доброволь-
ное исполнение: производите-
ли, желающие сертифицировать 
свои устройства по новым пра-
вилам, должны ограничить мак-
симальную скорость моделей 
25 км/ч, ввести функцию автома-
тического замедления девайсов 
в парках и обеспечить ударные на-
грузки при краш-тесте. Кикшерин-
говые сервисы уже модернизиро-
вали таким образом имеющийся 
парк самокатов. Производите-
ли мощных моделей для лично-
го пользования готовы соблюдать 
новые правила после того, как 
ГОСТ станет обязательным.

Росстандарт утвердил ГОСТ-Р 
70514-2022 «Электрические сред-
ства индивидуальной мобильно-
сти. Технические требования и ме-
тоды испытаний», который вступит 
в силу с 1 февраля 2023 года. «Но-
вый стандарт послужит эффектив-
ным инструментом повышения 
безопасности и комфорта как води-
телей средств, так и окружающих 
людей»,— заявил в этой связи глава 
Росстандарта Антон Шалаев.

Число электросамокатов и про-
чих СИМ (личных и шеринговых) 
многократно выросло за последние 
несколько лет. Как следствие, растет 
связанная с этими средствами пере-
движения аварийность. В этой свя-
зи Минтранс подготовил поправки 
к ПДД, регулирующие правила пе-
редвижения СИМ (в том числе огра-
ничение скорости, массы и т. д.), ко-
торые вступают в силу 1 марта 2023 
года. ФГУП НАМИ, дептранс Москвы 
совместно с кикшеринговыми сер-
висами параллельно занимались 
разработкой ГОСТа по сертифика-
ции и испытаниям ввозимых и про-
изводимых в РФ СИМ.

Стандарты, напомним, являют-
ся добровольными к применению 
нормативами, если иное не закре-

плено в законе или другом норма-
тивном акте (например, ряд стан-
дартов в области безопасности 
движения включены в перечень 
обязательных отдельным распо-
ряжением правительства РФ). Ут-
вержденный ГОСТ для СИМ — до-
бровольный. Компании, которые 
захотят сертифицировать свои мо-
дели по утвержденному стандарту, 
должны будут ограничить скорость 
движения девайса 25 км/ч, устано-
вить модуль по определению ме-
стоположения, закрепить функ-
цию автоматического замедления 
в парках и скверах. Документ так-
же определяет методы испытаний, 
требования к маркировке, комплек-
тации, зарядке батарей, прочности 
при ударе (по аналогии с автомо-

бильным краш-тестом). Проверка 
всех ввозимых в РФ СИМ приведет 
к повышению «уровня безопасно-
сти эксплуатации устройств», пояс-
нил замглавы гендиректора НАМИ 
Сергей Аникеев. Если электроса-
мокат способен разгоняться выше 
25 км/ч, он сертифицируется как мо-
пед или мотоцикл — об этом прямо 
говорится в утвержденном ГОСТе.

В кикшеринговых сервисах «Ян-
декс.Go», Whoosh и Urent вчера за-
явили, что все их электросамока-
ты уже соответствует новым ПДД 
и ГОСТу. Стандарт может стать «пер-
вой ступенью» к формированию 
технического межгосударствен-
ного регламента, предположили 
в пресс-службе Urent, после чего 
требования к ввозу СИМ ужесточат-

ся. Не исключено, что новый доку-
мент будет использоваться при раз-
боре ДТП с пострадавшими, когда 
суду нужно будет установить юри-
дический статус конкретного СИМ 
и его пользователя, предполагает 
источник на рынке.

Несмотря на добровольность ис-
полнения, эксперты новый стандарт 
считают чрезмерно жестким. Про-
фессор кафедры «Автомобили» Мос-
ковского автодорожного института 
МАДИ Виталий Гаевский обращает 
внимание на норму, согласно кото-
рой СИМ должны иметь функцию 
дистанционного управления и за-
медления: ее внезапное включение, 
считает он, может привести к паде-
нию пользователя, который к резко-
му снижению скорости может быть 
просто не готов. «Отслеживание ме-
стоположения законопослушного 
гражданина без его ведома — нару-
шение его прав и свобод, посягатель-
ство на его частную жизнь»,— счита-
ет господин Гаевский. Ему также не 
нравится пункт, согласно которо-
му моноколеса должны быть обо-
рудованы пультом для включения 
«звукового предупреждающего 
устройства». «Ведь я могу голосом 
предупредить окружающих, а тут 
мне придется отвлекаться от движе-
ния, постоянно держа в руках этот 
пульт»,— пояснил „Ъ“ господин Га-
евский. Потеря связи пульта с СИМ 
будет приводить к остановке моно-

колеса, что вообще небезопасно для 
пользователя, отмечает эксперт.

Отметим, ряд компаний торгу-
ют мощными электросамокатами, 
способными разгоняться до 75 км/ч. 
«Рынок рано или поздно будет заре-
гулирован,— пояснил „Ъ“ испол-
нительный директор kugoo-russia.
ru (официальный дистрибутор тех-
ники kugoo) Илья Приймак.— Если 
ГОСТ станет обязательным, мы будет 
сертифицировать технику по нему. 
Будем вводить ограничение скоро-
сти на наших электросамокатах, со-
блюдая все остальные требования. 
Но нужно время, чтобы перепрофи-
лировать производство под новые 
требования. Что касается сертифи-
кации отдельных мощных моделей 
в качестве мопедов, наши юристы 
пока изучают такую возможность».

Обязательность применения ГО-
СТа резко повысит стоимость СИМ, 
прогнозирует руководитель Цент-
ра индивидуальной мобильности 
Михаил Денисов. Он привел в при-
мер норму, согласно которой элек-
тросамокаты и моноколеса должны 
иметь блок с сим-картой (для при-
нудительного замедления устрой-
ства в парках) с гарантией работы 
в течение семи лет. «Сам по себе та-
кой блок может стоить 5–10 тыс. руб., 
при это непонятно, к какому серви-
су он должен подключаться»,— гово-
рит эксперт.

Иван Буранов

Депутаты поговорили на чистоту языка
Госдума предлагает сверять родную речь с правительственными справочниками

Госдума приняла в первом чтении правительст-
венный законопроект, корректирующий нормы ис-
пользования русского языка как государственного. 
Сейчас русский язык обязателен к использованию 
в органах власти, на выборах, в судах, при офор-
млении документов, в СМИ, рекламе и некоторых 
других случаях, а употребление иностранных слов 
допустимо при отсутствии их «общеупотребитель-
ных аналогов». Законопроект предлагает обязать 
соблюдать «нормы русского литературного язы-
ка», сверяя их и допустимые иностранные слова со 
справочниками, которые предстоит разработать 
кабмину. Пока одни депутаты Госдумы дискутиро-
вали о допустимости выражений «Петрушка ходил 
в оверсайз секонд-хенде тренче», другие не пони-
мали, кто будет контролировать соблюдение норм.

Проект поправок в закон «О государственном языке 
РФ» внесло в Госдуму в октябре 2022 года правительст-
во РФ. Сейчас в этом законе русский язык провозглашен 
государственным, и ст. 3 обязывает его использовать 
в ряде сфер, в том числе в органах власти, на выборах, 
в судах, при оформлении документов и написании имен 
географических объектов, в СМИ, рекламе, при показах 
кинофильмов и в других сферах (например, в нотариате 
и радиосвязи в самолетах на территории РФ). Cт. 6 зако-
на не допускает использование слов и выражений, «не 
соответствующих нормам современного русского лите-
ратурного языка (в том числе нецензурной брани)». По-
правками предлагается сверять эти нормы со словарями 
и справочниками (их предстоит разработать правитель-
ственной комиссии). Отметим, некоторые телеграм-ка-
налы и информагентства сообщили, что законопроект 
предлагает запретить «использование иностранных 
слов, за исключением не имеющих общеупотребитель-
ных аналогов в русском языке». В действительности эта 

норма содержится в ст. 6 закона как минимум с 2013 
года, тогда как в 2014 году в документ добавили еще 
и ремарку о недопустимости мата в русском языке при 
использовании его как государственного. При этом за-
конопроект лишь предлагает сверять допустимость ино-
странных слов с теми же словарями.

Представлявшая проект в Госдуме замминистра про-
свещения РФ Татьяна Васильева обратила внимание 
на норму об обязательной лингвистической эксперти-
зе, которую с принятием поправок должны будут про-
ходить все «проекты нормативно-правовых актов». В це-
лом принятие документа позволит «повысить уровень 
общей грамотности граждан» и «корректность использо-
вания языка», считает госпожа Васильева. Содокладчик, 
глава думского комитета по культуре Елена Ямпольская 
с ходу предложила депутатам «поучаствовать в виктори-
не», зачитав перевод поэмы «Мертвые души» на «совре-
менный русский язык», опубликованный в «Российской 
газете» (РГ): «Петрушка ходил в оверсайз коричневом се-
конд-хенде тренче и имел типикал фэйс. Характером он 
был больше сэд муд, чем разговорчивого…».

Судя по сайту РГ, депутат зачитала отрывок из «школь-
ной классики в пересказе тиктокера», опубликованный 
в ноябре 2020 года. В этом материале, к слову, издание 
предлагало «современной бабушке» не ругать внуков «за 
слова „денсить“, „кульный“ и „краш“», поскольку «это 
нормальная для молодого человека игра с языком и сло-
вом». Однако госпожа Ямпольская сообщила, что коми-
тет выступает за «чистоту родного языка» и фиксирова-
ние норм в словарях. Впрочем, депутат предсказала, что 
необходимые документы появятся не ранее 2025 года, 
а в их отсутствие предложила ко второму чтению попра-
вок скорректировать законы о СМИ и о рекламе, чтобы 
«все эти безграмотные ударения, чудовищные склоне-
ния числительных, вульгаризмы, чуть ли не непристой-

ности в эфире…прекратили считаться авторской ма-
нерой и стилистикой». Как быть с тем, что соблюдение 
норм русского языка как государственного в СМИ и ре-
кламе и сейчас прописано в законе, Елена Ямпольская 
не объяснила. При этом депутат считает, что с приняти-
ем документа «мы сразу избавимся от всех этих оупенов, 
сейлов, фудкортов, кэшбэков, от этого лакейского сур-
жика». Впрочем, заверила она, от иностранных вывесок 
и торговых марок избавляться все же пока не придется.

Депутат Госдумы от ЛДПР Сергей Леонов между тем 
не понял, кто будет контролировать исполнение новых 
норм. Николай Алексеенко из «Единой России» и вовсе 
счел русский язык «живым организмом, который развива-
ется и отвечает требованиям времени», и поинтересовал-
ся, как ему проводить в родном городе конкурс «Брянские 
говоры», где есть «много своей специфики и каких-то сур-
жиков». Татьяна Васильева сказала, что с контролем и от-

ветственностью предстоит определиться правительствен-
ной комиссии, а для господина Алексеенко добавила, что 
механизмы контроля предстоит «прорабатывать с обще-
ственными организациями». «Я так понимаю, мы сейчас 
можем взять любую речь, и у нас окажется, что многие сло-
ва имеют иностранное происхождение при наличии ана-
логов»,— рассудил Алексей Куринный из КПРФ, который 
опасается «возможных перегибов». При этом у господина 
Куринного есть «большие сомнения в исполнимости (за-
конопроекта.— „Ъ“) в целом». «Перегибов и неиспользова-
ния лексики, ставшей для нас очевидной», не хотелось бы 
и госпоже Васильевой, которая надеется, что в этом вопро-
се опять-таки разберется правительственная комиссия по 
русскому языку, собранная из лингвистов.

Проект принят Госдумой в первом чтении, на поправ-
ки отведено 30 дней.

Александр Воронов

Министры образования поработали над ошибками
Минобрнауки и Минпросвещения попытаются вернуть интерес детей к физике

Вчера два действующих и два бывших «образо-
вательных» министра признали, что у российских 
школьников резко упал интерес к физике. В по-
следние годы все меньше выпускников выбирают 
ЕГЭ по этому предмету, предпочитая сдавать ин-
форматику, а потом им сложно учиться на инженер-
ных направлениях. Чтобы решить эту проблему, 
министры предложили зачислять на инженерные 
факультеты по результатам не двух, а трех ЕГЭ — по 
профильной математике, информатике и физике.

Количество выпускников школ, сдающих ЕГЭ по фи-
зике, в последние годы неуклонно падает, заявил во 
вторник на совещании глава Минобрнауки Валерий 
Фальков. По данным Рособрнадзора, в 2020 году госэк-
замен по этому предмету выбрали 139,5 тыс. выпускни-
ков, в 2021 году — 128 тыс., а в 2022 — всего 100 тыс. По 
сравнению с прошлым годом упал и средний балл ЕГЭ 
по физике, указал министр,— с 55,9 до 53,8. Еще печаль-
нее оказались данные от ректора Московского физи-
ко-технического института, бывшего главы Минобрнау-
ки (с 2012 по 2016 год) Дмитрия Ливанова. По его словам, 
за последние 30 лет время, запланированное на изуче-
ние физики в школе, сократилось на 30%. А за послед-
ние четыре года число физматклассов сократилось бо-
лее чем вдвое — с 7 тыс. до 3 тыс.

Ссылаясь на экспертные оценки, ректор заявил: две 
трети российских школ уделяют недостаточно внимания 
преподаванию физики, поэтому «ни один школьник» там 
не выбирает этот предмет для ЕГЭ. На углубленном уров-
не физику изучают всего 3% российских учеников, притом 
что места на вузовских инженерных программах зарезер-
вированы под 24% выпускников. В результате «значитель-
ная часть (абитуриентов.— „Ъ“) приходит на эти програм-
мы без достаточного уровня подготовки», констатировал 
экс-министр. Глава Минпросвещения Сергей Кравцов 
признал тенденцию сокращения интереса школьников 
к физике. «Но я бы не драматизировал,— сказал он.— 
У нас есть рост числа сдающих информатику».

Напомним, в 2020 году Минобрнауки разрешило абиту-
риентам самостоятельно выбирать, какой экзамен сдавать 
для поступления на ряд направлений — ЕГЭ по физике 
или информатике. Инженерные направления оказались 

в этом списке. «Почему выбирают информатику? — за-
дал вопрос господин Кравцов и сам же ответил: — Проще 
сдать — это очевидно. Дети многие прагматичны, родите-
ли еще прагматичнее, поэтому выбирают информатику».

Для вузов выбор информатики абитуриентами со-
здает дополнительные трудности. «Мы получаем очень 
разношерстные группы, которые сложно одинаково 
обучать,— посетовал ректор Томского политеха Дмит-

рий Седнев.— Нам приходится вести адаптационную 
подготовку внутри вуза. Информатика — это все же 
цифровая грамотность и язык, а физика — это базовая 
грамотность и понимание мира. Это не может быть аль-
тернативой». Также, по его словам, преподаватели фик-
сируют «подготовку не к физике, а к сдаче экзамена». 
«Это снижает качество подготовки,— подчеркнул го-
сподин Седнев.— В итоге требуется семестр или год для 
выравнивания до общего уровня». А помощник прези-
дента (и в 2004–2012 годах также глава Минобрнауки) 
Андрей Фурсенко отметил, что проблема усугубляется 
из-за возникшего у государства запроса на специали-
стов «с инженерным мышлением».

Валерий Фальков предложил коллегам создать от-
дельный федеральный проект по повышению качества 
преподавания физики. Сергей Кравцов ответил идеей 
концепции по развитию инженерного образования. 
И хотя вопросы приема в вузы относятся к ведению Ми-
нобрнауки, глава Минпросвещения предложил устано-
вить для инженерных факультетов три обязательных 
ЕГЭ, помимо госэкзамена по русскому языку: профиль-
ную математику, информатику и физику. Ректоры—
участники совещания эту идею поддержали. Как позже 
выяснил „Ъ“, такое предложение уже содержится в про-
екте концепции мероприятий по повышению качества 
физического образования в школе (разработан ведущи-
ми вузами по заданию Минобрнауки). Он предусматри-
вает, что «три обязательных» в 2024 году введут в инже-
нерно-технических вузах, а в 2025 году — во всех.

Также в документе упоминается расширение сети 
профильных математических классов по физике и под-
готовка «современного экспериментального практику-
ма» по этому предмету с необходимым дооснащением 
школ. Учителям предлагаются переподготовка и курсы 
повышения квалификации. По мнению авторов концеп-
ции, это позволит «сформировать устойчивый приток за-
интересованных абитуриентов с достаточным уровнем 
базовой подготовки на программы естественно-научно-
го и инженерно-технического профиля в вузы для подго-
товки кадров, обеспечивающих импортонезависимость 
страны в критических технологических сферах». 

Анна Васильева

Валерий Фальков (слева) расстроен падением интереса школьников к физике,  
но Сергей Кравцов призывает его «не драматизировать»  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

К О Н Т Е К С Т
Г О С Д У М А  П Л А Н И Р У Е Т  П Р Е Д О С Т А В И Т Ь  Ш К О Л Ь Н Ы М  А В Т О Б У С А М  
П Р Е Ф Е Р Е Н Ц И И  Н А  П Л А Т Н Ы Х  Т Р А С С А Х

Госдума приняла в первом чтении поправки к закону «Об автодорогах 
и дорожной деятельности», освобождающие от платы за проезд по 
платным трассам школьные автобусы и транспорт, участвующий в «ор-
ганизованной перевозке групп детей» (на экскурсию, в лагерь и т. д.). 
Законопроект внесен в парламент группой парламентариев от «Единой 
России» (Андреем Турчаком, Андреем Кутеповым, Андреем Исаевым 
и т. д.). Согласно пояснительной записке, документ позволит снизить 
«финансовую нагрузку на организации, осуществляющие перевозку 
детей в образовательных и иных развивающих целях, подавляющее 
количество которых финансируется из федерального, региональных и 
местных бюджетов». Сегодня, напомним, право бесплатного проезда 
есть у общественного транспорта, транспортных средств оперативных 
служб со спецсигналами (пожарная охрана, скорая помощь), почты.

Правительство в своем заключении поддержало поправки, 
обратив внимание, что ко второму чтению нужно предусмотреть 
механизм компенсации «выпадающих доходов» в результате бес-
платного проезда автобусов для компаний—участников концессион-
ных соглашений, соглашений о ГЧП (в рамках которых построены и 
эксплуатируются дороги), не прибегая к «расходам бюджетов бюд-
жетной системы РФ». «Дополнительной проработки требует вопрос 
реализации проектируемой нормы на практике в части возможности 
идентификации школьных автобусов и автобусов, осуществляющих 
организованную перевозку детей, для целей освобождения от 
платы за проезд по платным автомобильным дорогам»,— считают 
в правительстве. Поправки должны быть подготовлены к 11 января 
2023 года. Иван Тяжлов
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Украине запасли энергии на зиму
На генераторы и восстановление инфраструктуры республики  
доноры собрали €1 млрд

Помощь Украине нынешней 
зимой должна поставлять-
ся в режиме «реального вре-
мени», для чего будет создан 
специальный онлайн-меха-
низм, заявил 13 декабря ли-
дер Франции Эмманюэль 
Макрон. Под его председа-
тельством в Париже прош-
ла донорская конференция 
«Солидарность с украинским 
народом». Выступавший по 
видеосвязи президент Укра-
ины Владимир Зеленский от-
метил, что его стране нужна 
«зимняя помощь» в размере 
€800 млн. При этом во фран-
цузской столице собрали сра-
зу €1 млрд. Кроме того, гос-
подин Зеленский изложил 
шесть пунктов, на основе ко-
торых должна выстраиваться 
поддержка зимой,— в частно-
сти, он попросил предоста-
вить светодиодные лампоч-
ки. Парижская конференция 
стала первым подобным ме-
роприятием, на котором во-
енная поддержка Украины 
не была в центре внимания.

Хотя президент Франции Эм-
манюэль Макрон с первых дней 
боевых действий на Украине 
поддерживал Киев, его уверен-
ность в необходимости сохра-
нять контакты с Москвой и под-
талкивать стороны к мирному 
урегулированию то и дело вызы-
вала раздражение некоторых со-
юзников Парижа. Так произошло 
и после его недавнего заявления 
о важности предоставить России 
гарантии безопасности после за-
вершения конфликта. Неудиви-
тельно, что парижская донор-
ская конференция «Солидарны 
с украинским народом», про-
шедшая под председательством 
господина Макрона 13 декабря, 
была важна не только для Киева, 
но и для него самого, поскольку 
давала шанс реабилитировать-
ся. Как отметило агентство Re-
uters, парижский форум — хоро-
шая возможность «для Макрона 
продемонстрировать свою под-
держку Украине, после того как 
он подвергся критике со сторо-
ны некоторых европейских со-
юзников и самой Украины из-за 
уровня французской военной по-
мощи и комментариев Макрона 
в отношении России».

Открывая конференцию, Эм-
манюэль Макрон с ходу обвинил 
Россию в «циничной стратегии, 
нацеленной на гражданскую 
инфраструктуру, чтобы поста-
вить Украину на колени». По 
его мнению, это означает, что 
собравшимся в Париже пред-
ставителям примерно 70 стран 
и международных организаций 
«с этого дня и до марта» необхо-
димо проработать стратегию 
поддержки продовольственной, 
энергетической, транспортной 
сфер, водоснабжения и здраво-
охранения Украины. Между де-
лом господин Макрон сообщил, 
что Франция в скором време-

ни предоставит Киеву 63 допол-
нительных электрогенератора, 
и напомнил, что Пятая республи-
ка уже передала Украине 100 ге-
нераторов.

Владимир Зеленский, высту-
пивший в режиме видеоконфе-
ренции, оценил «экстренную 
зимнюю помощь», которая по-
может Украине пережить зиму, 
в €800 млн. «Тысячи компаний, 
социальных служб продолжают 
работать благодаря генераторам. 
Больницы функционируют бла-
годаря генераторам. Благодаря 
этим генераторам были сохране-
ны сотни тысяч рабочих мест»,— 
заверил господин Зеленский.

По словам Эмманюэля Ма-
крона, для удовлетворения по-
добных потребностей на париж-
ской конференции должен быть 
создан онлайн-механизм, чтобы 
Киев мог на этой платформе из-
лагать свои срочные запросы, 
а страны-доноры — на них ре-
агировать. «Помимо форумов, 
на которых мы договариваем-
ся о конкретных суммах, нуж-
на очень тесная координация 
с сетью контактов по всей стра-
не, чтобы помощь прибывала 
на места в режиме реального 
времени»,— заявил президент 
Франции. Он отметил, что при-
соединиться к механизму смо-
гут все желающие страны и орга-
низации.

Не дожидаясь, когда он-
лайн-механизм заработает, Вла-
димир Зеленский уже на кон-
ференции перечислил шесть 
пунктов, вокруг которых, по его 
мнению, и должна выстраивать-
ся помощь. Он заверил, что это 
не только поможет его стране 
«выстоять зимой», но и «нагляд-
но докажет любым антидемокра-
тическим и антиевропейским 
силам, и в первую очередь Рос-
сии, что Европа научилась не до-

пускать катастрофы и защищать 
своих людей». 

Первым делом президент Ук-
раины попросил от союзников 
оборудование: трансформато-
ры, газотурбинные и газопорш-
невые энергоблоки, а также ин-
струменты для восстановления 
высоковольтных сетей. Во-вто-
рых, по его словам, как мини-
мум до завершения текущего 
отопительного сезона Киев рас-
считывает на аварийную под-
держку со стороны европейской 
энергосистемы. В-третьих, го-
сподин Зеленский призвал Ев-
росоюз по аналогии с наблюда-
тельными миссиями МАГАТЭ 
направить свои миссии на объ-
екты критической инфраструк-
туры страны, от которых зави-
сит стабильность всего региона. 
Нужна Украине и помощь в за-
купке около 2 млрд кубометров 
газа.

«Пятое. Другим практическим 
результатом этой конференции 
могла бы стать договоренность 
о финансировании проекта по 
закупке светодиодных ламп для 
Украины»,— сказал Владимир 
Зеленский. Эта просьба украин-
ского лидера как минимум от-
части тут же была удовлетворе-
на во время парижской встречи. 
Глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен заявила, что ЕС про-
финансирует поставку Украи-
не около 30 млн светодиодных 
лампочек, а вместе с партнера-
ми ожидается поставка 50 млн 
таких лампочек. «Это сэконо-
мит 1 ГВт — годовой объем про-
изводства атомной электростан-
ции»,— отметила она.

И наконец, шестым пунктом 
Владимир Зеленский попро-
сил от союзников создать «по-
стоянный механизм коорди-
нации усилий — Парижский 
механизм», который, собствен-

но, и должен обеспечить беспе-
ребойный поток необходимой 
помощи. Он заверил коллег, что 
реализация упомянутых пун-
ктов поможет предотвратить 
массовую миграцию украинцев.

Примечательной особенно-
стью конференции в Париже стал 
тот факт, что на ней нетипично 
мало говорили о военной помо-
щи Украине. По словам Владими-
ра Зеленского, после российских 
ударов по инфраструктуре «гене-
раторы стали такими же важны-
ми, как бронированные автомо-
били и бронежилеты».

Попросивший €800 млн на 
экстренные нужды президент 
Украины итогами парижского 
форума наверняка остался дово-
лен. Под председательством Эм-
манюэля Макрона участникам 
конференции удалось за один 
день собрать более €1 млрд для 
поддержки Киева нынешней зи-
мой. Глава МИД Франции Кат-
рин Колонна заявила, что все 
эти деньги пойдут на восстанов-
ление энергетической сети Укра-
ины, продовольственную сферу, 
водоснабжение, здравоохране-
ние и транспорт. Она отметила, 
что произошло это именно бла-
годаря парижской конференции 
и вся эта помощь — «безвозмезд-
ная, а не кредиты».

Правда, премьер Украины 
Денис Шмыгаль, комменти-
руя итоги встречи, рассказал, 
что грантовых, «абсолютно но-
вых средств» в Париже собра-
ли около €500 млн, а «еще око-
ло 500 млн — в товарах, услугах 
и кредитах для дополнитель-
ной поддержки предприятий 
государственного сектора эко-
номики». Впрочем, господин 
Шмыгаль, кажется, тоже остал-
ся доволен результатами донор-
ской конференции.

Алексей Забродин

Китайская армия 
сближается с Тайванем
Пекин усиливает давление на отколовшийся остров

Вооруженные силы Тайваня во вторник 
сообщили о приближении к его границам 
3 кораблей и 29 самолетов Народно-ос-
вободительной армии Китая (НОАК). Ки-
тайская боевая авиация нарушила опоз-
навательную зону ПВО острова. Этой 
имитации атаки на Тайвань предшест-
вовали в конце прошлой недели проход 
 через Тайваньский пролив группы китай-
ских военных кораблей и пролет военных 
самолетов. Игра мускулами со стороны 
КНР стала ответом на последние решения 
США усилить военный потенциал остро-
ва, выделив ему $10 млрд в рамках обо-
ронного бюджета на 2023 год.

Повышенная военная активность Пе-
кина в регионе отмечается впервые после 
ХХ съезда Компартии Китая, на котором 
председатель КНР Си Цзиньпин призвал во-
оруженные силы быть готовыми к войне. 
Как сообщило во вторник оборонное ведом-
ство Тайваня, за последние сутки в опозна-
вательную зону ПВО острова вошли 29 са-
молетов ВВС НОАК. По данным военного 
ведомства, в маневрах к юго-западу от остро-
ва участвовали 18 стратегических бомбар-
дировщиков H-6 («Хун-6»), истребитель J-11 
(«Цзянь-11»), а также многоцелевые транс-
портные самолеты Y-8 («Юнь-8»). В ответ во-
енные острова отправили для наблюдения 
за китайской армадой свои корабли, подня-
ли по тревоге истребители и развернули зе-
нитные ракетные комплексы.

Так называемая опознавательная зона 
ПВО Тайваня, провозглашенная Тайбэем в од-
ностороннем порядке, охватывает площадь 
492 тыс. кв. км и значительно превышает воз-
душное пространство острова. В нее также 
входят акватория вокруг него, Тайваньский 
пролив и часть воздушного пространства над 
провинциями материкового Китая Фуцзянь, 
Цзянси и Чжэцзян. 

Вхождение в опознавательную зону ПВО 
Тайваня давно приобрело символический 
смысл и стало обязательной частью програм-
мы многочисленных китайских маневров 
у берегов острова. В этом году их пик при-
шелся на конец лета, когда в начале августа 
со скандальным визитом в Тайбэе побывала 
спикер Палаты представителей США Нэнси 
Пелоси. Хотя главная «обидчица» Китая по-
кинула свой пост после ноябрьских выборов 
в Конгресс, напряжение вокруг Тайваня стре-
мительно нарастает.

В минувшую пятницу у берегов острова 
прошла еще одна демонстрация потенци-
ала КНР, для участия в которой Пекин на-
правил 4 корабля ВМС и 24 летательных ап-
парата. В маневрах приняли участие уже 
знакомые Тайбэю стратегические бомбар-
дировщики H-6 — все более частые гости 
в прилегающем к острову воздушном про-
странстве, истребители J-16 и J-11, самолет 
дальнего радиолокационного обнаружения 
и управления KJ-500 («Кунцзин-500») и бес-
пилотники BZK-005 и BZK-007. Выполнив за-
ход в опознавательную зону ПВО, китайская 
авиация удалилась, однако спустя три дня 
решила вернуться туда снова.

На этот раз Пекин демонстрирует свой 
потенциал, чтобы доказать бесперспектив-
ность продолжающихся попыток превра-
тить остров в американскую «неприступную 
крепость». В прошлый четверг Минобороны 
КНР выразило США протест после одобре-
ния Вашингтоном продажи Тайваню запча-
стей для истребителей, заявив, что этот шаг 
серьезно подрывает интересы Китая в сфере 
безопасности. Предупреждение американ-
ской стороне было сделано после того, как 
Госдепартамент США одобрил продажу Тай-

ваню частей для самолетов и сопутствующе-
го оборудования на сумму около $330 млн. 
Таким образом, Вашингтон удовлетворил 
запрос Тайбэя на пополнение запасов запча-
стей и материалов для F-16, C-130, истреби-
теля Indigenous Defense Fighter и других са-
молетов.

«США открыто проигнорировали пози-
цию Китая, грубо вмешались во внутрен-
ние дела КНР, серьезно нарушив принцип 
„одного Китая“ и положения трех америка-
но-китайских коммюнике, а также нанесли 
серьезный ущерб суверенитету и интере-
сам безопасности КНР, миру и стабильно-
сти в районе Тайваньского пролива»,— зая-
вил представитель Минобороны Китая Тань 
Кэфэй. «Независимость Тайваня несовме-
стима с миром и стабильностью в Тайвань-
ском проливе, а решение тайваньского во-
проса является делом китайского народа 
и внутренним делом Китая. Народно-осво-
бодительная армия Китая примет все необ-
ходимые меры для решительной защиты 
государственного суверенитета и террито-
риальной целостности, а также для пресе-
чения любых форм внешнего вмешатель-
ства»,— предупредил он. Представитель 
китайского военного ведомства призвал Ва-
шингтон «не действовать безрассудно и не 
поддерживать силы, выступающие за неза-
висимость Тайваня».

В свою очередь, китайское внешнеполи-
тическое ведомство отреагировало на вклю-
чение в проект оборонного бюджета США 
на 2023 финансовый год положения о выде-
лении военной помощи Тайваню в размере 
$10 млрд. «США должны прекратить разыг-
рывать тайваньскую карту и использовать 
Тайвань для сдерживания Китая, прекратить 
военные связи с Тайванем, чтобы не навре-
дить китайско-американским отношениям 
еще больше»,— заявил представитель МИД 
КНР Мао Нин. Как и его коллега из Минобо-
роны, он пообещал, что Китай примет все не-
обходимые меры для защиты суверенитета 
и интересов своей безопасности.

Предложение выделить $10 млрд на во-
енные нужды Тайваня встретило в Конгрес-
се США широкую двухпартийную поддержку 
и прошло на ура. Как заявил председатель 
сенатского комитета по иностранным де-
лам Роберт Менендес, цель тайваньской ста-
тьи — обеспечить способность острова в слу-
чае необходимости «подавить агрессию» со 
стороны Китая. Проект бюджета также пред-
усматривает развитие оборонного сотруд-
ничества с Тайванем и приглашение его 
к участию в военно-морских учениях в Тихом 
океане RIMPAC (Rim of the Pacific Exercise), ко-
торые пройдут в 2024 году.

В свою очередь, на Тайване полны реши-
мости не стать легкой добычей для НОАК, 
в случае если вооруженный конфликт из ги-
потетического сценария превратится в ре-
альность. Как сообщила в понедельник га-
зета South China Morning Post, военные 
острова намерены получить новую версию 
многоцелевых корветов типа «То Цзян». По 
версии издания, в случае нападения они 
«призваны сыграть ключевую роль в асим-
метричной военной стратегии острова про-
тив гораздо более крупных сил Народно-ос-
вободительной армии Китая». В настоящий 
момент тайваньская компания Lungteh Ship-
building уже строит шесть корветов типа «То 
Цзян» и должна выполнить заказ к концу 
2023 года. Кроме того, в будущем году на тай-
ваньских верфях начнется постройка пяти 
модифицированных корветов, получивших 
название «убийцы авианосцев».

Сергей Строкань

Главными гостями на организованной президентом Франции Эмманюэлем Макроном 
(в центре) конференции стали супруга украинского президента Алена Зеленская 
и премьер-министр Украины Денис Шмыгаль  ФОТО GONZALO FUENTES / REUTERS

Сербии предлагают сдаться в план
ЕС пытается остановить конфликт Белграда и Приштины

Белград и Приштину в среду  посетит 
спецпредставитель ЕС на Балканах 
 Мирослав Лайчак. Его цель — не только 
остановить эскалацию напряженности 
между Сербией и Косово, но и вернуть 
стороны к диалогу о нормализации отно-
шений. Тем более что поддержанный ЕС 
и США франко-германский план уже пе-
редан Белграду и Приштине. С подроб-
ностями — корреспондент „Ъ“ на Балка-
нах Геннадий Сысоев.

Поездку Мирослава Лайчака в Белград 
и Приштину анонсировал в начале неде-
ли глава европейской дипломатии Жозеп 
Боррель. По его словам, отношения Сер-
бии и Косово «стремительно деградируют», 
а «конфронтация и провокации в послед-
ние дни идут по нарастающей — это в том 
числе нападения на полицейскую миссию 
ЕС и косовскую полицию». «Баррикадами 
блокируют дороги, вооруженные люди раз-
гуливают по улицам — все это неприемле-
мо для наших партнеров, стремящихся к ев-
ропейскому будущему»,— констатировал 
Жозеп Боррель.

Баррикады на севере Косово местные сер-
бы начали воздвигать в минувшие выход-
ные, блокировав все дороги, ведущие к глав-
ным КПП на границе с Сербией — «Яриня» 
и «Брняк». Акция сербов стала ответом на 
арест косовскими властями бывшего серб-
ского полицейского Деяна Пантича по обви-
нению в нападении на сотрудников ЦИКа, 
когда те готовили проведение выборов мэ-
ров четырех городов на севере, населенных 
преимущественно сербами. Выборы были 
назначены на 18 декабря, после того как ко-
совские сербы в начале ноября покинули ор-
ганы власти Косово в знак протеста против 
запрета использования на косовской терри-
тории выданных в Сербии автомобильных 

номеров. И хотя президент Косово Вьоса Ос-
мани под давлением Запада перенесла в кон-
це минувшей недели выборы на апрель, си-
туацию это не успокоило.

Север Косово оказался практически па-
рализован. За последние дни сербы блоки-
ровали баррикадами основные магистрали, 
косовские власти направили туда дополни-
тельные подразделения полиции. Главные 
КПП на границе с Сербией закрыты. Шко-
лы и некоторые другие учреждения на се-
вере не работают. Периодически в разных 
районах звучат выстрелы и разрывы шумо-
вых гранат, обстрелу подверглись патрули 
полиции и полицейской миссии ЕС. Влас-

ти в Приштине обвинили в эскалации «серб-
ские банды, возглавляемые Белградом» 
и потребовали от размещенных в Косово 
сил НАТО в составе KFOR снести баррикады. 
Власти Сербии утверждают, что Приштина 
пытается «изгнать сербов с севера», а прези-
дент Александр Вучич объявил, что 15 дека-
бря Белград направит KFOR запрос на ввод 
в Косово сербского воинского и полицейско-
го контингента.

Перед приездом эмиссара ЕС в понедель-
ник и во вторник в Косово побывал спец-
представитель США на Балканах Гейбриел 
Эскобар, который встретился как с высшим 
косовским руководством, так и с лидерами 

«Сербского списка» — крупнейшей партии 
косовских сербов, поддерживаемой Бел-
градом. Об итогах его переговоров практи-
чески ничего не сообщается, но позицию 
США по нынешнему кризису ясно сфор-
мулировали в совместном заявлении аме-
риканские посольства в Приштине и Бел-
граде. Они выступили против «незаконной 
блокады дорог, угроз косовским властям 
и населению», осудили «все нападения на 
косовские и международные структуры» 
и потребовали «немедленно разобрать бар-
рикады».

Аналогичную позицию заняли и веду-
щие европейские страны. Так, глава МИД 
Германии Анналена Бербок, похвалив При-
штину за перенос местных выборов с целью 
снижения напряженности, упрекнула Бел-
град в воинственной риторике за предложе-
ние направить в Косово своих военных, что, 
по ее словам, «абсолютно неприемлемо».

Иначе смотрят на ситуацию в России. 
Посол РФ в Сербии Александр Боцан-Хар-
ченко заявил телеканалу «Россия 24»: это 
напоминает «все, что происходило и про-
исходит на Украине», включая и «отноше-
ние Приштины к сербам». Пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков россий-
ский подход обозначил так: «Мы выступа-
ем за то, чтобы все права косовских сербов 
были обеспечены... и чтобы эта ситуация 
урегулировалась дипломатическими пу-
тями». По его словам, президент Сербии не 
обращался к президенту Владимиру Пути-
ну за помощью в связи с обострением кри-
зиса в Косово. Тем не менее представитель 
российского МИДа Мария Захарова заве-
рила, что Москва будет «и впредь помогать 
в отстаивании Белградом законных наци-
ональных интересов применительно к Ко-
сову с опорой на резолюцию Совета Без-

опасности 1244, которая… предоставляет 
реальный шанс выработать сбалансиро-
ванное, справедливое решение косовской 
проблемы…». «Ответственность за поли-
тическую деградацию в Косово» дипломат 
возложила на косовских лидеров и «их за-
падных опекунов, среди которых явно гла-
венствует Вашингтон».

Анонсируя визит Мирослава Лайчака 
в Белград и Приштину, Жозеп Боррель сооб-
щил, что эмиссар ЕС едет туда с «обновлен-
ным планом». Речь идет о франко-герман-
ском плане по Косово, поддержанном ЕС 
и США. Он обсуждается уже несколько ме-
сяцев, а на недавнем саммите ЕС—Балканы 
в Тиране глава европейской дипломатии со-
общил, что Белграду и Приштине «передана 
доработанная версия плана».

Хотя содержание плана официально не 
раскрывается, многие его ключевые эле-
менты просматриваются. По данным „Ъ“ 
из европейских дипломатических кругов, 
план не предусматривает взаимного при-
знания Сербии и Косово, однако обе сторо-
ны обязались бы уважать территориальную 
целостность, границы и государственные 
символы друг друга, обменялись бы посто-
янными миссиями, а Сербия бы не противи-
лась членству Косово в международных ор-
ганизациях.

Поскольку сербские власти не раз гово-
рили о неприемлемости для них основных 
положений франко-германского плана, ны-
нешнее обострение на севере Косово Бел-
град вполне может использовать для того, 
чтобы по крайней мере отложить рассмо-
трение плана. Однако ЕС и США, похоже, на-
строены иначе и исходят из того, что толь-
ко принятие плана и его реализация смогут 
остановить бесконечную череду конфлик-
тов между Сербией и Косово.

На севере Косово сербы перекрывают дороги и атакуют косовскую полицию 
и патрули полицейской миссии ЕС  ФОТО OGNEN TEOFILOVSKI / REUTERS



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27954,85 (+112,52)
РТС 1088,97 (+0,116)
FTSE 100 7496,94 (+50,97)

DAX 30 14483,31 (+176,68)
DJIA* 34162,30 (+157,26)
NASDAQ Composite* 11311,75 (+168,01)

*На 19:39. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.12.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.12.22
Австралийский доллар 42,6997
Английский фунт 77,4537
Белорусский рубль 25,2626
Датская крона 89,7630

Доллар США 63,2120
Евро 66,7017
Индийская рупия** 76,8255
Казахский тенге** 13,4514

Канадский доллар 46,2820
Китайский юань* 90,3731
Норвежская крона* 63,7681
СДР 83,9588

Сингапурский доллар 46,6440
Новая турецкая лира* 33,9180
Украинская гривна* 17,1159
Шведская крона* 61,3600

Швейцарский франк 67,4981
Японская иена** 45,8723
*За 10. **За 100. 

Для Shell ищут выход из России
«Газпром нефть» может выкупить ее долю в Салыме

«Газпром нефть» просит суд 
 разрешить Shell продать струк-
туре российской компании 
долю в их паритетном совмест-
ном предприятии ООО « Салым 
 Петролеум Девелопмент» (СПД) 
для консолидации актива. 
Преж де суд перевел СПД из 
 нидерландской в российскую 
юрисдикцию и наложил за-
прет на отчуждение доли Shell 
в СП. По мнению юристов, об-
ращение «Газпром нефти» в суд 
свидетельствует о наличии до-
говоренности с Shell о сделке. 
Если она состоится, «Газпром 
нефть» может самостоятель-
но начать поиск партнера на 
50% в СПД. Исходя из названия 
компании-покупателя, в основ-
ном расчет идет на Ближний 
 Восток.

Нидерландская Shell Salym De-
velopment (SSD; принадлежит Shell) 
может получить право продать 50% 
в СПД. С соответствующим заявле-
нием в Арбитражный суд Москов-
ской области 12 декабря обратил-
ся второй акционер СПД — ООО 
«ГПН-Салымские проекты» (струк-
тура «Газпром нефти»), также владе-
ющее 50%. Истец просит дать разре-
шение SSD на продажу ее 50% в СПД 
другой структуре «Газпром неф-
ти» — ООО «ГПН-Ближневосточные 
проекты». Первое заседание назна-
чено на 22 декабря. В «Газпром неф-
ти» не ответили на запрос „Ъ“, в Shell 
отказались от комментариев. 

• СПД, ранее — Salym Petroleum 
 Development, было создано в 1996 го-
ду. Оно владеет шестью лицензиями 
на месторождения Салымской груп-
пы (запасы нефти — 140 млн тонн).
В конце августа «Газпром нефть» 

через российский суд добилась пе-

ревода СПД из нидерландской в рос-
сийскую юрисдикцию. Кроме того, 
суд до 2024 года ввел ограничение 
для Shell распоряжаться долей в ка-
питале СП, поскольку, по заявлению 
«Газпром нефти», британская компа-
ния препятствовала функциониро-
ванию СПД. Таким образом, с разре-
шения суда «Газпром нефть» может 
консолидировать 100% в СПД: нефте-
компания располагает преимущест-
венным правом на выкуп доли в СП.

«Дело в том, что в предыдущем 
деле о преобразовании иностран-

ного филиала в российское ООО 
суд сохранил права Shell на долю 
в СПД, но ограничил право пользо-
вания,— напоминает партнер адво-
катского бюро „А-Про“ Екатерина 
Макеева.— В частности, до 31 декаб-
ря 2023 года Shell запрещено требо-
вать выкупа доли и распоряжаться 
долями». Кроме того, в соответст-
вии с утвержденной судом редак-
цией устава ООО СПД отчуждение 
доли требует согласования другого 
участника, а выход запрещен, добав-
ляет госпожа Макеева. Партнер юр-

фирмы NSP Роман Макаров поясня-
ет, что закон 320-ФЗ обязывает после 
создания из филиала иностранной 
компании нового ООО сделки с до-
лями такого ООО проводить по одо-
брению суда, причем исключитель-
ной компетенцией по таким делам 
наделен именно Арбитражный суд 
Московской области.

Юристы считают, что догово-
ренность между «Газпром нефтью» 
и Shell о продаже доли уже достиг-
нута. Об этом может свидетельство-
вать сам факт обращения «Газпром 

нефти» в суд, который по закону мо-
жет только дать разрешение, но оно 
бессмысленно без согласия продав-
ца, поясняет господин Макаров. По 
его мнению, если продавец поддер-
жит заявление, то суд оперативно 
даст разрешение на сделку, «вероят-
но, в течение одного месяца». При 
этом Екатерина Макеева полагает, 
что нахождение «Газпром нефти» 
под санкциями ЕС не должно поме-
шать сделке: «Это зависит от условий 
выкупа доли, но маловероятно, что 
они предполагают какие-то расчеты 
между компаниями, которые могли 
бы быть рассмотрены как инвести-
ции в российскую экономику».

Shell решила выйти из россий-
ского ТЭКа в феврале, осудив начало 
боевых действий на Украине. Доля 
в СПД является последним круп-
ным активом Shell в российской 
нефтегазовой отрасли. Прежде Shell 
лишилась 27,5% в проекте по сжиже-
нию газа «Сахалин-2», не согласив-
шись с переводом компании-опе-
ратора в российскую юрисдикцию, 
а также продала ЛУКОЙЛу сеть своих 
АЗС в России. Shell пыталась продать 
и свою долю в СПД и даже собирала 
заявки от претендентов, но победи-
тель тендера так и не был объявлен. 

Консолидировав СПД, «Газпром 
нефть» сможет самостоятельно на-
чать поиск «удобного для нее» поку-
пателя на половину пакета, счита-
ют источники „Ъ“. Так, как сообщал 
„Ъ“, власти РФ обсуждали покупку 
этой доли малоизвестной компани-
ей Wellnord, которая зарегистриро-
вана в ОАЭ (см. „Ъ“ от 2 сентября). Ее 
бенефициары неизвестным, но, как 
уверяют источники „Ъ“, в нее входят 
инвесторы из РФ и Венгрии.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина
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Сервисы по управлению цифровы-
ми активами — при всем интересе 
энтузиастов и регуляторов к послед-
ним — в конце 2022 года пережива-
ют не лучшие времена. И если летом 
озвученное намерение VK разрабо-
тать собственную платформу NFT 
(невзаимозаменяемых токенов) вы-
глядело как обыденная реализация 
функций соцсетей-конкурентов, то 
в декабре ее анонс воспринимается 
как нечто несвоевременное.

В тот момент, когда первая круп-
ная технологическая компания из 
России идет к NFT, в мире техноло-
гия переживает не лучшие времена. 
Череда скандалов на крипторынке, 
прошедшая в течение года, отра-
зилась и на мировых объемах про-
даж NFT. По цитируемым Bloomberg 
данным DappRadar, в ноябре тор-
ги токенами на пяти крупнейших 
NFT-площадках принесли продав-
цам $394 млн — это наименьшее зна-
чение за 16 месяцев, слабо сопоста-
вимое с пиком января ($6,6 млрд).

VK приходится догонять не только 
сервисы, исходно ориентированные 
на экономику токенов, но и класси-
ческие социальные платформы — 
в частности, Twitter и Instagram (де-
ятельность Meta по работе Instagram 
и Facebook объявлена в России экс-
тремистской и запрещена). Некото-
рые из анонсированных VK функ-
ций уж очень сильно напоминают те, 
что уже реализованы в других соцсе-
тях. Даже шестиугольник, которым 
VK будет обрамлять NFT-аватарки, 
похож на гексагон от Twitter, разве 
что немного накрененный.

Конечно, первенство в реализа-
ции той или иной функции — не 
залог успеха, особенно если речь 
идет о конкретном географиче-
ском рынке. Доработка и адаптация 
функций, исходно представленных 
другими,— обычное дело для интер-
нет-сервисов, и при своевременной 
и качественной реализации оно при-
носит плоды. Взять тот же Twitter, ко-
торому в 2021 году удалось перенять 
функции нашумевшего тогда аудио-
сервиса Clubhouse. В то же время по-
пытка последним из крупных соцсе-
тей Twitter в 2020 году сделать свой 
аналог историй (записей, исчезаю-
щих через сутки) оказалась проваль-
ной, и в итоге функцию убрали.

История с NFT пока на распутье. 
Спрос на токены больше не подкре-
плен тем объемом денег, что раньше, 
и VK уже не получится поймать вол-
ну ажиотажа вокруг них. Массовой 
эту технологию тоже назвать нельзя. 
Дальнейшие шаги VK в таких усло-
виях прослеживаются уже сейчас: 
компания, в частности за счет соб-
ственного обучающего курса, пыта-
ется взрастить новых потребителей, 
которые сейчас слабо разбираются 
в NFT или в принципе открывают их 
для себя с нуля.

Но более значимую роль здесь бу-
дут играть не программы обучения, 
а удобные, понятные каждому ин-
струменты, которые любой россий-
ский «бигтех» даст обывателям, за-
интересовавшимся NFT. Главное, 
чтобы между решением сделать та-
кие инструменты и датой их выхо-
да сохранился хоть какой-то интерес 
к  виртуальному имуществу.

В тот момент, когда 
первая крупная тех-
нологическая компа-
ния из России идет  
к NFT, в мире техно-
логия переживает  
не лучшие времена

Финтех не для всех
Проект «Точка» может перейти к банку «Тинькофф»

Как стало известно „Ъ“, банк «Траст», 
ставший в прошлом году основным 
собственником финтех-проекта для 
предпринимателей «Точка», ведет пе-
реговоры о его продаже. В наиболее 
продвинутой стадии, говорят источни-
ки „Ъ“, сейчас диалог с банком «Тинь-
кофф», а сумма сделки может составить 
до 20 млрд руб. У «Точки» есть минорита-
рии с 10%, которые в переговорах пока 
не участвуют и, скорее всего, сохранят 
свою долю.

Источники „Ъ“ на финансовом рынке рас-
сказали, что банк «Траст» ведет переговоры 
о продаже финтех-проекта «Точка», контроль 
над которым сам получил только в этом году 
(см. „Ъ“ от 10 июня). Трое собеседников „Ъ“ ут-
верждают, что на данный момент дальше все-
го зашло обсуждение с банком «Тинькофф».

«Переговоры в продвинутой стадии, хоть 
стороны и стараются не афишировать это-
го,— уточняет другой собеседник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией.— Все-таки „Тинькофф“ 
пока избежал западных санкций, а „Точка“, 

хоть сама и не под санкциями, совсем недав-
но перешла „Трасту“ от подсанкционного „От-
крытия“». По словам еще одного источни-
ка „Ъ“, продающая сторона оценивает актив 
в 20 млрд руб. 

«Точка» — проект для работы с малым 
и средним бизнесом (МСБ), зародившийся 
еще в 2000-х годах. В июне 2018 года «Откры-
тие», Qiwi и «Точка» сообщили о подписании 
соглашения по созданию совместного пред-
приятия «Точка». «Открытие» тогда стало вла-
дельцем 50% плюс 1 акции, Qiwi — 40%, еще 
10% минус 1 акция принадлежали менед-
жменту «Точки» через Catalytic People.

В середине сентября 2021 года Qiwi закры-
ла сделку по продаже 40% «Точки» «Открытию» 
почти за 5 млрд руб. Оценка производилась 
аудиторскими компаниями «большой четвер-
ки» и составила на тот момент 11 млрд руб. за 
всю компанию. В марте 2022 года у «Точки» 
снова сменились акционеры: «Открытие» 
продало 90% акций банку «Траст». Еще 10% ак-
ций «Точки» по-прежнему принадлежат Cat-
alytic People Limited (Кипр), контролируе-

мой группой инвесторов во главе с Борисом 
 Дьяконовым и Эдуардом Пантелеевым.

В начале ноября «Тинькофф» допускал сдел-
ки в M&A, отмечая свой хороший уровень лик-
видности. Факт переговоров о покупке «Точки» 
в банке отрицают, однако в подобных сделках, 
особенно в текущей политической ситуации, 
стороны, как правило, не подтверждают сдел-
ки до последнего момента. В «Трасте» занимают 
более открытую позицию: «Продажу этого ак-
тива планируем, когда будет подходящая конъ-
юнктура рынка. Мы ведем переговоры с разны-
ми инвесторами, оцениваем предложения». 

В самой «Точке» „Ъ“ подтвердили, что «клю-
чевой акционер… рассматривает возможность 
продажи крупным финансово-промышлен-
ным группам из топ-100». Там подчеркнули, 
что «сценарии, при которых „Точка“ теряет 
свою операционную самостоятельность, не 
рассматриваются».

К самой по себе перспективе смены собст-
венника в компании относятся философски: 
«За последние шесть лет у нас было пять смен 
состава акционеров, и мы становились только 

сильнее в процессе — это позволяло создавать 
передовые продукты и сервисы, которые ста-
новились стандартами на рынке. Сейчас ком-
пания успешно обслуживает свыше 500 тыс. 
бизнесов в РФ и завершает год с прибылью 
в 6 млрд руб.».

«Для одобрения сделки в любом случае 
понадобится виза от ФАС, так как речь идет 
о крупной финансовой организации,— отме-
чает управляющий партнер Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин.— Также покупате-
лю необходимо обратиться к миноритариям, 
предложив купить пакет по той же цене, так 
как с высокой вероятностью они имеют преи-
мущественное право».

Сооснователь «Точки» Борис Дьяконов за-
явил „Ъ“, что в адрес Catalytic People предло-
жений о продаже остальных акций пока не 
поступало. Он добавил, что «Траст» исходно 
воспринимался как «временный инвестор», 
а «любая продажа усилит текущие позиции 
и откроет новые возможности».

деловые новости — с8

Электронику соберут в суде
В 2022 году число исков к ее продавцам значительно увеличилось

Количество исков к  магазинам 
электроники по исполнению 
обязательств по договорам 
 выросло почти вдвое. Ис ки 
подают как частные лица, так 
и юридические. Наибольшее 
число претензий появилось 
к «М.Видео-Эльдорадо», чаще 
стали судиться также с «Мега-
Фоном», re:Store и «Ситилин-
ком». Участники рынка объяс-
няют рост претензий уходом 
иностранных производителей 
и увеличением сроков поста-
вок. В случае усиления тенден-
ции юристы допускают бан-
кротства среди ритейлеров.

„Ъ“ обнаружил в базе «СПАРК-Ин-
терфакс», что с начала года количест-
во исков к магазинам электроники 
со стороны бизнеса и индивидуаль-
ных предпринимателей значитель-
но увеличилось по сравнению с пре-
дыдущими годами.

Так, с мая по август к OOO МВМ, 
структуре ПАО «М.Видео», подано 

86 исков, а всего с начала года — 147 
исков на сумму около 250 млн руб. 
Из них 136 связаны с исполнени-
ем обязательств по договорам (речь 
о поставках товаров, обязательствам 
по договорам аренды, возмездного 
оказания услуг и др.) на 219 млн руб. 
В 2021 году число исков в компании 
составляло 75, в 2020 году — 106, 
а в 2019 году — 38.

К ООО «Ситилинк» в 2022 году по-
дано 60 исков на 20 млн руб. (за 2021 
год было 50 дел). К АО «МегаФон Ри-
тейл» подано 28 исков на 10 млн 
руб., что почти в два раза боль-
ше, чем за 2021 год. К ООО «Рестор» 
было подано 15 исков (14 по испол-
нению обязательств по договорам) 
на 27 млн руб., тогда как за 2021 год 
компания получила всего пять по-
добных исков.

К АО РТК (розничная сеть МТС) 
с начала года подано 30 исков на 
14 млн руб., из которых 25 связа-
ны с исполнением обязательств 
по договорам, ранее максималь-

ное  количество подобных дел у АО 
РТК за год было около 28.

В «Ситилинке» подтвердили, что 
контрагенты и потребители «ввиду 
сложного года» начали чаще обра-
щаться к суду в решении спорных 
вопросов. Но, подчеркнули в ком-
пании, рост оказался «несуществен-
ным по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года». «Иногда 
могут возникать и спорные момен-
ты, особенно в решении вопросов, 
связанных с поставкой товаров. Но 
мы нацелены на конструктивный 
диалог»,— говорит представитель 
«Ситилинка».

В связи с уходом из РФ иностран-
ных брендов, с которыми ООО 
«Рестор» было связано договора-
ми, неизбежно возникли времен-
ные задержки в исполнении обя-
зательств перед покупателями 
и другими контрагентами, сказа-
ли в пресс-службе re:Store. Предста-
витель другого крупного магазина 
электроники полагает, что удвоение 

количества исков связано с ростом 
финансовой и юридической грамот-
ности населения: «Люди стали чаще 
обращаться в суд при проблемах 
с ритейлерами».

В «М.Видео-Эльдорадо» завери-
ли, что предъявленные к МВМ тре-
бования «не являются чувствитель-
ными для бизнеса» и не связаны 
с уходом брендов или поставками: 
«Учитывая существенные измене-
ния в экономической среде, возни-
кают спорные, не регламентиру-
емые рабочие моменты, которые 
решаются путем длительных пере-
говоров, в некоторых случаях сто-
роны прибегают к решению спора 
в судебном порядке». Во многих слу-
чаях конфликт удается разрешить 
в период рассмотрения спора в суде, 
подчеркивают в компании. В «Связ-
ном» не ответили „Ъ“. В МТС и «Мега-
Фоне» отказались от комментариев.

На самом деле судебных споров 
с продавцами электроники еще 
больше, говорит партнер коллегии 

адвокатов Pen & Paper Сергей Учи-
тель: «Арбитражные суды рассмат-
ривают экономические споры, свя-
занные с предпринимательской 
деятельностью, а иски граждан-по-
требителей рассматривают суды 
общей юрисдикции». По его мне-
нию, увеличение числа претензий 
к ритейлерам связано с уходом ино-
странных поставщиков электрони-
ки и, как следствие, неисполнением 
обязательств по договорам предзака-
за, а также увеличенным сроком до-
ставки через параллельный импорт.

Среди причин увеличения спо-
ров, уточняет юрист, также дейст-
вовавший до 2 октября мораторий 
на банкротство и взыскание штраф-
ных санкций за неисполнение обя-
зательств. По мнению господина 
Учителя, «нельзя исключать, что 
дальнейшее санкционное давле-
ние и массовые иски могут привес-
ти к банкротствам и уходу с рынка 
 некоторых компаний».

Тимофей Корнев
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У ряда российских эмитентов об-
лигаций минимум на 21 млрд руб. 
в 2023 году может возникнуть необ-
ходимость внепланового выкупа 
своих выпусков. Причина в кове-
нанте об аудите годовой отчетности 
компаниями «большой четверки», 
которые весной официально поки-
нули Россию. Для изменения этого 
условия нужно провести собрание 
держателей облигаций, причем на-
брать 75% голосов, а это непросто 
для розничных выпусков.

Уход из России «большой четверки» 
аудиторов (PriceWaterhouseCoopers, De-
loitte, Ernst&Young, KPMG) может нега-
тивно отразиться на обязательствах по 
облигационным выпускам ряда эмитен-
тов, рассказали собеседники „Ъ“ в фи-
нансовых компаниях. Причиной станет 
пункт об аудите годовой отчетности ком-
паний как одной из ковенант долговых 
обязательств. По словам собеседника „Ъ“ 
из числа аудиторов, российские компа-
нии, которые сформировались на базе 
местных подразделений международ-
ных сетей, «нельзя считать правопреем-
никами „большой четверки“, эмитенту 
нужно менять ковенанты и переподпи-
сывать договор».

Такое обязательство, в частности, 
есть по выпускам компаний «реСтор», 
«Джи-групп», «Брусника. Строительство 
и девелопмент» общей суммой свыше 
21 млрд руб. Как отмечает ведущий ана-
литик долгового рынка «Открытие Инве-
стиции» Александр Шураков, у выпусков 
«Киви Финанс» и «Хэдхантер» также ука-
зана ковенанта на аудит от Big-4, но в пер-
вом случае речь идет об аудите групповой 
отчетности QIWI Plс, а во втором — об ау-
дите отчетности оферента (HeadHunter 
Group Plc). Вместе с тем, уточняет эксперт, 
«Брусника» опубликовала полугодовую 
отчетность по МСФО с заключением Kept 
(бывшая КПМГ) и это не нарушение кове-
нанты, так как требование о Big-4 распро-
страняется только на годовую отчетность. 
Ряд инструментов предусматривает кове-
нанты и в отношении юридического кон-
салтинга, добавляет управляющий парт-
нер «КСК Групп» Елена Межуева.

Опрошенные „Ъ“ эмитенты не про-
комментировали ситуацию. Как под-
твердил руководитель департамен-
та аудиторских и сопутствующих услуг 
группы компаний Б1 (бывшая «Эрнст 
энд Янг») Михаил Хачатурян, действи-

тельно, у многих эмитентов «были такие 
условия». В большинстве случаев сейчас 
компании пересогласовывают данное 
условие, как правило, заменяя на спи-
сок конкретных компаний, отметил он.

Сам факт нарушения ковенанты про-
изойдет только в феврале—марте, уточ-
няет управляющий директор «Ивол-
га Капитала» Дмитрий Александров, но 
эмитентам требуется время, чтобы про-
вести общее собрание владельцев обли-
гаций (ОСВО) для изменения условия. На 
нем необходимо заручиться 75% голосов 
от общего числа держателей. Но «с уче-
том, что выпуски давно торгуются на 
бирже, инвесторы естественным обра-
зом перераспределились и доли владель-
цев размылись», подчеркивает господин 
Александров.

По словам Александра Шуракова, 
если существенная часть держателей об-
лигаций — физлица, то могут возник-
нуть сложности с кворумом и придет-
ся проводить повторное собрание. Пока 
о собрании объявил только «реСтор», 
оно назначено на 22 декабря. 

Если решение не будет принято, вла-
дельцы облигаций могут требовать их 
досрочного погашения, пояснил глав-
ный аналитик УК «Ингосстрах-Инвести-
ции» Виктор Тунёв. Сейчас, по его сло-
вам, экономически выгодно погасить 
облигации по 100% номинала, когда они 
торгуются около 87% от номинала (в слу-
чае «реСтора»). Массовое предъявление 
облигаций к выкупу создает для эмитен-
тов сложности для расчетов с инвестора-
ми. Однако господин Шураков считает, 
что «если у эмитента есть собственные 
средства или доступ к ликвидности, то 
он может пройти досрочное погашение 
своих бумаг без особых проблем».

Не будет проблемой и выбор нового 
аудитора, говорят эксперты. Список по-
тенциальных кандидатов достаточно 
широк, включая бывшие российские 
офисы «большой четверки», отмеча-
ет инвестиционный стратег компании 
«Арикапитал» Сергей Суверов. Есть 
и крупные российские аудиторские ком-
пании с хорошей репутацией, добавляет 
госпожа Межуева. В частности, «реСтор» 
в сообщении о созыве ОСВО для выбора 
привел список сразу из 26 аудиторских 
компаний.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова,  
Юлия Пославская
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Процентное изменение 
за торговый день 
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за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 14 декабря 2022 №232   l   Коммерсантъ

сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

0 6,0

0,0

1,2

2,4

3,6

4,8

% ● 4,7527

0,37%
0 80,0

1,00%
0 12,0

0,0

2,4

4,8

7,2

9,6

руб. ● 9,05

1,2 2,0

1,20

1,36

1,52

1,68

1,84

2,00тыс. $ / тр. унц.

0,67% 1,50%

● 1,808

1,2 1,4 1,6 1,8 2,00 150
0 6 0 80 0 12

0

16

32

48

64

80руб. ● 67,04

0

30

60

90

120

150
млрд руб. ● 24,8

1500
28,41%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

МТС-банк первым из российских участ-
ников рынка планирует открыть фили-
ал в Дубае. Это существенно расширя-
ет возможности для операций по срав-
нению с представительством. Бизнес 
в ОАЭ, ставший популярным направ-
лением среди российских бизнесменов 
и туристов после начала военных дейст-
вий на Украине и мобилизации, начина-
ют развивать и другие российские струк-
туры, включая девелоперов и ритейле-
ров. По мнению экспертов, МТС-банк бу-
дет развивать в Дубае не только расчет-
ные операции, но и другие направления.

Два источника „Ъ“ на финансовом рынке 
рассказали, что МТС-банк (принадлежит од-
ноименному сотовому оператору, который 
входит в группу АФК «Система») планирует от-
крыть филиал в Дубае. Это будет первый фи-
лиал российского банка на территории ОАЭ. 
По словам одного из собеседников „Ъ“, разре-
шение местного регулятора банк уже полу-
чил, теперь нужно одобрение ЦБ РФ (там „Ъ“ 
не ответили).

Российские банки очень редко открывали 
филиалы в дальнем зарубежье. Так, у Сбербан-
ка есть филиал в Индии, и в 2023 году плани-
руется открыть второй, говорил первый зам-
пред правления банка Александр Ведяхин. 
У ВТБ два филиала — в Индии и Китае. У ПСБ 
с 2002 года был филиал на Кипре, но в 2021 
году он сдал местную банковскую лицензию 
и сейчас «реализует мероприятия, направлен-
ные на завершение функционирования фили-
ала и его последующее закрытие».

Представительства открываются гора-
здо чаще, сейчас их в целом несколько десят-
ков. В ОАЭ (Абу-Даби) есть представительство 
у Сбербанка. Но, пояснил один из банкиров, 
представительство имеет право оказывать 

только консультационные услуги, тогда как 
филиал имеет право на банковские операции 
(выдачу кредитов, прием депозитов, ведение 
счетов, управление активами и т. д.).

Более того, если банк получил разрешение 
регулятора ОАЭ, он сможет открывать в нем 
корреспондентские счета в дирхамах. Откры-
тие корсчета в обычном местном банке пред-
полагает, что любой клиентский платеж может 
подвергаться анализу и риску быть заблокиро-
ванным, наличие корсчетов в центробанке, 
«как правило, гарантирует прохождение пла-
тежа без вопросов», поясняет собеседник „Ъ“.

В МТС-банке не ответил на запрос „Ъ“. 
Источники „Ъ“ полагают, что в первую очередь 
банк планирует развивать расчетный бизнес. 
Один из банкиров допускает, что открытие 
офиса в ОАЭ делается «в том числе в интересах 
всей группы АФК „Система“». Собеседник „Ъ“ 
в другом банке уточняет, что «открытие фили-
ала стоит дорого, это под силу крупным бан-

кам, а для эффективности бизнеса необходи-
мо иметь большой объем операций».

Однако такой шаг может быть оправдан-
ным с учетом активного роста популярности 
в России расчетов в валютах дружественных 
стран, в том числе в дирхамах. После введе-
ния массовых санкций и закрытия корре-
спондентских отношений с западными бан-
ками российские кредитные организации 
начали активно открывать счета в банках 
Ближнего Востока, Средней и Юго-Восточной 
Азии (см. „Ъ“ от 21 октября). Как отмечал глава 
локального офиса Sberinvest Middle East Анд-
рей Агаров, задача состоит в «развитии актив-
ности российских предприятий на Ближнем 
Востоке и привлечении ближневосточного 
капитала в РФ».

ОАЭ становится привлекательным и для 
российского бизнеса, проекты там планируют 
девелоперы «Пионер» и «Самолет» (см. „Ъ“ от 8 
декабря), а также розничная сеть FixPrice (см. 
„Ъ“ от 13 декабря). Объем взаимной торговли 
стран по итогам 2022 года превысит $7,5 млрд 
по сравнению с $5,5 млрд в прошлом году, го-
ворил в начале декабря первый вице-премьер 
Андрей Белоусов.

Независимый эксперт Андрей Бархота по-
лагает, что открытие первого филиала в ОАЭ 
может стать серьезным конкурентным преи-
муществом МТС-банка в ОАЭ. Однако, подчер-
кивает эксперт, хотя банк «имеет все шансы 
занять доминирующую нишу», только платеж-
ный бизнес едва ли даст необходимую норму 
доходности для такого проекта. По мнению 
господина Бархоты, банку «придется подтяги-
вать другие клиентские сегменты», включая 
финансовое обслуживание операций с недви-
жимостью, а также пакеты услуг для релоциро-
ванных в ОАЭ россиян.

Ольга Шерункова

Банки потянулись на Ближний Восток
МТС-банк откроет филиал в ОАЭ

«Четверка» с выкупом
Облигациям может не хватить аудита

Замедление инфляции в США и смягче-
ние антиковидных ограничений в Ки-
тае оказали положительное влияние 
на настроения международных инвес-
торов. В декабре ожидания портфель-
ных менеджеров относительно перспек-
тив мировой экономики заметно улуч-
шились. На этом фоне в фондах сократи-
лась доля наличных и увеличились вло-
жения в акции. На изолированный рос-
сийский фондовый рынок глобальное 
улучшение настроений оказывает ог-
раниченное влияние через сырьевую 
конъюнктуру.

Декабрьский опрос портфельных управ-
ляющих, проведенный аналитиками Bank 
of America (BofA), свидетельствует о неболь-
шом улучшении ожиданий инвесторов отно-
сительно перспектив мировой экономики. По 
данным агентства Bloomberg, ссылающегося 
на отчет BofA, в анкетировании принял учас-
тие 281 портфельный управляющий, распо-
ряжающийся активами на $728 млрд. По дан-
ным опроса, число управляющих, уверенных 
в том, что в ближайшие 12 месяцев темпы ро-
ста мировой экономики замедлятся, на 69% 
превысило число тех, кто продолжает ждать 
ускорения темпов. Месяцем ранее пессими-
стов было на 73% больше. Снизились опасе-
ния и в отношении экономического спада: 
если в ноябре 77% опрошенных ожидали ре-
цессии мировой экономики в следующем 
году, то в декабре — 68%.

Улучшению настроений способствуют ожи-
дания относительно открытия экономики Ки-
тая. По данным опроса BofA, 74% опрошенных 

считают, что в будущем году она откроется 
полностью. При этом, по данным Yahoo! Fi-
nance, три четверти участников опроса ожи-
дают роста китайской экономики в 2023 году, 
тогда как в ноябре оптимистов было 13%. «Сиг-
налы из Китая о более мягких мерах в борь-
бе с коронавирусом могут стать стимулом для 
роста потребительской активности не только 
в Поднебесной, но и во всем мире за счет оп-
тимизации логистических цепочек»,— отме-
чает управляющий директор департамента по 
работе с акциями УК «Система Капитал» Конс-
тантин Асатуров.

Добавили оптимизма инвесторам и дан-
ные по инфляции в США, которая замедляет-
ся четвертый месяц подряд. В ноябре потреби-
тельские цены выросли в годовом выражении 
только на 7,1%, что на 0,6 процентного пункта 
(п. п.) ниже значений октября и на 2 п. п. ниже 
пикового значения в июне. «Замедление ин-
фляции в США может дать ФРС возможность 
проводить менее жесткую политику, чем ра-
нее ожидалось рядом участников рынка»,— 
отмечает директор по инвестициям УК «От-
крытие» Виталий Исаков.

В таких условиях управляющие фондов 
начали активнее сокращать долю налично-
сти в портфелях, в том числе в пользу акций. 
По данным опроса, за месяц средняя доля 
кэша снизилась с 6,2% до 5,9%, хотя показа-
тель остается заметно выше среднего значе-
ния за последние десять лет. «Мы не наблюда-
ем критического роста спроса на агрессивные 
инструменты, но все же отмечаем, что на-
строения на глобальных площадках улучши-
лись»,— отмечает Константин Асатуров. «Рост 

спроса на акции хорошо заметен по расту-
щей динамике биржевых индексов развитых 
стран, которые с минимумов октября выросли 
на 10–20%»,— отмечает Виталий Исаков.

Улучшение настроений на глобальном 
рынке оказывает ограниченное влияние на 
российский рынок. С начала ноября индекс 
Московской биржи незначительно колеблет-
ся возле уровня 2200 пунктов. «Из-за изоля-
ции российского рынка он не имеет прямой 
корреляции с глобальными рынками. Но в то 
же время стоимость сырьевых товаров, кото-
рая зависит от состояния мировой экономи-
ки, по-прежнему имеет важное значение для 
локального рынка»,— отмечает аналитик УК 
«Тринфико» Мария Трофимова. По словам 
аналитика «КСП Капитал Управление актива-
ми» Михаила Беспалова, смягчение ограниче-
ний в Китае важно для сырьевых экспортеров, 
и в частности для России, поскольку даже ча-
стичное и временное закрытие производств 
в КНР может оказывать влияние на спрос 
и цены на сырье. Поэтому в случае восстанов-
ления цен на нефть российский рынок полу-
чит свою долю позитива, отмечает он.

Тем не менее управляющие считают, что 
пока рано делать длительные прогнозы, так 
как по-прежнему сохраняется неопределен-
ность на энергетических рынках, которые мо-
гут привести к росту инфляции в США. «К тому 
же переменная, отвечающая за геополитику, 
все еще имеет большой вес в уравнении роста 
мировой экономики, и в этой части мы также 
не исключаем сюрпризов»,— отмечает Конс-
тантин Асатуров.

Виталий Гайдаев

Управляющие настроились на китайский рост
Глобальные тенденции слабо отражаются на российском фондовом рынке

Ц И Т А Т А

По итогам 2021 года  
Эмираты стали лидером  

среди наших торговых партнеров  
в арабском мире

— Андрей Белоусов,
первый вице-премьер РФ, 1 декабря

Управляющий партнер ФГ «Дмитрий 
Донской» Дмитрий Курбатский отмеча-
ет, что, согласно рейтингам, в частно-
сти, Frank RG, «Точка» сейчас — один из 
лучших российских финтех-проектов. 
По словам эксперта, согласно политике 
«Траста», банк не продает активы дешев-
ле номинала. «И хотя цены на банки в це-
лом на фоне военного конфликта с Укра-
иной упали, именно такой финтех мог 
не только не потерять в цене, но и выра-
сти,— полагает господин Курбатский.— 
Если исходить из того, что бизнес „Точ-
ки“ значительно вырос за год, оценка 
может достигать 15–17 млрд руб.».

По мнению экспертов, покупка «Точ-
ки» именно банком «Тинькофф» выгля-
дит логичной. «„Точка“ и „Тинькофф“ 
имеют сейчас сравнимые доли рынка 

МСБ — по крайней мере по публично 
заявленным цифрам у обоих примерно 
по 0,5 млн клиентов (ИП и ООО сегмента 
МСБ),— говорит основатель Markswebb 
Алексей Скобелев.— Учитывая, что уро-
вень сервиса и тарификация у ведущих 
банков, обслуживающих МСБ, за по-
следние два-три года выровнялись… на-
ращивать долю и „Точке“, и „Тинькофф“ 
стало тяжело». При этом, по мнению экс-
перта, «Тинькофф» и «Точка» показывают 
«сравнимый уровень цифрового серви-
са» с точки зрения функционала, удобст-
ва использования и качества ключевых 
процессов продажи продуктов через циф-
ровые каналы. Бизнес «Точки», соглаша-
ется Дмитрий Курбатский, «очень ком-
плементарен» работе банка «Тинькофф».

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова, Анна Занина, 
Полина Трифонова

Финтех не для всех
с7
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«Татнефть» приступила к со-
гласованию сделки по покупке 
шинного бизнеса Nokian Tyres 
в РФ: в ФАС поступило соответ-
ствующее ходатайство. Завод 
финского концерна в Ленобла-
сти сейчас продолжает выпуск 
шин Nokian, но российские до-
черние компании уже подали 
заявки на регистрацию новых 
товарных знаков Ikonan, Ikon, 
Ivanor и Torsten. Региональные 
власти уже говорят о перспек-
тивах его выхода «хотя бы» на 
проектную мощность 17 млн 
шин в год во втором квартале 
2023 года.

В ФАС поступили  ходатайства 
ПАО «Татнефть» о приобретении 
100% ООО «Нокиан Тайерс», ООО 
«Хакка Инвест» и ООО «Нокиан 
Шина» у компании Nokian Tyres, 
рассказали „Ъ“ в антимонопольной 
службе. «Нокиан Тайерс» — это про-
изводственная часть бизнеса Noki-
an в РФ, «Нокиан Шина» — торговая 
компания. Финская компания сама 
сообщала о подписании соглашения 
о продаже своего российского бизне-
са «Татнефти». Как сообщалось в заяв-
лении, ожидаемая цена сделки соста-
вит около €400 млн.

• Завод Nokian Tyres во Всеволожске 
(Ленобласть) работал с 2005 года, 
и в 2021 году на Россию приходилось 
20% продаж марки и 80% выпуска. 
 Сейчас предприятие продолжает 
 выпуск продукции. Уровень загрузки 
площадки в российском офисе компа-
нии не называют.
Губернатор Ленобласти Александр 

Дрозденко 13 декабря, говоря о бу-
дущей смене собственника, заявил: 
«Для нас очень важно, чтобы предпри-
ятие заработало хотя бы на проектную 
мощность во втором квартале следую-
щего года». Производственные мощ-
ности завода составляют 17 млн шин 
в год, весь рынок легковых шин РФ 
в последние годы составлял около 30–

40 млн штук в год. В 2021 году доля 
Nokian Tyres в РФ достигла 16,6%.

У «Татнефти» есть опыт выпуска 
в сегменте — та уже производила 
шины под брендом Kama Tyres. В этом 
году активы попали под санкции ЕС, 
и компания была вынуждена про-
дать бизнес «Татнефтехиминвест-хол-
дингу» (49% у Татарстана). Сохранит ли 
«Татнефть» права на технологии Noki-
an, неизвестно (см. „Ъ“ от 29 октября).

«Нокиан Тайерс» была вправе ис-
пользовать товарные знаки Nokian 
Tyres при производстве автомобиль-
ных шин. Но, вероятно, в будущем 
продукция будет переименована: 
в последние месяцы компания пода-
ла заявки на несколько товарных зна-
ков — 9 декабря на наименование 
«Торстен» и Torsten, а также 24 октя-
бря — на наименования Ikonan, Ikon 
и Ikon Tyres. Торговая компания «Но-
киан Шина» 24 августа подала заяв-
ку на товарные знаки Ivanor Service & 
Market, Ivanor и Иванор.

Загрузка завода во Всеволожске 
«хотя бы на проектную мощность» при 
сохранении выпуска схожей линейки 
шин осложнится как необходимостью 
выхода на другие рынки, так и постав-
ками сырья. У «Татнефти» есть выпуск 

синтетического каучука, но в россий-
ской Nokian говорили, что натураль-
ный каучук заменить, особенно в зим-
них шинах, невозможно. «Поэтому мы 
большие объемы натурального каучу-
ка импортируем в основном из стран 
ЮВА»,— отмечали в компании (см. „Ъ“ 
от 16 декабря 2019 года). 

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов сомневается в воз-
можности сохранения производст-
ва в прежнем объеме. Он говорит, что 
при сохранении выпуска премиаль-
ного сегмента из ближайших рын-
ков экспорт зимних шин потенциаль-
но может идти только в Казахстан. Но 
без передачи технологии, отмечает 
он, вряд ли компания сможет выйти 
в премиум. Аналитик подчеркивает, 
что в РФ много шинных заводов ино-
странных марок, ранее ориентиро-
вавшихся на экспорт, при этом он в ЕС 
запрещен, и нужно искать новые рын-
ки сбыта. В Китае потребности могут 
покрыть и локальные игроки, продол-
жает он, поэтому стоит концентриро-
ваться на импортозависимых «дру-
жественных странах» и увеличивать 
долю на российском рынке.

Но рынки Узбекистана и Казахста-
на с развитым автопромом, вероятно, 
и так будут покрыты локальными про-
ектами «Татнефти». Так, 13 декабря на-
чался выпуск на ТОО KamaTyresKz (СП 
«Татнефти» и казахстанской «Аллюр») 
в Казахстане, которое в 2024 году будет 
производить 3,5 млн шин в год. Кро-
ме того, «Татнефть» в начале декабря 
подписала соглашение с «Узкимёса-
ноат» о выкупе узбекистанского ООО 
«Биринчи резинотехника заводи» — 
в 2021 году завод изготовил 244,9 тыс. 
шин для автомобилей при мощности 
3 млн штук и 4,63 тыс. шин для сель-
хозтехники под брендом BARS. В «Тат-
нефти» не ответили на вопрос об экс-
портных перспективах и загрузке 
завода во Всеволожске.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

«Татнефть» надувает шины
От завода Nokian во Всеволожске ждут объемов

Операторы медицинских лабо-
раторий в этом году зафикси-
ровали сокращение вдвое вы-
ручки от услуг по  диагностике 
 COVID-19, несмотря на сезон-
ный рост заболеваемости. Про-
фильные сети пытаются ком-
пенсировать выпадающие объ-
емы за счет других видов ана-
лизов, но спрос на них сужается 
из-за падения доходов населе-
ния. Участники рынка рассчи-
тывают, что в следующем году 
россияне станут чаще пользо-
ваться услугами частных лабо-
раторий из-за возможного сни-
жения тарифов по ОМС.

Доля поступлений от услуг по ди-
агностике COVID-19 в общей выручке 
российских сетей медлабораторий по 
итогам первого полугодия 2022 года 
сократилась вдвое, говорится в об-
зоре аналитического центра Vadem-
ecum. Там не приводят абсолютных 
цифр, но уточняют, что падение «ко-
видной» выручки, зафиксированное 
несмотря даже на сезонные вспле-
ски заболевания «омикроном» в рас-
сматриваемом периоде, стало кри-
тичным для совокупного оборота 
лабораторных сетей. Так, в «Хеликсе» 
сообщили, что «ковидные» поступле-
ния сети в первой половине года со-
кратились на 48% год к году, в «Гемоте-
сте» — на 45%, в «Инвитро» — на 43%.

Во второй половине 2022 года со-
кращение выручки от анализов COV-
ID-19 также продолжилось. В «Гемоте-
сте» сообщили, что с января по ноябрь 
доля «ковидной» выручки снизилась 
на 50% год к году. Падение выручки от 
анализов на COVID-19 у медлаборато-
рий снижается не впервые. Если у «Хе-
ликса» в 2020 году на поступления от 
такой услуги приходилось 39% общей 

выручки сети, а в 2021 году — 23%, то 
в этом году — не более 12%. В «Инви-
тро» говорят, что на пике пандемии 
этот показатель у компании дости-
гал 27%, а в первом полугодии 2022 
года — сократился до 15%. «Сейчас 
такие анализы составляют всего не-
сколько процентов от общей выруч-
ки»,— уточнил директор по прода-
жам «Инвитро» Филипп Сапронов.

Операторы лабораторий говорят, 
что готовились к такому развитию 
событий, поэтому попытались нара-
стить выручку за счет других сегмен-
тов. В LabQuest утверждают, что объем 
услуг по диагностике «нековидных» 
заболеваний в этом году вырос на 40% 
год к году. В «Гемотесте» выручка без 
учета анализов на COVID-19 увели-
чилась на 15% год к году и на 77% по 
сравнению с 2020 годом. В целом по 
рынку, по данным Vademecum, коли-
чество услуг в чеке в первой половине 
этого года выросло на 14–18%. 

Сети пытаются компенсировать 
сократившиеся поступления от ди-
агностики COVID-19 и увеличением 
стоимости других анализов. В этом 
году в «Хеликсе» средний чек вырос 
на 13–14% год к году, в «Гемотесте» — 
до 18%. Рост среднего чека происхо-
дит, несмотря на сужение спроса на 
медицинские анализы из-за паде-
ния доходов потребителей. Так, в Lab-
Quest и «Инвитро» зафиксировали 
снижение числа пациентов, которые 
возвращаются после получения пер-
вой услуги.

По словам гендиректора LabQuest 
Дарьи Пикалюк, многие сети выну-
жденно увеличили стоимость части 
своих услуг минимум на 10% из-за ро-
ста цен на расходные материалы, реа-
генты и оборудование. По ее словам, 
из-за серьезного колебания курса ва-

лют весной поставщики «в считаные 
дни повысили цены на 40%». 

Лаборатории ощутили и санкци-
онное давление, хотя эмбарго, вве-
денное ЕС и США в отношении Рос-
сии после начала военной операции 
на Украине, не коснулось медизде-
лий. Но ряд западных компаний 
все же свернули свой бизнес в РФ, 
как, например, американская Ther-
mo Fisher Scientific (владеет иннова-
ционной технологией ImmunoCAP 
по выявлению аллергии). По сло-
вам заместителя гендиректора «Хе-
ликса» Дарьи Горякиной, лаборато-
рии смогли найти замену западным 
производителям расходных мате-
риалов и реагентов — «в 97% случа-
ях им есть альтернатива из числа ло-
кальных поставщиков и компаний 
из Китая и Южной Кореи». При этом 
она признает, что усложнилась логи-
стика поставок, что не могло не по-
влиять на конечную стоимость услуг 
 лабораторий.

В 2023 году медлаборатории смо-
гут адаптироваться к новым услови-
ям, и, по мнению Филиппа Сапро-
нова, спрос на услуги «драматически 
снижаться не будет». Руководитель 
департамента медицинского мар-
кетинга «Гемотеста» Татьяна Ивано-
ва прогнозирует рост выручки се-
тей в следующем году в среднем на 
12–15% год к году. Дарья Пикалюк 
и Филипп Сапронов считают, что 
из-за сокращения бюджетных рас-
ходов возможно снижение тарифов 
по ОМС, а система государственно-
го здравоохранения окажется загру-
женной в связи с военной операцией. 
Это, по их мнению, может стать при-
чиной перетока пациентов из госкли-
ник в частный сегмент.

Ольга Август 

Пандемия  
уходит из лабораторий
Их выручка сокращается

После начала военных действий 
против Украины, последствия кото-
рых затронули в том числе рынок 
игр, стало известно, что власти вме-
сте с экспертным сообществом гото-
вят новую концепцию поддержки 
(см. „Ъ“ от 19 июня). В качестве одной 
из мер обсуждалась заморозка комис-
сии от продажи игр в российских ма-
газинах приложений.

Грантовой поддержкой патриоти-
ческих видеоигр уже занимается АНО 
«Институт развития интернета» (ИРИ, 
создан в 2014 году при поддержке ад-
министрации президента РФ, его воз-
главляет Алексей Гореславский, ку-
рировавший ранее интернет-отрасль 
в АП). Организация уже успела под-
держать разработку игры о Смутном 

времени, российской частной воен-
ной компании и другие проекты (см. 
„Ъ“ от 18 октября).

Для восстановления и последую-
щего развития рынка разработки игр 
в России студиям требуется ряд денеж-
ных и нефинансовых мер поддержки, 
отмечает глава Организации развития 
видеоигровой индустрии Василий Ов-
чинников: освобождение от уплаты 
НДС на локальном рынке, отмена ва-
лютного контроля, а также «форми-
рование культуры потребления ви-
деоигр в России». Гендиректор АНО 
«Цифровая экономика» Сергей Плу-
готаренко считает, что для поддержки 
видеоигровой индустрии было бы 
оптимально создать «службу единого 
окна», которая занялась бы не только 
распределением грантов, но и марке-
тинговым продвижением, могла бы 

систематически проводить исследо-
вания рынка мобильных, компьютер-
ных и консольных игр и т. д.

Отрасли нужны меры поддержки, 
поскольку доступных продуктов ста-
ло меньше, при этом спрос и плате-
жеспособная аудитория никуда не ис-
чезли, подтверждает топ-менеджер 
одной из российских студий—раз-
работчиков игр: «В такой ситуации 
были бы полезны налоговые льго-
ты и механизмы субсидирования 
и грантового финансирования, кото-
рые позволят вырастить в стране но-
вые игровые студии». Он добавляет, 
что распределением грантов должен 
заниматься компетентный эксперт-
ный совет из участников рынка, а не 
чиновники, «которые сами никогда 
не играли в игры».

Никита Королев

Доигрались до федерального 

В «России» „Ъ“ заявили, что в свя-
зи с санкционными ограничения-
ми полетов, а также низким сезо-
ном «наблюдается незначительное 
снижение спроса на авиаперевоз-
ки». «С целью сохранения трудово-
го коллектива введен частичный 
простой по летному составу само-
летов семейства А320»,— сообщили 
там, уточнив, что бортпроводников 
в простой не отправляют. Источник, 
близкий к менеджменту авиакомпа-
нии, уверяет, что «все пилоты будут 
поочередно находиться в простое не-
сколько дней в месяц», причем пило-
тов Airbus «перевозчик планомерно 
переобучает на SSJ 100 с 2020 года».

В «Аэрофлоте» заверили „Ъ“, что 
не будет отправлять пилотов в про-
стой. Это, подтвердил „Ъ“ президент 
Шереметьевского профсоюза лет-
ного состава Игорь Дельдюжов. Но 
налет, а соответственно, и доходы 
пилотов на всех типах Airbus у ави-
акомпании, по его данным, «зна-
чительно ниже», чем на Boeing. Он 
предполагает, что ситуация может 
быть связана с необходимостью эко-
номить ресурсы на ВС европейского 
производителя: на «Boeing, возмож-
но, найти запчасти легче».

Опрошенные „Ъ“ перевозчики, 
в том числе S7 и Azur Air, сообщи-
ли, что, несмотря на низкий сезон, 
не планируют приостанавливать 
работу пилотов. В Smartavia доба-

вили, что, «наоборот, занимаются 
набором пилотов».

Вопрос «о ресурсах того или иного 
типа судна зависит не от общеотра-
слевых тенденций, а стратегий каж-
дого отдельно взятого перевозчика», 
говорит эксперт Института эконо-
мики транспорта НИУ ВШЭ Федор 
Борисов. Глава HR-службы юргруп-
пы «Яковлев и партнеры» Светлана 
Краснянская напоминает, что работ-
ник имеет право оспорить времен-
ную приостановку работы в трудо-
вой инспекции, прокуратуре или 
суде. Партнер компании «Сотби» Ан-
тон Красников отмечает, что деталь-
но процедура введения простоя за-
коном не урегулирована.

Айгуль Абдуллина

Простой как Airbus

Санкционные ограничения 
сделали невозможной нашу 
работу в России в составе 

концерна Nokian Tyres
— Андрей Пантюхов,

в то время генеральный директор Nokian 
Tyres в России, 29 июня
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Уход иностранных брендов на-
иболее остро почувствовали 
крупнейшие торгцентры — их 
посещаемость за год сократи-
лась на 25%. Такая конъюнкту-
ра вынуждает девелоперов от-
казываться от реализации но-
вых проектов, поэтому по ито-
гам 2022 года ввод торговой не-
движимости будет минималь-
ным. Участники рынка не ждут 
восстановления интереса росси-
ян к торгцентрам до середины 
следующего года.

Как следует из данных Focus 
Technologies, с января по ноябрь 
2022 года Mall Index (количество 
посетителей на 1 тыс. кв. м площа-
дей) в крупнейших торгцентрах (бо-
лее 80 тыс. кв. м) в Москве и Подмо-
сковье снизился на 25% год к году 
и на 39% по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года. Трафик крупных 
торгцентров (40–80 тыс. кв. м) со-
кратился меньше — на 7% год к году 
и на 24% по сравнению с 2019 годом. 
Посещаемость средних объектов 
(20–40 тыс. кв. м) осталась на уров-
не прошлого года, но на 26% ниже, 
чем до пандемии. Малоформатные 
торгцентры (5–20 тыс. кв. м), напро-
тив, нарастили трафик за год на 1%, 
но по сравнению с 2019 годом со-
кращение составило 8%. 

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
подтверждает, что для многих каче-
ственных крупных объектов поте-
ри оказались существенными, в то 
время как в районных торгцентрах 
сформировался лист ожидания из 
потенциальных арендаторов. Руко-
водитель направления исследова-
ний и консалтинга компании Focus 
Technologies Михаил Васильев свя-
зывает устойчивость малоформат-
ных торгцентров с ориентацией на 
товары повседневного спроса. На 
таких площадках всегда было ми-

нимальное присутствие западных 
брендов, в то время в крупнофор-
матных объектах такие операторы 
являлись якорными арендаторами, 
добавляет он. По данным NF Group, 
об уходе с российского рынка в этом 
году объявили 20 игроков. Госпо-
дин Васильев отмечает, что большие 
торгцентры в значительной степени 
пострадали и от сокращения покупа-
тельной способности населения.

Сложившаяся ситуация повлияла 
и на снижение девелоперской актив-
ности. По оценкам компании «Ма-
газин магазинов», в России в этом 
году пока сданы только 122 тыс. 
кв. м торговых площадей. Это ре-
кордно низкий показатель. Для срав-
нения: в 2021 году было введено в 6,5 
раза больше. В NF Group ждут, что по 
итогам года будут сданы 148 тыс. 
кв. м торговых площадей, что на 38% 
ниже изначального прогноза.

Строить новые моллы нерента-
бельно и новое предложение фор-
мируют в основном районные 
торгцентры площадью до 20 тыс. 
кв. м, отмечает исполнительный 
директор Glincom Иван Татаринов. 
В Москве, по данным директора 
CORE.XP Надежды Цветковой, сред-
няя площадь вводимых торгцентров 
сейчас составляет 14 тыс. кв. м, в ре-
гионах — 17 тыс. кв. м. «Новые круп-
ные торгцентры рассматриваются 
только в городах с низкой обеспе-
ченностью площадями»,— говорит 
региональный директор департа-
мента торговой недвижимости NF 
Group Евгения Хакбердиева. Парт-
нер Nikoliers Анна Никандрова ука-
зывает, что 47% арендопригодных 
площадей девелоперы сейчас реа-
лизуют в формате районных объек-
тов, 41% — в составе комплексной 
жилой застройки, 12% — на транс-
портно-пересадочных узлах. 

Доля пустующих площадей в рос-
сийских торгцентрах за год увеличи-

лась на 3 п. п, до 12%, свидетельству-
ют подсчеты «Магазина магазинов». 
Рост происходит, несмотря на актив-
ный выход локальных брендов. Так, 
по словам Евгении Хакбердиевой, 
в торгцентрах Москвы и Подмоско-
вья в этом году открылись 27 универ-
магов и мультиформатных концеп-
ций с одеждой российских брендов. 
В сегменте стрит-ритейла на рынок 
вышли 17 локальных игроков, что 
в два раза выше показателя прош-
лого года, замечает она. Сложности 
с заполняемостью площадей могут 
вынудить девелоперов корректиро-
вать планы и в дальнейшем. Госпо-
жа Цветкова указывает, что на 2023 
год девелоперы пока заявляют стро-
ительство 274 тыс. кв. м, но эти пла-
ны неокончательные.

Михаил Васильев не ожидает за-
метного восстановления посещае-
мости торгцентров в первом полуго-
дии следующего года. Об этом же го-
ворит и Надежда Цветкова, поясняя, 
что сегмент торговой недвижимо-
сти пережил несколько волн транс-
формации: развитие онлайн-ри-
тейла, пандемия, геополитический 
кризис. Рынок меняется и не вернет-
ся в прежнюю конфигурацию, боль-
шая часть собственников и управля-
ющих объектов находится в поиске 
новых концепций, говорит госпожа 
Никандрова. Хотя господин Ванчу-
гов считает, что операторам целесоо-
бразно не форсировать события и пе-
реждать сложный период. В качест-
ве негативного примера он приво-
дит ситуации, когда владельцы торг-
центров сдают площади ритейлерам 
из Турции по цене складских поме-
щений. Но такие магазины, преду-
преждает эксперт, управляются со-
ответствующим образом и оказыва-
ются неэффективными с точки зре-
ния привлечения трафика и генера-
ции денежного потока.

Александра Мерцалова

Шопинг  
шаговой доступности
Крупнейшие торгцентры  
потеряли четверть посетителей

Российские продавцы круп-
ных зарубежных брендов ищут 
новые возможности для зара-
ботка в условиях ухода из стра-
ны иностранных компаний. 
 Inventive Retail Group, разви-
вавшая магазины Nike, запу-
стит сервис для заказа това-
ров из-за границы. У компании 
большой опыт в создании он-
лайн-магазинов, но конкурен-
ция среди подобных сервисов 
растет, а потребители к ним 
еще не привыкли, предупре-
ждают эксперты.

Inventive Retail Group (IRG) пла-
нирует запустить сервис достав-
ки товаров из-за границы brand-
ly, обнаружил „Ъ“. Домен заре-
гистрирован входящим в группу 
ООО «еКоммерс решения». В крат-
ком описании на сайте сказано, 
что brandly создан для доставки «то-
повых брендов», гарантирует воз-
врат и будет принимать россий-
ские банковские карты. Полноцен-
ный сайт еще находится в разработ-
ке. В IRG не стали комментировать 
новый проект подробнее на дан-
ном этапе. 

• IRG входит в ГК «Ланит» 
 Филиппа Генса, развивает сети 
re:Store, Samsung, Xiaomi, Street 
Beat, UNOde50 и др. Включает 
 около 400 магазинов в 35 городах 
РФ.  Продажи IRG в 2021 году 
 выросли на 46%, до 125,4 млрд руб. 
год к году.
Как отмечает партнер Data In-

sight Борис Овчинников, бизнес 
IRG ранее строился на представи-
тельстве в России сильных между-
народных брендов, большинство из 
которых в этом году ушли из стра-
ны. Запуск новых направлений не-
обходим для компании, и логично, 
что та обратила внимание на аль-
тернативные модели закупки, гово-

рит эксперт. Так, после начала воен-
ных действий на Украине и ужесто-
чения западных санкций о прекра-
щении работы в РФ заявил датский 
производитель игрушек Lego и аме-
риканский производитель спортив-
ной одежды и обуви Nike, магазина-
ми которых управляла IRG. На ме-
сте точек Lego IRG запустила свой 
проект «Мир кубиков». А магазины 
Nike в условиях остановки новых 
поставок придется закрыть, гово-
рили в IRG.

По словам господина Овчинни-
кова, сервисы-посредники для за-
каза товаров из иностранных он-
лайн-магазинов могут быть пер-
спективным направлением биз-
неса в России. Весной подобную 
платформу CDEK.Shopping запу-
стил логистический оператор 
СДЭК, а в ноябре доставка из Asos, 
Farfetch, Zara, H&M, Nike появилась 
у «Почты России».

Зачастую для выкупа товара 
в иностранных интернет-магази-
нах сервисы привлекают собствен-
ных сотрудников или партнеров. 
Заказ сначала попадает на зару-
бежный склад, а затем отправляет-
ся в Россию. Источник „Ъ“ на рын-
ке e-commerce полагает, что IRG мо-
жет пользоваться услугами агента 
с банковской картой иностранно-

го банка, который и будет заказы-
вать товар. Но такую схему отлича-
ют длительные сроки доставки — 
месяц и более, предупреждает он. 
В организации логистики между 
Европой и РФ также остаются слож-
ности, говорили собеседники „Ъ“. 
У CDEK.Shopping средний срок до-
ставки заказов — 30 дней, «Почта 
России» обещала доставить товар 
в срок от 14 дней.

Гендиректор шопинг-сервиса 
BUYMI Светлана Нелюбина отмеча-
ет, что с учетом текущего курса ва-
лют покупки напрямую на зарубеж-
ных онлайн-платформах в сегменте 
средний и премиум могут быть до 
двух раз выгоднее, чем в офлайн-ма-
газинах в России. По данным BUY-
MI, сегодня 55% покупок через сер-
вис приходится на одежду, 25% — 
на обувь и 15% — на аксессуары. На-
иболее популярными брендами 
в BUYMI называют Nike, UGG, Dol-
ce & Gabbana, Saint Laurent, Jacque-
mus и другие.

Борис Овчинников называет сре-
ди основных трудностей для разви-
тия подобных платформ уже высо-
кую конкуренцию, риски подпада-
ния под вторичные санкции, слож-
ность интерфейсов для пользовате-
лей и низкую степень осведомлен-
ности потребителей. Хотя IRG име-
ет опыт создания качественных ин-
тернет-магазинов и продвижения 
этих платформ, поэтому есть веро-
ятность, что компания преодолеет 
эти проблемы лучше, чем вышед-
шие из B2B-рынка конкуренты, го-
ворит эксперт. По словам Светланы 
Нелюбиной, развитие доставки то-
варов из-за рубежа будет зависеть 
от валютных курсов, покупатель-
ной способности россиян и их ин-
тереса к привычным зарубежным 
брендам.

Алина Савицкая

Продавцы идут в курьеры
Inventive Retail Group  
запустит доставку товаров из-за границы

Комитет Госдумы по безопас-
ности и противодействию кор-
рупции внес законопроект, за-
прещающий государственным 
информационным системам 
(ГИС) и сайтам пользоваться 
услугами хостинг-провайдеров, 
не включенных в утвержден-
ный правительством перечень. 
Авторы инициативы счита-
ют, что полностью обеспечить 
спрос на услуги хостинга могут 
«Гособлако» и «Гостех». Участни-
ки рынка опасаются, что введе-
ние отбора среди игроков рын-
ка правительством может силь-
но ограничить конкуренцию. 
При этом сейчас до 20% госсай-
тов, по оценке экспертов, могут 
использовать зарубежные хо-
стинги.

„Ъ“ ознакомился с законопроек-
том, внесенным в Госдуму 13 декаб-
ря депутатами комитета по безопас-
ности и противодействию корруп-
ции. Документ содержит поправки 
к закону от 27 июля 2006 года «Об ин-
формации, информационных тех-
нологиях и защите информации». 
По ним, операторам ГИС и другим 
бюджетным организациям запре-
щается использовать услуги провай-
деров хостинга, не вошедших в пе-
речень, утвержденный правитель-
ством. Критерии и порядок включе-
ния в список также должно опреде-
лить правительство, следует из доку-
мента. Инициатива в случае приня-
тия вступит в силу через год со дня 
официального опубликования.

Перечня провайдеров хостинга 
еще нет в силу отсутствия такого тре-
бования в законодательстве, уточ-
нил „Ъ“ заместитель председателя 
комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции Эр-
нест Валеев. Именно поэтому срок 
вступления в силу новых норм опре-
делен по истечении одного года, до-
бавил депутат: «За это время прави-
тельство составит перечень отечест-
венных цифровых платформ, на ко-
торых могут быть размещены ин-
формационные ресурсы органов 
власти и бюджетных организаций». 

В комитете уточнили, что речь идет 
не только о ГИС, но и в целом о госу-
дарственных сайтах.

В текущих условиях нахожде-
ние информационных ресурсов го-
сударственных и муниципальных 
органов различного уровня на за-
рубежных хостингах небезопасно, 
соглашается председатель комите-
та Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Василий 
Пискарев: «Есть серьезный риск как 
утечки данных, так и утраты важ-
ной информации и отключения до-
ступа к ней граждан».

Из пояснительной записки к про-
екту следует, что ресурсы госорганов 
могут быть размещены на отечест-
венных цифровых платформах, та-
ких как «Гособлако» (оператор — «Ро-
стелеком») и «Гостех», вычислитель-
ных мощностей которых «достаточ-
но для замещения иностранных 
провайдеров». В октябре правитель-
ство утвердило концепцию исполь-
зования единой цифровой платфор-
мы «Гостех» и дорожную карту ее раз-
вития, которая предполагает, что 
к 2024 году все ГИС будут переведе-
ны на единую цифровую платформу 
(см. „Ъ“ от 26 октября). В «Гостехе» от-
казались от комментариев, в «Росте-
лекоме» не ответили „Ъ“.

Вопрос зависимости госсайтов от 
иностранной инфраструктуры воз-
ник в 2022 году в контексте исполь-
зования сервисов и услуг сторонних 
ресурсов — хостингов, счетчиков, 
баннеров и т. д. В марте вице-премь-
ер Дмитрий Чернышенко поручал 
Минцифры разработать меры защи-
ты IT-инфраструктуры, однако спустя 
полгода каждый второй сайт исполь-
зовал сервисы Google (см. „Ъ“ от 28 ок-
тября). По оценке собеседника „Ъ“ на 
IT-рынке, до 20% госсайтов могут ис-
пользовать зарубежные хостинги. 

Формулировки самого законо-
проекта касаются в целом исполь-
зования любых хостингов, которых 
не будет в реестре, а не только зару-
бежных, уточняет член комиссии по 
правовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения 
Ассоциации юристов России Вадим 
Перевалов: «Это означает, что про-
вайдерам хостинга для государст-
венных информсистем необходимо 
будет пройти дополнительную про-
цедуру отбора, которую установит 
правительство».

Идея появления хостера, одо-
бренного для госсайтов и сервисов, 
сама по себе неплохая, считает ру-
ководитель информационно-анали-
тической службы ОД «Информация 
для всех» Евгений Альтовский. Одна-
ко он сомневается, что проект был 
согласован с Минцифры: «Документ 
выглядит частной инициативой ав-
торов». В Минцифры не ответили на 
запрос „Ъ“.

Собеседник „Ъ“ в крупной 
IT-компании говорит, что до сих 
пор регулирования по размещению 
госресурсов на зарубежных хостин-
гах не было: «Были требования об 
использовании российских домен-
ных зон, но соблюдали их далеко 
не все». В конкретном законопроек-
те главное — перечень одобренных 
правительством хостеров, считает 
источник „Ъ“. По его мнению, по-
явление такого списка «может огра-
ничить конкуренцию среди россий-
ских провайдеров».

Татьяна Исакова,  
Юрий Литвиненко

Госсайтам — спецхостинг
Депутаты предложили создать перечень провайдеров

Президент поставил перед 
нами задачу достичь 

технологического 
суверенитета. 

И использование 
отечественной платформы 

«Гостех» позволит 
ее выполнить

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер, 4 июля (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

3,5 триллиона рублей
составили  
онлайн-продажи  
в России за девять  
месяцев 2022 года,  
по данным АКИТ
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В прокате — фильм Игоря Попла-
ухина «На тебе сошелся клином 
белый свет», антибайопик по-
следней звезды русского рок-ан-
дерграунда Янки Дягилевой, уто-
нувшей под Новосибирском в мае 
1991 года в возрасте 24 лет при 
так и не выясненных обстоятель-
ствах. Михаилу Трофименкову, 
отнюдь не фанатику почвенно-
го сибирского панка, после прос-
мотра стало тем не менее обид-
но за Янку.

горь Поплаухин снял 
фильм для тех, кто умеет читать. Точ-
нее говоря, для тех, кто прочитает 
вступительный титр к фильму. Де-
скать, Янка, певица, пропала, по-
гибла, и этот фильм — хроника ее 
последних дней. Иначе, без этого ти-
тра, понять, что происходит, точнее 
говоря, не происходит на экране, 
было бы просто невозможно.

Ну да, ну да, «Последние дни» — 
так назывался великолепный фильм 
Гаса Ван Сента (2005), посвященный 
предсмертному томлению другой 
рок-иконы — Курта Кобейна. И По-
плаухин слепо, прямолинейно ко-
пирует эстетику Ван Сента, стараясь 
воспроизвести атмосферу бессобы-
тийности, беременной трагедией. 
Когда любая мелочь — да хотя бы ви-
зит почтальона — воспринимается 
как зловещее знамение. Но для того 
чтобы достичь того градуса напря-

женного предчувствия беды, кото-
рого добился Ван Сент в «Последних 
днях», надо, увы, быть Ван Сентом.

Итак, что мы видим на экране 
в «На тебе сошелся клином белый 
свет». Полтора часа — а кажется, что 
и все три — по экрану бродит ка-
кая-то рыжая девушка по имени Яна 
(Кира Пиевская). Большую часть вре-
мени бродит она с тоскливым выра-
жением лица, очевидно, обозначаю-
щим предельное экзистенциальное 
разочарование в окружающей дей-
ствительности. Разочарования, кото-
рое погонит ее в финале с невнятной 
семейной вечеринки в холодные 
воды сибирской реки, где она при-
мет, прежде чем утонуть, классиче-
скую позу Офелии с картины прера-
фаэлита Джона Эверетта Миллеса.

Безрадостно-живописно она ло-
вит руками солнечный луч или ка-
пли дождя на полиэтиленовой плен-
ке. Поднимает, как невыносимый 
груз, нормальный шланг, на кото-
рый смотрит, как на ядовитую змею. 
В ее устах самая невинная фраза 
«А у нас тут шашлыки» звучит как 
кошмарная реплика сумасшедшей 
мамы маньяка из «Груза 200» Алек-
сея Балабанова: «Мухи у нас».

Иногда, впрочем, Яна меняет бес-
причинно тоскливое выражение 
лица на столь же беспричинно весе-
лое. И тогда она пускается бегать по 
дачным комнатам или по лесу, обни-
маться с подругой Катей (Екатерина 
Ермишина), с которой без видимых 
причин поссорится. Или, хохоча, 
втирать в волосы сводного брата Сер-
гея (Георгий Кудренко) краску для 

волос. Сейчас, дескать, я из тебя пе-
пельного блондина сделаю.

Шутка, впрочем, звучит вполне 
зловеще, если знать, что везут с со-
бой на дачу Яна и Сергей. А везут они 
прах друга и, очевидно, любовника 
Яны, скончавшегося от передозиров-
ки каких-то таблетосов на ее концер-
те. Это, кстати, едва ли не единст-
венный эпизод, из которого можно 
понять, что Яна — певица. Да и то 
прямо на сцене у нее пропадает го-
лос. Что было бы крайне неприятно, 
если бы Яна пела тот яростный си-
бирский рок — «Медведь выходит на 
охоту душить собак»,— который пела 
реальная Янка Дягилева. Но с экрана 

она выдает что-то невнятное, этакий 
эмбиент, для которого наличие голо-
са, кажется, и не обязательно.

Вокруг некоей Яны кружатся не-
кие персонажи, чьи связи с ней опре-
делить удается далеко не сразу. Вот 
Катя, например. Это подруга или та-
кая моложавая мама? Так мама, что 
проскальзывает в разговоре, умер-
ла. Значит, подруга. Тогда красивая 
седая женщина — мачеха. А очка-
рик в шляпе, возмущающийся, что 
Яна фамильярно называет его Ста-
сиком,— это ее отец, выдающий за-
гадочную даже по меркам фильма 
истину: «Высоты бояться — в лес не 
ходить». А Сергей, ага, сводный брат. 
А лысый гопник с перебитым носом 
(Максим Козлов) — это типа Егор Ле-
тов, на которого актер похож еще 
меньше, чем Яна на Янку?

У всех у них есть одна общая и не-
выносимая черта — страсть расска-
зывать свои сны или фантасмаго-
рические детские воспоминания. 
О колдунах-цыганах, пробиравших-
ся по ночам в дом, чтобы рассыпать 
на столе соль и воткнуть в матрасы 
иголки. О шаровой молнии, застряв-
шей в проводах. О том, как мертвая 
бабушка ищет свой паспорт. О ка-
кой-то странной собаке. Возникает 
ощущение, что полтора часа ты про-
вел в обществе тихих сумасшедших, 
чьи тяжелые гены угробили тишай-
шую Яну.

Что осталось за кадром? Да пра-
ктически все и осталось, начиная со 
времени действия. Весна 1991-го — 
дикая, бурлящая панк-эпоха, симво-
лами которой были и Янка, и Летов. 
Это мы, столичные мальчики и де-

вочки, питались манерными «Аква-
риумом» и «Кино». А в Сибири мед-
веди душили собак. Экранное 
бездействие может быть датирова-
но любым периодом от 1970-х до 
2020-х, настолько оно лишено лю-
бой конкретики. Отсутствует сама 
Янка: в экранной девушке незаметно 
ни малейшего проявления хоть ка-
кой-то искры божьей — только тихая 
шизофрения. Отсутствует среда, в ко-
торой она варилась и которая, как это 
всегда бывает с рок-музыкантами, от-
части повинна в ее гибели. Хорошо 
хоть на финальных титрах прозвучит 
голос Янки — настоящий голос: «А ты 
кидай, кидай свои слова в мою про-
рубь». Но, прозвучав, он лишь под-
черкнет трагический разрыв между 
реальной судьбой и талантом и их 
экранным не-воплощением.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Медведь  
не выходит  
на охоту
История Янки Дягилевой  
в фильме «На тебе сошелся клином 
белый свет»

Н Е К Р О Л О Г

В возрасте 85 лет в Линкольн-Пар-
ке, штат Нью-Джерси, скончался 
Анджело  Бадаламенти — один 
из самых известных и ус пешных 
композиторов в истории мирово-
го кино. Массовой публике он  
известен прежде всего как автор  
музыки к фильмам Дэвида Линча 
и его же сериалу «Твин-Пикс».

Биография Анджело Бадаламенти 
читается как роман Марио Пьюзо. Он 
родился в Бруклине, а его семья — 
выходцы с Сицилии, из курортно-
го городка Чинизи, что недалеко от 
Палермо. Отец владел рыбным рын-
ком и собирал пластинки с запися-
ми опер. А сын уже в восемь лет на-
чал осваивать фортепиано и вскоре 
стал подрабатывать, играя в отелях. 
Интерес к джазу пробудился у Бада-
ламенти благодаря старшему бра-
ту, который играл на трубе и нере-
дко импровизировал в компании 
других музыкантов. Анджело даже 
и сам подался в духовики — только 
предпочел валторну. Учился он в Ист-
менской школе музыки при Универ-
ситете Рочестера и в Манхэттенской 
школе музыки, что по соседству с Ко-
лумбийским университетом. Полу-
чив степень магистра, отправился 
преподавать, а вот на досуге писал 
песенки в духе Курта Вайля.

Его первым полноценным музы-
кальным произведением оказал-

ся мюзикл, написанный для собст-
венных студентов к Рождеству 1970 
года. Мюзикл показали на местном 
телеканале, после чего Бадаламенти 
наняли в небольшую музыкальную 
компанию, где он сочинял джинглы 
для радио и аранжировки для испол-
нителей в диапазоне от валлийской 
звезды Ширли Бесси до кантри-пев-
ца Мела Тиллиса. Именно успешная 
работа с вокалистами и стала впо-
следствии залогом голливудского 
успеха Бадаламенти.

Карьеру в кинематографе компо-
зитор начал в 1973-м. Первым филь-
мом, где звучала его музыка, была 
«Война Гордона» режиссера Осси 
Дэвиса — история о ветеране вьет-
намской войны, решившем навес-
ти порядок в родном городе по воз-
вращении с фронта. В титрах имени 
Бадаламенти не было, там значил-
ся некий Энди Бадале — под та-
ким псевдонимом он объединил-
ся с Элом Элиасом в фанковый дуэт 
Badder Than Evil, который создал 
большую часть музыки к фильму, 
в том числе трек «Hot Wheels — The 
Chase», который активно семплиро-
вали музыканты последующих поко-
лений. Не стал Бадаламенти раскры-
вать свое настоящее имя и в титрах 
комедии «Закон и беспорядок» 
(1974), над музыкой к которому так-
же работал в паре с Элиасом.

Оба фильма не были коммерче-
ски успешными, а Анджело Бадала-

менти было уже хорошо за тридцать. 
И потребовалось еще десятилетие, 
чтобы судьба свела его с Дэвидом 
Линчем, режиссером, для которого 
сочетание изящества и тревоги, за-
ключенное в музыке Бадаламенти, 
станет частью творческого почер-
ка. На съемочную площадку Линча 
Бадаламенти попал не как компо-
зитор, а как учитель по вокалу: его 
наняли, чтобы сделать певицу из Из-
абеллы Росселлини, исполнительни-
цы главной роли в фильме «Синий 
бархат» (1986). Композитору потре-
бовалось четыре часа, чтобы подго-
товить вместе с актрисой заглавную 
песню фильма — хит 1950-х.

Линч был в восторге. Он попро-
сил Бадаламенти помочь ему с одной 
из центральных тем ленты — «Mys-
teries Of Love». На месте этой песни 
должна была быть «Song To The Si-
ren» Тима Бакли в исполнении груп-
пы This Mortal Coil с Элизабет Фрей-
зер у микрофона. Однако права на 
песню оказались Линчу не по карма-
ну, и они с Бадаламенти придумали 
песню «Mysteries Of Love», для кото-
рой им потребовался такой же ска-
зочный, эльфийский голос, как у со-

листки Cocteau Twins и This Mortal 
Coil. И тогда Бадаламенти предло-
жил Джули Круз, которую знал по ра-
боте в бродвейских театрах.

«Он нашел в моем голосе этот ан-
гельский звук,— вспоминала Круз, 
ушедшая из жизни летом 2022 
года.— Если бы не Анджело, моя ка-
рьера не сложилась бы вовсе».

Дэвид Линч называл творческий 
альянс с Бадаламенти своим «вто-
рым лучшим браком». Компози-
тор вернулся к нему во время рабо-
ты над фильмом «Дикий сердцем», 
и в этот же период начались съемки 
сериала «Твин-Пикс». Работа Линча 
с Бадаламенти началась в подгото-
вительный период фильма с разго-
воров за роялем, продолжилась на 
съемочной площадке и не закончи-
лась даже тогда, когда фильм был 
уже снят. Композитор рассказы-
вал, что Линч нередко выстраивал 
ритм актерской игры, отталкива-
ясь от его музыки. Бадаламенти не 
видел практически ни одного ка-
дра пилотной серии «Твин-Пикса», 
когда писал свои темы: все шло от 
слов Линча, от атмосферы перед ка-
мерой.

«Тема из „Твин-Пикса“», ставшая 
одной из самых узнаваемых экран-
ных мелодий в истории, родилась 
внутри сложившейся на «Синем бар-
хате» «мастерской», состоявшей из 
Линча, Бадаламенти и Джули Круз. 
Мелодия держалась на четырех но-
тах, сыгранных на электрогитаре 
с пониженным строем. Под именем 
«Falling» она легла в основу дебют-
ного диска Круз «Floating Into The 
Night» (1989): музыку для альбома на-
писал Бадаламенти, стихи — Линч. 
Однако Grammy композитор полу-
чил именно за оригинальную, ин-
струментальную версию.

Впоследствии Бадаламенти на-
писал музыку для всей «вселенной 
„Твин-Пикса“», включая третий се-
зон сериала, вышедший в 2017 году. 
«Тему из „Твин-Пикса“» многократно 
переигрывали и ремикшировали, 
а в 2016 году американская группа 
Xiu Xiu записала целый альбом, по-
священный переосмыслению музы-
ки из сериала.

При этом для меломанов Анджело 
Бадаламенти не был «композитором 
одной мелодии». Темы из «Шоссе 
в никуда» создают гипнотизирую-
щий, обездвиживающий эффект не 
хуже, чем в «Твин-Пиксе». Помимо 
Линча к его услугам обращались 
Жёне и Каро («Город потерянных де-
тей»), Джейн Кэмпион («Священный 
дым»), Дэнни Бойл («Пляж») и созда-
тель первой кинобиографии Андрея 
Чикатило «Эвиленко» Давид Греко.

В 2010 году Бадаламенти согла-
сился даже написать музыку для 
фильма Федора Бондарчука «Ста-
линград» (2013). По словам компо-
зитора, в этой работе для него было 
важно сохранить свой фирменный 
стиль, но при этом сочинить нечто 
более мощное, чем его привычные 
киноработы, массивное, эпическое, 
в том числе и с русским националь-
ным колоритом.

Но эпический размах в сочета-
нии с темным изяществом был при-
сущ и работам Бадаламенти, не свя-
занным с кино, таким как альбом 
«Booth And The Bad Angel», создан-

ный совместно с солистом группы 
James Тимом Бутом, и альбом Мари-
анны Фейтфул «A Secret Life».

Несмотря на активную рабо-
ту в кино, в Голливуде Бадаламен-
ти практически не знали в лицо. 
Он жил в Нью-Джерси и больше все-
го вдохновлялся игрой в гольф. Го-
ворят, что и сочинялось ему лучше 
всего с клюшкой в руке. Там, в Лин-
кольн-Парке, он и закончил свою 
жизнь, находясь в окружении близ-
ких. Насчет того, какая мелодия бу-
дет играть на его похоронах, сомне-
ний нет ни у кого.

Борис Барабанов

Аранжировщик тьмы
Умер Анджело Бадаламенти

И

Встреча с Дэвидом Линчем 
(крайний слева) и певицей 
Джули Круз круто измени-
ла всю карьеру Анджело 
Бадаламенти (справа)  
ФОТО MICHEL DELSOL /  

GETTY  IMAGES

Экранной Яне (Кира Пиев-
ская) катастрофически  
недостает пламенности 
реальной Янки Дягилевой 
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Во втором полуфинале чемпио-
ната мира по футболу в Катаре, 
который состоится в среду, побе-
дители предыдущего первенства 
французы встретятся с главной 
сенсацией турнира — мароккан-
ской командой. Она уже выби-
ла в play-off двух грандов, но рас-
правиться с третьим ей будет, 
видимо, все-таки тяжелее, чем 
со сборными Испании и Португа-
лии. И не только потому, что вла-
дельцы главного футбольного ти-
тула учтут чужой печальный опыт.

еред этим полуфиналом 
на стадионе Al Bayt тех, кого волнует 
его исход, клонит, конечно, в сторону 
футбольной лирики, а не четкой фут-
больной прозы. На лирику провоци-
руют волшебный, из грязи в князи 
за три недели, путь сборной Марок-
ко и воодушевление, с которым — 
нет не целый мир, но, кажется, его 
добрая половина восприняла ее вос-
хождение. Даже тренер марокканцев 
Валид Реграги исключением не стал. 
Наслаждаясь выходом в четвертьфи-
нал после выигрыша у португальцев 
и ожиданием полуфинала против 
французов, он сравнивал свою коман-
ду с Рокки Бальбоа, а перечисляя при-
чины, вознесшие ее так высоко, чаще 
всего произносил три слова, кото-
рые, кажется, обожал и не лишенный 
скромного пафоса киногерой в ис-
полнении Сильвестра Сталлоне из 
мира бокса — страсть, сердце и вера. 
Но проза тут тоже важна. И она, меж-
ду прочим, только усложняет расклад.

Марокканский кейс действитель-
но жутко хочется считать прежде все-
го идеальным примером того, как 
отвага, отказ покориться судьбе тво-
рят великие чудеса. Так красивее. 
Так крепче берет за душу. Но можно 
ведь посмотреть на него и под дру-
гим углом. В полуфинал вышла ко-
манда, которая совершенно не похо-
жа на классического выскочку, вдруг 
на ровном месте совершившего по-
двиги, достойные Геракла. Эта ко-
манда, прежде чем разобраться с ис-
панцами и португальцами, в группе 
оставила позади двух призеров пре-
дыдущего мирового первенства — 
хорватов и бельгийцев, то есть была 
хороша с самого старта. Эта команда 
в пяти сыгранных матчах пропустила 
лишь один гол — и то речь идет об ав-
тоголе во встрече с канадцами при за-

пасе в два мяча. И цифра не выглядит 
удивительной, если учесть, что марок-
канцы позволили пробить по своим 
воротам всего 45 раз. У французов, на-
пример, этот показатель лишь на удар 
лучше — притом что их набор оппо-
нентов был, пожалуй, послабее ма-
рокканского.

Марокканский казус интересен 
тем, что за ним стоят не только аб-
страктные преимущества вроде силы 
духа и жажды борьбы, а нечто впол-
не материальное, осязаемое. Это ма-
териальное, как часто бывает в ситу-
ациях с аутсайдерскими прыжками, 
не сводится исключительно к чув-
ству локтя, налаженности взаимо-
действий и прочим коллективным 
трюкам. Если бы группе солидных 
футбольных экспертов прямо сейчас, 
наплевав на оставшиеся в календаре 
четыре матча, поручили сформиро-
вать его символическую сборную, на 
попадание в ее первый или как ми-
нимум второй состав претендовали 
бы сразу несколько марокканцев. На 
этом первенстве мало вратарей, срав-

нимых по надежности с Яссином 
Буну. На нем мало хавбеков, способ-
ных на такой колоссальный объем 
полезной работы, как Софьян Амра-
бат и Аззедин Унаи. На нем мало на-
столько универсальных фланговых 
игроков, как Ашраф Хакими. И даже 
кандидатуры Хакима Зиеша с Софья-
ном Буфалем могли бы приглянуться 
кому-то, кто ценит вингеров, умею-
щих ради реализации общего плана 
наступить на горло атакующим амби-
циям и заняться обороной.

Изученная под таким углом сбор-
ная Марокко ассоциируется уже 
не с выдернутым ради чемпион-
ских боев с улицы Рокки Бальбоа, 
а с классным бойцом, которым на-
прасно пренебрегали из-за специфи-

ческого стиля. Футбольные триумфы 
и в самом деле не так часто ассоци-
ируются с игрой оборонительной 
и неброской. Но они были — в ис-
полнении, например, сборной Ита-
лии. В 2006 году на чемпионате мира 
в Германии она добралась до золо-
та, тоже удивляя скорее жесткостью 
и тактической мимикрией, а не изы-
сканностью,— и ничего, в фина-
ле взяла верх над как раз довольно 
изысканными тогда французами. 
И в этом смысле марокканцы пред-
ставляются чуть ли не идеальной за-
меной итальянцам, которые, как из-
вестно, срезались в квалификации 
к катарскому первенству.

А человек, который привык глу-
боко погружаться в конкретику, 
в нюансы, разумеется, добавит на 
марокканскую чашечку весов еще 
пару гирек — вспомнив, скажем, 
треск, на протяжении чуть ли не 
всего чемпионата звучавший на ле-
вом, Тео Эрнандеса, фланге фран-
цузской обороны, а во втором тай-
ме четвертьфинала — после того как 
завелся Букайо Сака — зазвучавший 
совсем громко и едва не выливший-
ся для чемпионов мира в катастрофу. 
От нее их спас запоровший пенальти 
Гарри Кейн. Так вот, марокканский 

правый фланг — это Хаким Зиеш 
и Ашраф Хакими: для Эрнандеса 
с его тягой к провалам — испытание, 
возможно, ничуть не проще англий-
ского. И Килиану Мбаппе придется 
на нем же, только у марокканской 
штрафной, иметь дело с футболи-
стом, знающим его повадки от и до, 
потому что с Хакими они вместе вы-
ступают за ПСЖ.

Но любителям всяких тектони-
ческих сдвигов шаблона все же, ви-
димо, не стоит перебарщивать с оп-
тимизмом по поводу марокканских 
шансов. Очевидный козырь сборной 
Франции уже в том, что теперь-то, 
после крушений испанцев и пор-
тугальцев, она точно знает, что ей 
противостоит не шальной полуфи-
налист. Более того, испанская и пор-
тугальская команда показали, как 
точно не надо играть против сбор-
ной Марокко. А с ней нельзя играть 
слишком однообразно — лишь рва-
ный ритм и постоянная смена оча-
гов угрозы могут основательно ее 
расшатать. А вариативность — ко-
нек французской сборной. По мно-
гообразию наступательных вари-
антов она, наверное, превосходит 
любого из участников чемпионата 
мира, и матч с английской коман-
дой подтвердил, что даже со слегка 
ушедшим в тень Мбаппе эффектив-
ных остается множество — кроссы 
смещающегося вбок Антуана Гриз-
манна, игра на опережение Оливье 
Жиру, проходы Усмана Дембеле, под-
ключения Тео Эрнандеса, дальние 
удары Орельена Чуамени. И это да-
леко не полный список, иллюстри-
рующий заковыристость задачи, сто-
ящей перед марокканцами.

Ну и есть еще один фактор. Сбор-
ная Марокко, прорвавшись в четвер-
ку лучших в мире, все-таки пока не 
обрела стопроцентный облик бес-
спорного гранда. У него в довесок 
ко всем достоинствам обязана быть 
длинная скамейка. У марокканцев 
скамейка такой не кажется. С порту-
гальцами они выстояли без Найефа 
Агерда и Нуссаира Мазрауи. Но после 
четвертьфинала из-за травмы капи-
тана Ромена Саисса, фигуры для за-
щиты стержневой, и удаления фор-
варда Валида Шеддиры, который 
зарекомендовал себя выдающим-
ся «джокером» под концовку, кадро-
вая ситуация стала еще хуже. И если 
и такие обстоятельства окажутся ма-
рокканской команде по барабану, то 
это уж и вправду будет не чем иным, 
как провидением, страстью, сердцем 
и верой, необъяснимой магией.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Арабская зима
Сборная Марокко в полуфинале катарского первенства играет с французами

Всемирная боксерская ассоци-
ация (WBA) обязала владеюще-
го ее главным титулом в супертя-
желом весе украинца Александра 
Усика встретиться с молодым 
британским боксером Даниэлем 
Дюбуа. Это решение, однако, 
вряд ли означает, что структура 
пытается сорвать исключитель-
ный по значению и ажиотажу по-
единок, в котором Усик и сооте-
чественник Дюбуа Тайсон Фьюри 
должны разыграть звание абсо-
лютного чемпиона мира. WBA, 
скорее всего, просто хочет заре-
зервировать за Дюбуа право на 
бой с обладателем такого стату-
са, кто бы им ни стал.

семирная боксерская ассо-
циация объявила о том, что обязала 
украинца Александра Усика, владею-
щего ее титулом «суперчемпиона», то 
есть главным в иерархии званий, в су-
пертяжелом весе защищать его в пое-
динке с британцем Даниэлем Дюбуа, 
так называемым регулярным чемпи-
оном по версии структуры. На пер-
вый взгляд речь идет о неожиданном 
событии и даже попытке спровоци-
ровать конфликт, сорвав важнейшее 
для бокса событие следующего года.

Под ним подразумевается, есте-
ственно, поединок между Алексан-
дром Усиком и еще одним британ-
ским бойцом — Тайсоном Фьюри, 
обреченный вызвать колоссальный 
ажиотаж хотя бы благодаря своему 
статусу. Усик, которому помимо ти-
тула WBA принадлежат пояса Ме-
ждународной боксерской федера-
ции (IBF) и Всемирной боксерской 
организации (WBO), и обладатель 
пояса Всемирного боксерского сове-
та (WBC) Фьюри должны разыграть 
звание абсолютного чемпиона мира.

Обсуждение деталей этого пое-
динка стартовало, по сути, еще не-

сколько месяцев назад — сразу после 
того, как в августе Александр Усик во 
второй раз подряд победил бывше-
го короля категории Энтони Джо-
шуа, сохранив все свои регалии. Тай-
сон Фьюри неоднократно заставлял 
своими заявлениями поверить в то, 
что на самом деле может отказаться 
от него, несмотря на гарантирован-
ный гигантский гонорар, но в итоге 
после победы в начале декабря над 
Дереком Чисорой подтвердил, что 
готов биться с Усиком. Предполага-
лось, что в ближайшее время старту-
ет процесс согласования его условий.

Однако едва ли решение означает 
намерение сорвать идеальный для 

бокса сценарий. Sky Sports, оценивая 
его, предполагает, что структура про-
сто хочет «забронировать очередь» на 
бой с абсолютным чемпионом для 
молодого (ему 25 лет) и считающего-
ся достаточно перспективным супер-
тяжем Даниэля Дюбуа. Более того, 
даже если Дюбуа отчего-то будет стре-
миться воспользоваться своим фор-
мальным правом претендента, убе-
дить его не настаивать на нем будет 
просто. С Даниэлем Дюбуа работа-
ют тот же менеджер, Фрэнк Уоррен, 
и та же промоутерская компания, 
Queensberry Promotions, что и с Тай-
соном Фьюри. Так что, скорее все-
го, эта история повторяет историю 
месячной давности, когда IBF вдруг 
санкционировала бой с Александ-
ром Усиком для своего официаль-
ного претендента — хорвата Фили-
па Хрговича. Никаких практических 
последствий она не имела.

О том, что матч между Александ-
ром Усиком и Тайсоном Фьюри не-
избежен, можно судить по некото-
рым свежим новостям. Например, 
по интервью Фьюри ESPN, в кото-
ром он объявил о том, что уже под-
бирает помощников для подготов-
ки к нему, а в их числе даже оказался 
знаменитый в прошлом английский 
футболист Уэйн Руни. Или по призна-
нию, сделанному в разговоре с пред-
ставителями Queensberry Promo-
tions ярчайшей звездой российского 
профессионального бокса Артуром 
Бетербиевым, который является чем-
пионом IBF, WBC и WBO в полутяже-
лом весе. Бетербиев сам вызвался по-
мочь Фьюри в тренировочном лагере. 
И, кстати, такая услуга могла бы ока-
заться крайне полезной для британ-
ца. Ведь по ходу любительской карь-
еры Артур Бетербиев трижды дрался 
против Александра Усика, который 
в молодости выступал в одной с ним 
категории. Два боя выиграл украин-
ский боксер, один — российский.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Претендентов ставят в очередь
За Даниэлем Дюбуа зарезервировали возможность драться 
с абсолютным чемпионом мира в супертяжелом весе

Команда «Формулы-1» Ferrari 
во вторник объявила, что ее но-
вым руководителем станет Фре-
дерик Вассёр. Француз сменит 
на посту босса итальянской «ко-
нюшни» Маттиа Бинотто, о гря-
дущей отставке которого стало 
известно в конце ноября. Вас-
сёр всего третий иностранец, 
которому доверили управле-
ние самой популярной гоночной 
командой мира. Последним ле-
гионером в руководстве Ferra-
ri был знаменитый Жан Тодт, при 
котором «Скудерия» стала геге-
моном «Формулы-1».

понедельник с разницей 
в полчаса две команды «Формулы-1» 
выпустили пресс-релизы, сообщав-
шие об изменениях в их руководст-
ве. Первой выступила Alfa Romeo 
с заявлением о том, что ее директор 
Фредерик Вассёр ушел в отставку. 
Следом последовал релиз от Ferra-
ri, в котором говорилось о найме го-
сподина Вассёра на директорский 
пост в «Скудерии». В заявлении Fer-
rari отмечается, что 54-летний Вас-
сёр — именно тот руководитель, 
который способен продвинуть 
Ferrari вперед в силу имеющихся 
у него инженерных и управленче-
ских навыков. Отметим, что назна-
чение Вассёра в Ferrari сенсацией 
не стало. Туда его «сватали» уже не-
сколько месяцев, а в понедельник 
основатель команды Sauber (она до 
конца чемпионата 2023 года будет 
выступать под брендом Alfa Romeo, 
а затем станет заводской командой 
Audi) Петер Заубер фактически под-
твердил, что вопрос с переходом 
Вассёра решен. Господин Заубер от-
метил, что «если поступает предло-
жение от Ferrari, его приходится 
принимать». 

К работе в Ferrari господин Вас-
сёр приступит 9 января, после того 
как все дела сдаст его предшествен-
ник — Маттиа Бинотто. Об уволь-
нении последнего было объявлено 
в конце ноября, менее чем через де-
сять дней после завершения чемпи-
оната мира 2022 года.

Для Ferrari он начинался весь-
ма многообещающе. Лидер «Скуде-
рии» Шарль Леклер выиграл две из 
трех стартовых гонок и считался ре-
альным претендентом на титул. Бо-
лельщики ожидали как минимум 
борьбы за чемпионское звание. Од-
нако если Red Bull, основной кон-
курент Ferrari, прогрессировал по 
ходу сезона, то итальянцы застыли 
на месте, а временами даже делали 
шаги назад, допуская странные так-
тические ошибки. В результате Ле-

клер занял второе место, отстав от 
победителя первенства Макса Фер-
стаппена на чудовищные 146 очков. 

Фредерик Вассёр станет лишь тре-
тьим в истории Ferrari директором 
иностранного происхождения и 19-м 
в истории команды. «Скудерия» тра-
диционно придерживается поли-
тики найма именно итальянских 
руководителей. К слову, обычно на-
долго в команде они не задержива-
лись. Чаще всего между назначением 
и увольнением директора проходила 
пара лет. Лишь дважды команда была 
доверена иностранцу. В 1971–1972 го-
дах ею поруководил швейцарец Пе-
тер Шетти. А с 1994 по 2007 год «Ску-
дерией» управлял соотечественник 
Вассёра Жан Тодт, который превра-
тил команду в гегемона «Формулы-1». 
Именно при Тодте в Ferrari появил-
ся Михаэль Шумахер, и именно при 
нем немецкий гонщик выдал в нача-
ле двухтысячных (2000–2004) серию 
из пяти выигранных чемпионатов. 

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Ferrari вернули  
под французское управление
Новым главой «Скудерии» назначен Фредерик Вассёр

Сборная Марокко во главе 
с тренером Валидом  
Реграги (вверху) не похожа 
на классического футболь-
ного выскочку: прежде чем 
разобраться с испанцами 
и португальцами в play-off, 
в группе она оставила  
позади хорватов  
и бельгийцев  
ФОТО CARL RECINE / REUTERS

П

К О Н Т Е К С Т Н И Д Е Р Л А Н Д С К И Х  М А Р О К К А Н Ц Е В  О С Т А В Я Т  Б Е З  Ф У Т Б О Л А

Четыре крупнейших города Нидерландов отказались от обществен-
ного показа полуфинала чемпионата мира по футболу, в котором 
встретятся сборные Марокко и Франции. Об этом сообщил во втор-
ник информационный портал nu.nl. Это решение связано с тем, что 
предыдущим победам Марокко сопутствовали погромы. В Амстер-
даме главной причиной для отказа показывать матч назвали угрозу 
общественной безопасности. «Обычные фанаты также могут стать 
жертвами пиротехники или неправомерного поведения»,— отметили 
в мэрии. В настоящее время власти столицы обсуждают возмож-
ность принятия дополнительных мер безопасности. Не исключено, 

что в некоторых местах полиции будет разрешено останавливать 
и обыскивать людей. Аналогичные аргументы привели власти Гааги. 
«Нарушители порядка используют толпу футбольных фанатов в каче-
стве прикрытия,— отметили в муниципалитете.— А в толпе полиции 
очень сложно отличить плохих людей от хороших». Город планирует 
усилить присутствие полицейских в тех местах, где ранее проходили 
беспорядки. Утрехт и Роттердам приняли решение не показывать 
матч ранее, и решение не было связано с беспорядками.

Марокканская община является одной из самых крупных в Нидер-
ландах и насчитывает более 400 тыс. человек. ТАСС

Фредерик Вассёр 
(в центре) занял место 
Маттиа Бинотто в Ferrari 
(справа)  
ФОТО DAN ISTITENE / GETTY IMAGES

Несмотря на то что WBA  
обязала Александра Усика  
(на фото) провести бой  
с Даниэлем Дюбуа, поеди-
нок украинского боксера  
за звание абсолютного  
чемпиона мира с британ-
цем Тайсоном Фьюри 
представляется неизбеж-
ным ФОТО ANDREW COULDRIDGE / 

REUTERS

В В
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